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 िरर्डन्य  वीडी
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 पर  अम्बाला

 होशियारपुर तथा  गुरदासपुर  के  जिले  इन २४  १९५४

 नलकूपों  के  निर्माण  के  लिये  अस्थायी  रूप  से

 चुने गये  हैं  । लोक  सभा  सवा  आद  बजे  समवेत  हुई

 sty  डी०  ato  शर्मा  :  क्या  प्राथमिक

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन

 भूतत्वीय  अनुसंधान  सभी  ज़िलों
 में

 किया

 प्रो  के  मौखिक  उत्तर  गया है  ;  यदि  तो  इनमें  से  किस  ज़िले  को

 इन  अनुसंधानात्मक  नलक्पों  की  सबसे  अधिक
 पंजाब  में  नल-कप ६

 आवश्यकता है  ?
 *३६.  डी०  ato  फार्मा  :  क्या

 era  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 डा०  पी०  एस०  बेदा मुख

 :  जेसा  कि

 माननीय  सदस्य  जानते  हें  पंजाब  के  अधिकांश

 जिलों
 में  नलकूप  खोदे  जा  रहे  हें  ।  केवल  कुछ

 चाल  वर्ष  में  पंजाब  में  कितने
 ही  ज़िले  ऐसे  हें  जिनमें  सिंचाई  की  दूसरी

 अनु संधा नात्मक  नलकूप  बनाये  और

 सुविधायें  उपलब्ध  होने  की  कोई  संभावनायें

 इन  नलकूपों  की  कुल  लागत

 होगी  तथा  पंजाब  के  किस  भाग  में  वे  कार्य  आवश्यक  रूप  से  इन्हीं  जिलों  तक  सीमित

 बनाये जाने  को  हैं  ?  रख

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 श्री  डी०  सी०  क्या  यह  सच  नहीं

 कोई  नहीं
 ।

 योजना  के  अन्तर्गत  पंजाब  हैं  कि  इन  ज़िलों  को  नलकूपों  की  बहुत

 को  अस्थायी रूप  से  दिये  लगभग  ४६  दयकता हैं तथा है  तथा  १९५६ तक  ४६  नलकूपों का

 नलों  के  निर्माण  के  कार्यक्रम  के  केवल  दूसरे  उपबन्ध  पर्याप्त नहीं  हैं  ?  इसके  क्या  कारण

 भाग  में  जो  जून  १९५६  के  कुछ  द

 प्रारम्भ होगा  प्रारम्भ  किये  जाने  की  आदा  हे  ।
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  समझौते पर

 इन  ४६  नलकूपों  की  कुछ  लागत  हाल ही  में  हस्ताक्षर हुए  हें  तथा  नलकूप  सारे

 भारत में  खोदे  जाने  को  हं  ।  हम  उपकरण

 के  दौरान में  मिलने  वाली  तह  पर  निर्भर
 तथा  अन्य  वस्तुएं  अमेरिका से  प्राप्त  कर

 होगी  ।  रहे  हें  तथा  हमें  इनकी  व्यवस्था  प्रत्येक  राज्य

 310  L.  5.  D.
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 की  विभिन्न  परिस्थितियों  के  अनुसार  करनी  क्या  यह  सच  हैं  कि  राज्य  सरकार

 पड़ती  और  पंजाब  की  बारी  भी  बहुत देर  के  पास  चीनी  के  वितरण  के  लिए  उपयुक्त

 से  नहीं  बल्कि  शीघ्र  ही  आने  को  है  |  व्यवस्था  तृथा  अनुभव

 श्री  डी०  ato  शर्मा  क्या  यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार ने

 भारत  नलों  वस्तुओंਂ  के  सम्बन्ध  शल्य  सरकार  से  यह  काम  क्यों  ले
 लिया

 हैं  ;

 में  स्वावलम्बी  नहीं  और  यदि  नहीं  तो
 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश

 कब  तक  उसे  स्वावलम्बी  बनाया  जानें  को  हैं
 ?

 के  कुछ  स्थानों  में  चीनी  के  गाँव  असाधारण

 डा०  पी०  एस०  च्
 :  इस  रूप  से  बढ़  गये  तथा

 जहां  तक  हमारी  सुचना  देश  में  जो  कुछ
 यदि  तो  सरकार  राज्य

 भी  उपकरण  है  उसका  पुरा  उपयोग  किया  जा
 सरकार  की  चीनी  की  मांग  के  सम्बन्ध  में

 क्या  निर्णय  किया  है  ?

 श्री  ato  पी०  नायर  क्या यह  सच  हैं
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 कि  पंजाब में  नलकूप  खोदने का  सारा  ठेका

 हेराल्ड  टी०  स्मिथ  नाम  की  एक  फर्म  को  दिया
 से  ।

 अपेक्षित  सुचना  देने  वाला  एक

 गया  और  क्या  यह  भी  सच  नहीं  हैं  कि  इन  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १२]
 नलकूपों के  लिये  इस  art  को  देश  के  दूसरे

 भागों  की  अपेक्षा कई  हज़ार  रुपये  अधिक  दिये  श्री
 a

 गये  हैं  ?  एम०
 uso  द्विवेदी  में

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मेरा  निवेदन  if
 उच्  प्रदेश  सकार  को  यह

 है  कि  set  का  यह  भाग  इस  प्रशन  से  उत्पन्न  आ  श्वा  स  गया  था  कि

 नहीं  होता  हें  क्योंकि  इसका  सम्बन्ध  केवल  यदि  राज्य  सरकार  चीनी  का

 अनुसन्धानात्मक  कुओं  से  है  साधारण  नलकूपों  वितरण  अपनी  एजेंसियों  द्वारा

 से  नहीं  जिनके  सम्बन्ध  में  थोड़ा  सा  कार्य  कराना चाहे  कोई  कठिनाई

 हेराल्ड टी०  स्मिथ  द्वारा  किया  गया  है  ।  नहीं  होनी  चाहिये  ह

 श्री
 त्री  पी०  नायर  :

 यह  उसी
 से  उत्पन्न  इस  बयान  के  सिलसिले  में  क्या  उत्तर

 होता है  ।  प्रदेश  गवर्नमेंट ने  सरकार  से  शकर  के  बांटने

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  अगले  प्रश्न
 सिलसिले  में  कोई  मांग की  ?  अगर  तो

 को  लेते हैं  ।  सरकार ने  क्या  इन्तजाम  किया  ?

 उत्तर  प्रदेश  में  चीनीਂ  का  वितरण  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  स्टेटमेंट  में

 *  ३७.  श्री  एम०  uso  द्विवेदी  :  क्या  पूरी  हालत  बतलायी  गयी  है
 ।

 में  समझता  हूं

 कि  इसके  सिवा  कुछ  उत्तर  देने  की  आवश्यकता
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  नहीं हे  ।

 क्या  यह  सच  ह  कि  उत्तर  प्रदेश  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  स्टेटमेंट  में  इस

 सरकार
 की

 स्थायी  खाद्य  तथा  रसद  समिति  ने  बात  का  पुरा  पूरा  बयान  नहीं  दिया  गया  है

 केन्द्रीय  सरकार  के  व्यापारियों  सीधे  कि  उत्तर  weer aasl  बवनेमेंट ने  शकर  के  बारे  में

 श्वानी  बांटने
 की  नीति  पर  इसके  बाद  कया  मांग  की  ?
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 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यह  लिखा  है  किन  महत्वपूर्ण  विषयों  पर  विचार  तथा

 कि  उत्तर  प्रदेश  गवर्नमेंट  ने  उसके  बाद  मांग  चर्चा की  गई  ;

 नहीं  की  क्योंकि  जो  शकर  दी  गयी  है  उसमें

 से  उन्होंने  या  उनके  एजेंट्स  ने  एक  टन  भी  क्या  उनके
 सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय

 किये  तथा
 शूगर  नहीं  निकाली  ।

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  बयान  में  दूसरी
 यदि  हां  तो  वे  fata  क्या  तथा

 जगह  लिखा  हुआ  है  कि  :
 सरकार  उन  पर  क्या  कार्यवाही  करने  का

 a  विचार  करती है
 ?

 (cf  राज्य  सरकार  के  पास

 चीनी  के  वितरण  के  लिये  पर्याप्त  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतकौर )  :
 व्यवस्था  नहीं है  ्  स्थानीय  स्वशासन  मंत्रियों  के  सम्मेलन

 में  यह  जानना  चाहता  था  कि  राशनिंग  में  चर्चा  तथा  विचार  किये  गये  विषयों  को

 के  वक्त  जो  मशीनरी  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  दिखाने  वाली  कार्य  सूची  की  एक  प्रतिलिपि

 सभा  पटल  पर  रखी  जाती पास  थी  क्या  वह  बिल्कुल  बन्द  कर  दी  गयी  है

 और  यदि  नहीं  बन्द की  गयी  हैं  तो  क्या  कारण  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १३]

 है  कि  उन्होंने  यह  उत्तर  दिया  कि  मशीनरी
 of  a

 काफी  नही ंहै  ?
 सम्मेलन  ने  दो  समितियां

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 पंचायत  समिति  तथा  स्थानीय  निकाय  समिति

 ऐसा  जवाब  तो  नहीं  दिया  गया  ।  ऐसा  ख्याल
 जिन्होंने  कार्यसूची  की  उन  विभिन्न  मदों  पर

 है  कि  वह  मशीनरी  नहीं  रही  है  ।  यू०  पी०
 जिससे  सम्बन्धित  थीं  विचार

 शवनेमेंट  ने  जितनी  शकर  मांगी  थी  हमने  किया  ।  सम्मेलन  की  जिसमें
 उनकों  ऑफ़र  की  लेकिन  उसके  साथ

 साथ
 दोनों  समितियों  के  प्रतिवेदन  तथा  सम्मेलन

 हमने  कहा  कि  दूसरे  जरिये  से  तक़सीम  करें
 के  द्वारा  पारित  संकल्प  भी  सम्मिलित  हें  मुद्रित

 ताकि  सस्ती  रहे  ।  जिस  वक्त  यू
 ०  पी०  गवर्नमेंट

 की  जा  रही  है  तथा  शीघ्र  ही  इसकी  एक
 को  कोटा  ware  किया  गया  उस  वक्त  उसके

 लिपि  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।
 लेने  वाले  कुछ  पोलिटिकल  भी  थे  ।  उन्होंने

 सम्मेलन  द्वारा  किये  गये  fatal  पर लेने  से  इंकार  कर  दिया  |

 आवश्यक  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  गवर्नमेंट  ने  जो

 कदम  उठाये  क्या  उनकी  वजह  से  उत्तर  प्रदेश  श्री  एस०  एन०  दास  :
 में  जान  सकता

 में  बकर  के  दाम  घटे  या बढ़े  ?  हूं  कि  क्या  सम्मेलन  के  पास  विभिन्न  राज्यों

 के  पंचायत  अधिनियम  का  कार्यकरण  सम्बन्धी श्री  किदवई  :  अगर  शकर  के  दाम  कम  न

 प्रतिवेदन  था  ?
 होतें  तो  य०  पी०  गवर्नमेंट  ने  जिनको  शकर

 एलाट  की  थी  वहू  उसको  ले  गये  होते  ।

 राजकुमारी  अमृतकौर  :

 स्थानीय  स्वशासन  मंत्रियों  का  सम्मेलन  वेदन  किन्तु  मंत्रियों  ने  स्वयं  ही  अपने  अपने

 ¥3C  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  राज्यों  में  हो  रही  घटनाओं  तथा  art  वाली

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  :  कठिनाइयों  तथा  अब  तक  उन्होंने  कया  किया हैं

 जन  १९५४  में  शिमला  में  हुई  इसके  सम्बन्ध  में  विस्तृत  रूप  से  प्रतिनिधान

 स्थानीय  स्वशासन  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  एवं  चर्चा की  ।



 दे  मौखिक
 उत्तर  २४  अगस्त  १९५४  सलना  OTS  दढ

 श्री  एस०  एन०  दास
 :  क्या  सरकार  क्या  सरकार  गहरें  समुद्रों  में

 मछली प
 यह  ज्ञात  हे  कि  उन  विभिन्न  राज्यों

 ने  जहा  क  के  काय  को
 संगठित  करने

 का

 पंचायत  प्रणाली  लागू  कर  दी  गई  अपने  भार  निजी  उद्योग  पर  छोडना  चाहती ਂहे  अथवा

 राज्यों  में  इन  अधिनियमों के  क  करण  से  उसे  अपने  अधीन  चलाने  की  प्रस्थापना

 ? ara  धत  वार्षिक  प्रतिवेदन  तैयार  किये  करती ह
 ?

 राजकुमारी  अमृतकौर  :  भारत  सरकार  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )

 के  पास ये  प्रतिवेदन  नहीं  हें  ।  निस् सं  और  एक  विवरण  सभा के  पटल

 प्रतिवेदन राज्यਂ  सरकारों  के  पास  हें  ।  पर  रखा  जाता  हें
 परिशिष्ट  १

 बन्ध  संख्या  १४]
 श्री  एस०  एन०  क्या  कुछ  व्यक्तियों

 अथवा  संगठनों  के  प्रतिनिधियों को  भी  इस  श्री  ato  पी०  नायर  हमें  गयें

 सम्मेलन में  निमंत्रित किया  गया  यदि  विवरण  में  की  ग  व्यवस्था  क॑  फलस्वरूप

 तो  ये  संगठन कौन  कौन  से  थे  ?  योजना के  वर्षों  में  गहरे  समद्रों  में  मछलियां

 राजकुमारी  अमृतकौर  जी
 हां  श्रीमान

 पकडने  से  कितनी  लियों  के  निकाले  जानें

 योजना  आयोग  के  प्रतिनिधियों  को  निमंत्रित  का  अनुमान है  ?

 किया  गया  था  ।  कांग्रेस  के  प्रतिनिधियों को  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मुझे

 निमंत्रित किया  गया  तथा  मेरे  विचार से  लिये  सुचना  की  आवश्यकता  होगी  ।

 एक  या  दो  और  भी  प्रतिनिधि  किन्तु  मेरे
 श्री  ato  पी०  नायर  :  इस  तथ्य  को

 पास  इस  समय  सूचना  नहीं
 ध्यान  में  रखते  au  कि  निजी  उद्योग  गहरे

 समद्र में  मछली  षेकड़न  के  उद्योग  के  विकास श्री उठ  एम०  कार्य  सूची  में

 एक  मद  किसी  केन्द्रीय  विधान  तथा  एक  केन्द्रीय  में  पूंजी  लगाने  में  aga  संकोच  करता

 संयोजक  प्राधिकार की  आवश्यकता  के  क्या  कारण  हैं  कि  सरकार  ने  अब  तक  पूंजी

 सम्बन्ध  में  थी  क्या  सम्मेलन  ने  इस  विषय  पर  नहीं  लगाई  ह  तथा  गहरे  समुद्रों  में  मछली

 कोई  निर्णय  यदि  हां  तो  वह  निर्णय  यथार्थ  पकडने  के  उद्योग  को  विकसित  करने  के  दायित्व

 में  क्या रहा  हे
 ?  को  अपने  हाथों  में  नहीं  लिया

 ?

 जसा कि  मने  यथासम्भव राजकुमारी  अमृतकौर  डा०  पी०  एस०  देशमुख

 कहा  है  प्रतिवेदन मेरे  पास  यहां  नहीं  सरकार  ने  परीक्षात्मक  योजनाओं  की  व्यवस्था

 ही  वह  छप  जायेगा  उसे  सदन  पटल  पर  रख  करने  का  दायित्व  लिया  तथा  वह  कायें

 दिया  जायेगा  |  कर  रही  तथा  हम  २१  मछली  पकड़ने  वाले

 जहाजों  को  अधिग्रहण  करके  तथा  काम  में

 गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ना  लाकर  इसको  बढ़ाना  चाहते  हैं  ।

 श्री  बचिकोटेय्या *३९.  श्री  वी०  पो०  नायर  :  क्या  खाद्य  आशय  के  तटीय  क्षत्र

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  में  गहरे  समद्र  में  मछली  पकड़ने  को  संगठित

 करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा  रही
 ?

 तटीय  क्षेत्रों के  आस  पास  गहरे

 समुद्रों में  मछली  पकड़ने  के  कोप  के  संगठन  में  डा०  पी०  एस०  दंदान  :  मझे इस

 क्या  प्रगति  हुई  तथा  के  लिये  सुचना की  आवश्यकता होगी  ।



 मौखिक  उत्तर  दर्द ६५  मौखिक  उत्तर  २४  अगस्त  १९५४

 लड  (1 |  खपत  होती  थी  ।  युद्ध  काल  में  यह  खपत  बढ़

 कर  १५  प्रतिशत  हो  गई  थी  ।  अब  इसमें  थोड़ी
 *Y¥ 9,  सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  खाद

 कमी  हो  गई  है  ।  मेरे  विचार  से  इस  अधिकारी
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 के  प्रयत्नों  के  हमें  कुछ  अच्छे  परिणाम

 (*)  लाख  के  कुल  उत्पादन  FT
 कुल

 मिले  हैं
 थ

 कितना  प्रतिशत  भाग  प्रतिਂ  वर्ष  निर्यात  किया
 सरदार  हुक्म  सिंह  :  इसਂ  वस्तु  के  उत्पादन

 जाता &  तथा  किन  किन  देशों  तथा
 की  वृद्धि  को  प्रोत्साहन  देने  के  पिछले

 लाख  के पिछले  दो  वर्षों  में  बारह  महीनों  इस  अधिकारी  द्वारा  प्रचार

 आन्तरिक  उपभोग  को  बढ़ाने  के  क्या  उपायਂ  कार्य  पर  कुल  कितना  रुपया  व्यय  किया  गया

 गये  ह  ?

 डा०
 पी०  एस०  देशमुख  :  मुझे  इस  प्रशन

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०
 की  पुर्व-सुचना  चाहिये  |

 लाख  के  कुल  उत्पादन  का  लगभग ्

 ध्  प्रतिशत  भाग  निर्यात  किया  जाता  है  ॥  श्री  साधन  गुप्त  :  क्या  में  निर्यात  की

 जिन  देशों  को  यह  निर्यात  गई  लाख  की  कुल  मात्रा  तथा  मूल्य  ज्ञात  कर

 किया  जाता  हैं  वह  हें  संयुक्त  राष्ट्र  सकता  तथा  उसमें  से  कितनी  मात्रा  तथा  ..

 इटली  तथा  कितनी  कीमत  सोवियत  रूस  में

 सोवियत  रूस  ।  निर्यात  की  गई  थी  ?

 पिछले  दो  वर्षों  में  लाख  के
 डा०  पी०  एस०  जैता  कि  मेंने

 आन्तरिक  उपभोग  को  बढ़ाने  के  लिये  किये
 पहले  कहा  मेरे  पास  निश्चित  आंकड़े  नहीं  हैं  ।

 गये  उपायों  को  दिखाने  वाला  एक  विवरण

 मुझे  इस  की  भी  पुत्र-सूचना  चाहिये  ।
 सभा  पटल  पर  रखा  जाता हे  ।

 दिव्य  १,  अनुबन्ध  संख्या  १५]  स्विटजरलैंड  से  रेल  के  डिब्बे

 सरदार  हुक्म  सिह  पिछले एक  ag  में

 इस  निर्यात  में  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की
 *४२.  श्री  डाभी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह

 बताने  की  कपा  करेंगे  :
 आय हुई  थी  ?

 डा०  पी०  एस०  दामन  मझे  खेद  १  १९५३  से  ३१

 कि  मुझे  वास्तविक  मूल्य  के  सम्बन्ध  में  १९५४  तक  स्विट्ज़रलैण्ड  से  आयात  किये

 गये  उच्च  श्रेणी  के  रेल  के  डिब्बों  की
 सूचना  चाहिये  ।

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  जुलाई  84%  में  क्या  यह  तथ्य  हैं  कि  उन  डिब्बों

 लाख  उपभोग  अधिकारी  की  नियुक्ति  के  की  सीटें  दोष  युक्त  तथा

 बाद  सेਂ  इसके  आन्तरिक  उपभोग  में  कितनी
 इन  यात्री  डिब्बों  को  फ्रंटियर  मेल

 वृद्धि  हुई  है
 ?

 तथा  अन्य  एक्सप्रेस  गाड़ियों  से  क्यों  वापिस

 डा०  पी०  एस०  इस  अधिकारी
 ले  लिया गया  हूँ  ?

 पैकर  को  प्रयत्नों  के  कारण  इसके  आन्तरिक

 उपभोग  में  कितनी  वृद्धि  हुई  है  यह  कहन gu ।
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 :  सोलह कठिन  हन  परन्तु  द्वितीय  महायुद्ध  से  पूर्व

 में  कुछ  उत्पादन  के  पांच  प्रतिशत की  जी  नहीं  ।
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 द्वितीय  श्रेणी  के  डिब्बों  में  सीटों
 क्या  सरकार  ने  अनाज  की  कीमतों

 के  मध्य  टांगें  फैलाने  के  लिये  अपर्याप्त  स्थान  के  मान  स्थापन  at  किसी  योजना  फर  विचार

 होने  के  सम्बन्ध में  प्राप्त  शिकायतों के  कारण  किया  तथा

 श्री  डाभी
 :

 कया  इन  डिब्बों  की

 अन्य  सामान्य  द्वितीय  श्रेणी  के  डिब्बों  की
 सरकार  के  स्टॉक  में

 '
 कितना

 अनाज  उसका  लागत  मूल्य  क्या  हैं
 सीटों  की  अपेक्षा  कम  चौड़ी  और  इसलिये

 उसका  विंमान  मूल्य  कया है
 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस० श्री  अलगेशन  !  जी  हां  ।  यह  सब  यात्री
 यह  सच  हैं  कि  अनाज  की  कीमतें  गिरती डिब्बे  कॉरीडोर  प्रकार

 के
 डिब्बे

 हैं  ।  जहां  तक  द्वितीय  श्रेणी  के  स्थान  का
 जा  रही  परन्तु  अभी  तक  जो  कमी  हुई

 वह  ऐसी  नहीं  हे  जिससे  कि  खेती  करने  वालों सम्बन्ध  कुछ  शिकायतें  आई  कि  वह
 को  कोई  कठिनाई हो  । अधिक  असुविधाजनक  और  ऐसा  प्रतीत

 होता  हैं  कि  लोग  पहली  प्रकार  के  डिब्बों  को  अभी  तक  कोई  योजना  नहीं  बनाई

 अधिक  पसन्द  करते  हें  ।  गई  परन्तु  सरकार  स्थिति  का  अवलोकन

 श्री  डाभी  :  कया  यह  वापिस  ले  लियें  कर  रही  और  यदि  कीमतें  अनार्थिक-स्तर

 wa  feet  साधारण  स्थानीय  गाड़ियों  तथा
 से  नीचे  गिरने  लगीं  तो  समुचित  उपाय  किये

 अन्य  यात्री  गाड़ियों  में  लगा  दिये गये  हैं  ?
 जायेंगे  ।  गेहूं  के  सम्बन्ध  उत्तर  पंजाब

 और  पटियाला  तथा  पूर्वी  पंजाब  रियासती

 श्री  अलगे हान
 :

 यह  डिब्बे  थोड़े  was  संघ  की  सरकारों  ने  अधिसूचित  किया  हे  कि

 की  गाड़ियों  तथा  अन्य  यात्री  गाड़ियों  में  लगा
 यदि  कीमतें  दस  रुपये  प्रति  मन  से  नीचे

 दिये गये  हैं  तो  वह  स्वयं  गेहूं  खरीदना  आरम्भ  कर

 पंडित  दत्त  उपाध्याय  :  व्या  यह  देंगी  ।

 तथ्य  है  कि  यह  डिब्बे  पहले  खरीदे  गये  उच्च

 श्रेणी  के  डिब्बों  से  सस्ते  थे  ?  सरकार  के  पास  लगभग  १५, ४

 श्री  अलग दन  :  इन  सभी  डिब्बों ar
 लाख  टन  अनाज  का  स्टॉक  इसमें से

 १२२  लाख  टन  १  १९५४  को
 आइलैंड  दिया  गया  था  परन्तु  उनमें  से  अधिकांश

 राज्य  सरकार  के  पास  था  द्वारा  ले
 में  यहीं  पर  प्रथम  द्वितीय  श्रेणी  तथा

 लिये  जाने  की  स्थिति  में  )  और  लाख
 अन्य  श्रेणी  की  सीटें  आदि  लगाई  गई  थीं  ।

 टन  उस  तिथि  तक  राज्यों  से  लिये  जा  चके

 अनाज  की  कोमतें  अनाज  की  परिमात्रा  केन्द्र  के  पास  हैं  ।

 केन्द्रीय  रटाक  में  रखे  गय  अनाज  का  पुस्त
 *¥3,  श्री  एस०  सो ०  सिंघल .  क्यां

 मूल्य  कोई  wwe  करोड़  रुपया  परन्तु
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  :
 उसका  अनुमानित  बाज़ार  मूल्य  कोई  R.% ६

 करोड़  रुपया  इस  समय  चावल के  उस

 क्या  सरकार  को  यह  तथ्य  विदित  स्टॉक  जो  केन्द्र  राज्य  सरकारों  से

 है कि  अनाज  की  कीमतें  गिर  गई  हैं  जिससे  ठीक  ठीक  कीमत  बताना  कठिनਂ  परन्तु

 किसानों  को  बड़ी  कठिनाई  का  सामना  करना  उस  के  मूल्य  का  कोई  4a  करोड़

 पड़  रहा  है  ;  रुपये  तक  का  है



 घ्  मौ  तक  उत्तर  २४  अगस्त  १९५४  HUTah  उत्तर  \go

 =
 sit  एस०  ato

 कया  कीमत
 झरिया  कोयला  क्षेत्र में  जल  संभरण

 की  गिरावट  उत्पादन  की  वृद्धि  के  कारण  श्री  पी०  सी०  बोस  :  क्या  श्रम

 हुई  अथवा  लोगों  की  शीत
 के

 क
 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करा

 हो  जाने  के  कारण  हुई  क्या  सरकार  को  विदित  हैे  कि

 डा०  पी०  एस०  ददामख च्  ः

 दिह

 अभी  तक  '  झरिया  के  कोयला  क्षेत्र  में  पानी

 की  कमी
 संपादन  में  वृद्धि  होने  के  कारण  कीमते ंगिरी

 जल  के  संभरण  को  बढ़ाने
 हैं ।

 के  लिये  ऋण  तथा  अनुदान  के  रूप  में  मंजूर

 श्री  नाना दास :  सरकार को  कोई  की  गई  राशि  झरिया  जले  बोर्ड  को  उपलब्ध

 अनुमान  है  कि  अभी  अनाज  की  कीमतें  कर  दी  गई  तथा

 कितनी  और  गिरेंगी  ?

 (T)  यदि  तो  वहां  जल  संभरण

 की  योजना  की  अभिघृती  में  विलम्ब  होने  के डा०  पी०  एस०  च् चा  अभी  त

 क्या  कारण ह  ? कीमतों  की  गिरावट  को  रोक  दिया  गया

 और  कई  स्थानों  पर  तो  कीमतें  कुछ  चढ़  गई
 श्रम  मंत्री  ato  ato

 हूँ  ।  a

 और  जो  रुपया  इस  सम्बन्ध
 डा०  रामा  राव  :  अनाज की  वर्तमान

 में  बिहार  सरकार  को  दिया  जाना  था  वह
 कम  कीमतों  के  होते  क्या  सरकार  महंगे

 अभी  तक  दिया  नहीं  गया  क्योंकि  बिहार भाव  पर  ब्रह्मा  से  चावल  आयात  करने  को
 सरकार  ने  अभी  तक  उसको  मांगा  ही  नहीं हे

 अभी  तक  वह  दामोदर घाटी  निगम से  दामोदर

 नदी  से  किसी  युक्तियुक्त दर  पर  जल  के  संभरण डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जिस  वस्तु

 के  लिये  हमने  क़रार  किया  उसका  आयात  करने  के  लिये  बात  चीत  कर  रही  ह  ।

 ह्म  करना  ही  होगा  ।  हम  और  अधिक  आयात  श्री  पी०  सी०  बोस
 :  बिहार  राज्य

 करने  का  विचार  नहीं  रखते  हें  ।  वास्तव  कार  दामोदर  निगम  म

 हम  तो निर्यात करने  के  इच्छा  हैं  ।
 से  जाने  वाले दामोदर  नदी

 पानी की  दर  सम्बन्ध  में  वास्तविक पी  टी ०  के०  चौधरी  :  मेंने  माननीय

 मंत्री  को  इस  सम्बन्ध  में  अत्यत्पादनਂ  मतभेद क्या  हे  ?

 का  प्रयोग  करते  सुना
 है  ।

 में  पूछना  चाहता  हूं  श्री  ato  ato  गिरि  :  दामोदर  घाटी

 के  के  क  के  के  के  के  के  के  के  के  के  के  के  के  के  निगम  नें  नदी  से  लिये  जानें  वाले  प्रति  एक

 डा०  पी०  एस०  मेंने  हज़ार  गैलन  जल  के  लिये  बिहार  सरकार  को

 दो  आने  पाई  की  दर  का  उल्लेख  किया

 Aa,  परन्तु  उत्पादन  में

 |

 वृद्धि  शब्द
 था  ।  अब  बिहार  सरकार  दामोदर  घाटी

 का  था  |

 ~
 निगम से  कोई  युक्तियुक्त जैसे  कि  छ

 श्री  TATE  सहाय  :  उत्पादन  म
 पाई  प्रति  एक  हज़ार  के  लिये  बातचीत

 वृद्धि  ।
 कर  रही हे  |

 डा०  पी०  एस०  जी  श्री  पी०  सी०  बोस
 :
 यदि

 दर
 के  सम्बन्ध

 दन  में  विधि  ।  में  वह  कोई  निर्णय
 न

 कर  सके  तो  क्या  सरकार



 ७१  मौखिक  उसर  २४  अगस्त  १९५४  मौखिक  उत्तर  ७२

 arf इस  विषय  के  सम्बन्ध में  ६14 6::  आं  नतम  निर्णय  श्री  नाना दास :  में  जान  सकता  हूं  कि

 करने  की  प्रस्थापना करती  है  ?  कया  न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम  तथा  मजूरी

 भुगतान  अधिनियम  राजस्थान  में  लागू  हैं  ?
 att  ato  ato  गिरि  हमें  प्रतीक्षा

 श्री  ato  ato  गिरी  :
 जी  हां  ।,

 करनी  चाहिये
 ।

 श्री  बलवन्त fag  महता  :
 कया  में

 उन
 खान  के  श्रमिक

 अनुज्ञप्तिघारियों  की  संख्या  जान  सकता  हूं
 *YE,  श्री  कठ  पी०  सिन्हा  :  श्रम

 जिन्होंने  उत्खनन  कार्य  को  बन्द  कर  दिया  है  ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 श्री  ato  ato  गिरि  :  सूचना

 क्या  यह  तथ्य  कि  राजस्थान  चाहिये  ।

 में  अश्क  की  खान के  ५०००  श्रमिकों  का
 श्री  केलप्पन  :  राजस्थान  में  कितनी

 जो  लगभग  तीन  लाख  wt  e

 अभ्रक  की  खानें  बन्द  कर  दी  गई  हें
 ?

 अभी  बकाया  तथा
 टीवी  ato  गिरि  मेरे  पास  सुचना

 यदि  तो  सरकार  ने  इंस  नहीं
 है

 बकाया के  चुकाये  जाने  के  लिये  क्या  उपाय

 कुरुक्षेत्र  के  लिये  विद्वेष  ट्रेनें
 किये हें  ?

 *Y 19.  को  कृष्णा चा यं  व्या  रेलवे

 धाम  मंत्री
 ato  वी०  :

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 इस  वर्ष  मार्च ेमें  ३०००  श्रमिकों का  लगभग
 जून  १९५४  के  अन्तिम  सप्ताह

 पांच  लाख  इकहत्तर  हजार  रुपया  बक़ाया

 थी  ।  जून  के  अन्त  तंक  यह  रोशि  कम  होकर
 में  सूर्य  ग्रहण  के  कारण  उत्तरी  रेलवे  को  कुरुक्षेत्र

 के  लिये  चलानी  पड़ी  विशेष  ट्रेनों  की

 कोई  तीन  लाख  इकहत्तर हजार  रुपये रह

 भीड़  की  व्यवस्था  के  लिये  किये
 कई  थी

 गये  विशेष  प्रबन्ध  तथा  यात्रियों  को  रेलवे  दवारा

 औद्योगिक  सम्बन्ध  मशीनरी  के
 दी  गई  विशेष  तथा

 पदाधिकारी  बातचीत करके  अथवा  न  देने

 वालों  को  दंड  दिला  कर  अर्थात्  जैसा  भी
 इससे  प्राप्त  हुई  कुल  आय  ?

 करना  उचित  हो  वैसा  करके  इस  बकाया  राशि  रेलवे  war  परिवहन  उपमंत्री

 :  ८९;  अर्थात्  ३८  जाने के
 का  भुगतान करा  रहे  इन

 पदाधिकारियों

 को  कार्य  की  मासिक  प्रगति  की  रिपो  भेजने
 लिये तथा ५१  वापसी  के  लिये  ।

 की  हिदायत  कर  दी  गई  हे  ।  बक़ाया  की  वसूली  सुचना  देने  वाला  एक  विवरण

 के  और  अधिक  प्रभावशाली  कार्यवाही  सदन  पटल  पर  रखा  जाता हें  ।

 करने के  लिये  हिदायतें जारी  कर  दी  गई  हैं  बिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १६]  |

 श्री  कठ  पी०  सिन्हा  :  क्या  में  इतने  लगभग  २'  ३३  लाख  रुपया  ।

 श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  क्या  में  विशेष अधिक  कार्यकर्त्ताओं  को  भूगतान  न  दिये  जाने

 के  मुख्य  कारणों  को  जान  सकता हुं
 ?  ट्रेनों  से  कुरुक्षेत्र  की  यात्रा  करनें  वाले  व्यक्तियों

 श्री  ato  ato  गिरि  इस  समय  सम्भव
 की  संख्या  जान  सकता  हुं

 ?

 है  कि  उद्योग  की  अनधिक  स्थिति  ही  इसका
 श्री  अलगे

 :
 विशेष  ट्रेनों  से  यात्रा

 कारण हो  ।  करने  वाले  व्यक्तियों  के  संख्या  सम्बन्धी



 arr  मौखिक  उत्तर  oe |  मार  OATS  र४  अगस्त  १९५४

 et  आर०  एन०  सिंह
 :

 ga  प्रयोग में आंकड़े मेरे  पास  नहीं  हें  ।  मेरे  पास  तो  केवल

 प्राप्त  हुए  किराये
 की  कुल  रकम  सम्बन्धी  कितना  खां  हुआ  ?

 आंकड़े  हैं  ।  डा०  पी ०  एस०  च् दवाम च्झ  पांच  साल  के

 श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  क्या  में  विशेष  लिय  ३०,००० रुपय  का  प्राचीन  था

 प्रबन्धों  पर  रेलवे  द्वारा  किये  गये  व्यय
 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  किये  गये  उपबन्ध

 जान  सकता  हूं
 ?  में  नहीं  जानना  चाहते  हें  ।  वह  जानना  चाहते

 शी  अल पै दान  :  यह  कोई  १,८२,०००  हैं  कि  कितना  खर्चे  हुआ  हैं  |

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  यह  एक  बहुत

 श्री  कृष्णा चाय  जोशी  :  में
 थोड़ी  सी  रकम  हे--सम्भव  ५०००  रुपये

 हूं  कि  क्या  इसके  लिये  कोई  अस्थायी  स्टेशन  के  लगभग
 हो

 ।  यह  कार्य  केवल  १

 बनाया गया  था  ?  ९५३  को प्रारम्भ  किया  गया  था

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  थ्री  एन०  एल०  जोशी
 :  क्या  में  प्रति

 बी०  :
 जी  फार्मों  को  बढ़ाया  एकड़  उत्पादन  लागत  जान  THAT हूं

 ?

 परिचालन  क्षेत्र  बनाये  कई
 डा०  पी०  सो०  देशमुख  मेरे  पास

 aq  टिकट  घर  खोले  गये  तथा  अन्य  प्रबन्ध

 किये  गये  थे  ।
 आंकड़े  नहीं  हैं  ।  मुझे  पुत्र-सुचना

 चाहिये  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 बालू  वाली  बुरी  में  गेहूं  की  खेती

 क्या | *४८.  श्री  आर ०  एन०  सिंह  :
 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  ह

 म  अग |  |  a  |  ||  ले  प्रश्न

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १०  १९५४  को  —  ५४  ५,
 केव  लग

 qs  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २३५५  के

 दिये  गये  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 करेंगे  :
 *४९.  श्री  तुषार  चटर्जी  क्या  श्रम

 बालू  वाली  भूमि  में  गेहूं  उगाने  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  :

 के  प्रयोग  किन  किन  राज्यों  में  किये  गय
 क्या यह  तथ्य  है  कि  चन्द्र नं गर में

 क्या  इन  प्रयोगों  के  १  भारतीय  श्रम  कानूनों  के  लागू  किये  जाने  के

 हो  गये
 पश्चात्  इन  कानूनों  को  कार्यान्वित  करने  के

 यदि  तो  इनमें  कितनी  सफ  लिये  कोई  शासन-यंत्र  स्थापित  नहीं  किया

 war  मिली  तथा  गया

 ot  व्यक्तियों  के  नाम  क्या  हैं  यदि  एसा  तो  इसके  कारण

 जिन्होंने  यह  प्रयोग  किये  हें  और  वे  किस  देश  के  तथा  ऐसा  कोई  शासन-यंत्र  कब  स्थापित

 नागरिक  @  ?  किया

 क्या  इसके  सम्बन्ध  में  सरकार  को कृषि  मंत्रीਂ  पी०  एस०  देशमुख  :

 राजस्थान  के  जहां  प्रयोग  चन्द्र नगर  से  कोई  श्रतिनिधान  प्राप्त  हुआ  है  ;

 किये  जा  रहे  अन्य  किसी  राज्य  में  नहीं  ।  तथा

 से  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  यदि  तो  उस  पर  सरकार  ने

 ।  क्या  कार्यवाही  की  हूँ
 ?
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 मंत्री  वी०  वी०
 :

 जानकारी  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ?  उनमें  से  कितने
 =

 और  लम्बित  हैं  ?

 कार्मिक  १९२६,  कर्मचारी  श्री  ato  ato  गिरि  :  मुझे  इसके  लिये

 भविष्य  निधि  १९५२  तथा
 पुर्व-सुचना  चाहिये  |

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  *84X  को
 श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या  सरकार  को  इस

 लागू  करने  के  लिये  wat  यंत्र  की  स्थापना

 बात  के  सम्बन्ध  में  कुछ  ज्ञात  हे  कि  श्रम

 विवादों

 की  जा  चुकी  हे  ।  जहां  तक  अन्य  विधानों  का  के  सम्बन्ध  में  पश्चिम  बंगाल  के  श्रम  आयुक्त ने
 सम्बन्ध  है  मामला  विचाराधीन है  ।

 उनको  निपटाने  का  उत्तरदायित्व  लेने से  इंकार

 जी  att  कर  दिया है  ?

 प्रतिनिधान  के  प्राप्त होने  से  पूर्वे  ही  श्री  वी०
 ato  गिरि

 :  मुझे कोई
 सरकार ने  चन्द्र नगर में  श्रम  कानूनों को  लागू  कारी  नहीं  है  ।

 करने  के  लिये  अपेक्षित  area  यंत्र  को  स्थापित
 केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन

 करने  के  सम्बन्ध  में  पहले  ही  कार्यवाही  कर

 दी  थी  |
 *uo.  पंडित  डी०  एन ०  तिवारी  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  ग्गि कपा
 च ७ में  और  भी  कि  १२  श्रम

 नियमों  अधिसूचना के  द्वारा  चन्द्र नगर  में

 केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन  के  पास लागू  किया  गया  हूं  ।  पश्चिम
 बंगाल

 के

 कारियों  को  चन्द्र नगर  में  श्रम  विधियों  के  इस  समय  भारी  तथा  मध्यम  प्रकार  के  कितने

 saan  का  काम  सौंपा गया  है  ।  पश्चिम  बंगाल  ट्रैक्टर

 का  प्रादेशिक  भविष्यਂ  निधि  चन्द्र नगर  इन  ट्रैक्टरों  पर  विनियोजित  कुल

 धन
 का  प्रादेशिक  आयुक्त

 केन्द्रीय  सरकार

 के  कृत्य  चन्द्र नगर  के  प्रयास  को  सौंप  कृषि अब  तक  कितनी  af

 दिये गये  थे  ।  योग्य  बनाई जा  चुकी  तथा

 श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या  श्रम  विवादों
 कृषि  योग्य  बनाई  गई  कितने

 का  निपटारा  करने  के  लिये  कोई  निश्चित
 एकड़  भूमि  ऐसी  जो  अभी  तक  किसी  को

 व्यवस्था की  गई  है  ?
 आवंटित नहीं  की  गई  है  ?

 श्री  वी०  वी०  जी  यह  व्यवस्था  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 कर दी  गई  हे  ।
 इस  समय केन्द्रीय ट्रक्टर  संग  न  के  पास

 मासा
 श्री  साधन  गुप्त  :  सौमनस्य  पुल  ack  |  |  ३७४  भारी  तथा  ५१  मध्यम  प्रकार  के  ट्रैक्टर

 कारी  के  रूप  में  किसे  काम  करना  है  तथा

 चन्द्र नगर  के  सम्बन्ध  में  औद्योगिक  को इन  ३७४  भारी  ट्रैक्टरों

 करणों  से  निर्देश  करने  का  काम  किसे  करना  खरीदने  में  १,९९,८  १,७५१  रुपये  तथा  ५१.

 हें
 ?

 मध्यम  प्रकार  के  ट्रैक्टरों  को  खरीदने  में

 श्री  ato  वी ०  मुख्य  श्रम  आयुक्त
 19,24, 94R  रुपये  की  राशि  प्रारम्भ में

 योजित  की  गई  थी  |

 कग नचा  टस यग्य

 ait
 पन्न सध  पिछले छः  महीनों

 में  हुये  श्रम  विवादों  की  संख्या
 के

 सम्बन्ध  में  लगभग  Skooo  एकड़  भूमि  को  मिला
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 अब  तक  कुल  १:
 १  tf  fo  ०  एकड़ भूमि  कृषि  रुपये  प्रति  एकड़  से  अधिक  नहीं  होगी  किन्तु

 योग्य  बनाईਂ  गई  है  |
 यह  बढ़  गई  हैं  और  हम  लागत  को  कम  करने

 से अपेक्षित  जानकारी  राज्यों  ५  ह  का  प्रयत्न कर  रहे  हैं

 की  जा  रही  है
 श्री  राम चन्दू  रेड्डी  :  काम  के  अयोग्य

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  कृषि  तथा  काम  नः आ  सकने  वाले  ट्रैक्टरों  को  बेचने

 योग्य  बनाई  गई  कुछ  भूमि  पुनः  बंजर  तथा  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही की

 कृषि  के  अयोग्य  हो  गई  हैं  ?

 गई  है
 डा०  पो०  एस०  देशमुख

 :  कुछ  भूमि  डा०  पी०एस०  देशमुख :  इन  ट्रैक्टरों को
 ऐसी  जिस  में  हम  कुछ  कुछ  कांस  उगी  हुई  बेच कर  हमने  पुस्त  मूल्य  से

 आठ
 लाख  रुपयें

 देखते  हें  ।  किन्तु  हमें  विस्वास हू  कि  इसमें  से
 अधिक  मूल्य  प्राप्त  किया  हैं

 ।

 अधिकतर  भूमि  पर  ट्रेक्टर  चलाये  जा  सकते
 श्री  राधेलाल  व्यास  :  कया  मध्य  भारत  में

 से  काम  कराने  की  लागत  छ्०  रुपये
 पंडित डी०  एन०  तिवारी :  ट्रैक्टरों  की

 मरम्मत के  अपेक्षित फालतू  पुर्जों  के
 प्रति  एकड़  से  भी  बढ़  गई  और  क्या  मध्य

 भारत  सरकार  ने  इसी  कारण  इन  ट्रैक्टरों  को

 अभाव  में  कितने  ट्रेक्टर  बेकार  या  खराब
 काम में  लाना  बन्द कर दिया  है  ?

 पड़े हैं  ?

 डा०  पो०  UFo  देख  यह  जरा डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  में  अच्छी

 तरह कह  सकता  हूं  कि  एक  भी  ट्रेक्टर  ऐसा  लम्बी  कहानी  हे  और  इसका वणन  करने  में

 नहीं  हें  जो  इस  समय  फालतू  पुर्जों  के  न  होने  से  मुझे  पर्याप्त  समय  लगेगा
 |

 बात  यह  है  कि  हमने

 बेकार  पड़ा  हो  ।  अनुमान  लगाया  था  कि  लागत  बढ़

 किन्तु  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  की  कुशलता  के श्री  सैयद  अहमद
 :

 क्या  ट्रैक्टरों  के

 अभाव
 में  कुछ  फालतू पुर्जे  बेकार  पड़े  हैं

 ?  अब  हम  उससे  कम  लागत  ले

 सकेंगे  |  हमें  कार्य करने  में  देने  में  मध्य  भारत
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 सरकार का  व्यवहार  अनुचित  था  ।
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  अब  तक

 पटरों  के  किराये  से  कुक  कितनी  राशि  प्राप्त
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 ?  में  माननीय  सदस्य  को  सुचित  कर  दूं  कि  मध्य

 भारत  नें  जब  देखा  कि  अब  लागत  कम  हो
 डा०  पी०

 एस०  देशमुख :  भूमि के
 गई  तो  उसने  काम  को  जारी  रखा  जाना

 करण  तथा  दूसरे  शुल्कों  के  द्वारा  हमने  ५  करोड़
 स्वीकार कर  लिया  है

 ९०  लाख  रुपये  वसूल  किये  और  ३१

 रेडियो  लाईसेंस  फीस १९५४  तक  किये  गये  काम  के  लिये  ३  करोड़

 २६  लाख  रुपये  अभी  वसूल  करने
 *uQ.  ठाकरे  लक्ष्मण  fag  ATH:  क्या

 श्री  के०  बसु
 :

 कया  हम  केन्द्रीय
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 सन्  १९५४  में  नियत  अवधि  के
 लागत  का  अनुमान जान  सकते  हें  ?  अन्दर  अपने  लाइसेंस  का  नवीकरणन  कराने

 के  कारण  जुर्माने के  रूप में  रेडियो  लाइसेंसों  से डा०  प्री०  एस०  देशमुख  :  आरम्भ  में

 हमने  विचार  किया  था  कि  यह  लागत  ५२  कितना  धन  प्राप्त
 किया

 गया
 तथा
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 क्या  ऐसे  कुछ  मामले  जिन्हें  और  एकਂ  विवरण  सभा

 उच्चतर  अधिकारियों के  पास  अभ्यावेदन  देने  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट

 के परचा  जुर्माने  से  मुक्त  कर  दिया  गया  १:  अनुबंध  संख्या  १७)  |

 और  यदि  तो  ऐसे  मामले  कितने  हैं  ?
 श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  सरकार  नाथ

 बिहार  में  सीमेन्टਂ  चूना  और  लोहे संचार  उपमंत्री  राज  बहा  दुर  )

 १९५३-५४  में  6 4; LE, ZMK  रुपे  ।  की  कमी  को  पुरा  करने  के
 लिपे

 पटना  में

 सीधा  घाट  के  पास  पीपे  का  पुल  बनाने
 की

 बात
 हां  ।  इनः  विभूतियों  का  कोई

 सोच  रही है  ?
 पथरी  अभिलेख  नहीं  रखा  जाता  है  ।  लगभग

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल० दस  मामलों  ध्यानपूर्वक  विचार  करने  के

 पश्चात्  अधिकर  हटा  दिया  गया  है
 |  ato  शास्त्री )  नहीं  ऐसा तो  विचार  नहीं

 लेकिन  हमने  बिहार  गवर्नमेंट  से  कहा  हैं  कि

 उतर  बिहार  क  लिये  परिवहन  सुविधा  हम  उन्हें  दूसरी  सहूलियतें  देने  को  तैयार  हैं

 बशर्तें  कि  वह  नाव  के  ज़रिये
 और

 अपनी
 FUR  श्री  विभूति  मिश्र  :  कया  रेलवे

 प्राइवेट  एजेंसी  से  कोयला  वगैरह  ले  जाने  का
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 इन्तज़ाम  करें  |

 क्या  माल  डब्बों  के  आने  श्री  विभूति  मिश्र  :  जब  तक  यह  इन्तज़ाम

 तथा  परिवहन  सम्बन्धी  मामलें  में  उत्तर
 नहीं  होता  तब  तक  केन्द्रीय  सरकार  नाथ

 बिहार  की  आवश्यकताओं का  विचार  करने  के  बिहार  में  सरकार  की  पंचवर्षीय  योजना  और

 लिये  २५
 मई

 १९५४
 को  नई  में  कोई  उसके  अन्दर  होने  वाले  और  और  कामों  के

 लिये  लोहा  आदि  का  क्या

 प्रबन्ध सोच  रही  हे  ?
 किये  गये  निर्णयों  की  मुख्य  मुख्य

 श्री  uso  बी०  शास्त्री  :  जो  कान्फ्रेन्स

 रांची  में  हुई  थी  उसमें  बहुत
 सी

 चीजों  के  बारे

 में  बातचीत  हुई  थीं  और  यह  फ़ैसला  हुआ  है
 क्या  सम्मेलन  के  भ  उत्तर

 कि  हम  इस  तरह  काम  करेंगे  जिसमें  कि  उन  की
 बिहार को  गये  कोयले  और  सीमेंट  की

 मात्रा बढ़  गई  है
 योजना  के  काम  में  रुकावट  नहीं

 मिसाल के  हमने  मंडवा डीह  में  ख़ास

 रेलवे  तथां  परिवहन  उपमंत्री  इन्तज़ाम  किंया  है  ।  जहां  पहले  सिर्फ  मंडवा

 :  जी  हां  ।  विशेषतया  उत्तर  में  ६०  वी०  वैगन  काम  करते  थे  वहां

 बिहार  तथा  उत्तर  प्रदेश  को  जाने  वाली  अब  उनकी  तादाद  ९०  या  इससे  भी  अधिक

 उत्तर  पूर्वी  छोटी  लाइन  पर  स्थित  स्थानों  के  पहुंच  गई  है  ।  हमने  तरीघाट  और  गाजीपुर

 लिये  बड़ी  लाइन  पर  से  हो  कर  आने  वाले  के  बीच  रीडवेज़  बनाने  का  भी  सोचविचार

 यातायात की  स्थिति  पर  विचार  करने  के  किया  di  इसके  लिपे  wagers  हो  रही  है  ।

 उत्तर  तथा
 पूर्वी  एवं  उत्तर-पूर्वी  रेलो ंके  और  इसके  अलावा  कोसी  के  लिये  हमने  बिहार  गाने

 उत्तर  प्रदेश  तथा  बिहार  राज्यों  के  प्रतिनिधियों  से  यह  भी  कहा  हैं  कि  जो  HA  हमारी इस

 की  एक  बैठक  २५  १९५४  को  रेलवे  वकक््तकाम  कर  रही  है  और  जो  बर जुज़  हें  जिस

 बोर्ड  के  कार्यालय में  हुई
 ”

 पर  कि  dae  लादे  जाते  हें  वह हम  बिहार
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 att  अलमे शन  :  में  सदन  को  बताना गवर्नमेंट को  देने  को  तैयार  हैं  और  हम  नये

 बनवा  लेंगे  ।  इसके  लिये  ६  मील  की  लाइन  चाहूंगा कि  दिल्ली  ट्रांसपोर्ट  के  पास  २६०  बसें

 भी  बनाना  है  जिसे  मंजूर  ata  लिये  ह्  १९५५  के  मध्य  में  इन  की  संख्या  ४००  तक

 हम  तैयार है
 ।

 इस  तरह से  उम्मीद है
 कि  बढ़  जायेगी  |  मेरे  विचार  में  स्थिति  तब  काफ़ी

 ट्रांसपोर्ट  कठिनाई  नहीं  पड़ेगी  ।  सुविधाजनक  हो  जायेंगी  ।

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  इस
 श्री  Fo  Fo  बसु

 :
 जब  ट्रामकारों  के

 स्थान  पर  डीज़ल  बसें  चलने  तो  क्या प्रस्ताव पर सरकार ने पर  सरकार  ने  विचार  किया  हे  कि

 मुकामाघाठ  में  जो  रेलवे  के  लिए  कोयले  का
 उन  क्षेत्रों  में  जहां  अब  ट्रामें  चलती  किराये

 ट्रांदिपमेंट  होता  हैं  उसका  कुछ  अंश  पब्लिक
 उतने  ही  रहेंगे ?

 श्री  अलगे दान  :  ये  अन्य  मार्गों  पर  चलने का  कोयला  ट्रांशिप  करने  के  लिए  भी  रखने

 की  इजाज़त  दी  जाय  ?  वाली  बरसों  के  किरायों  के  बराबर  हो  जायेंगे ।

 श्री  एल०  ao  शास्त्री  :  हम  अपना  तो  अपने  टेलीफोन
 के  मालिक  लिए  प्रणाली

 कर  लों तब  पब्लिक  का  करेंगे  |
 *US,  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 दिल्ली  में  ट्राम  गाड़ियां

 क्या  सरकार  का  विचार  है  कि
 *५३.  चौधरी  रघवीर  सिह  क्या

 ७०८ | ह अपनत्त  टेलीफोन  के  मालिक  योजना

 वहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:
 बिल्कुल बन्द  कर  दी

 और

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  सरकार
 (  यदि

 दिल्ली में  बिजली  से  चलने  वाली  ट्राम  गाड़ियों
 का  विचार है  ?

 तथा  ट्रॉली  बसों  के  स्थान  पर  मोटर  बसें

 संचार  उपमंत्री
 राज  :

 चलाने  का  विचार  रखती

 बदलने म

 ~  अभी  नहीं  ।
 यदि  तो  उन्हें

 कितना समय  तथा
 कोई  निश्चित  तिथि  नहीं  दी  जा

 सकती  ।

 इस  परिवर्तन  अनुमानतः
 श्री  नवल  प्रभाकर  :  दर्पा  में  जान  सकता

 हूं  कि  इस  योजना  के  अनुसार अब  तक  कितने
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 टेलीफोन लगाये  गये  हें  ?
 दिल्ली  सड़क  परिवहन

 कार ने  धीरे  धीरे  समस्त  ट्राम  गाड़ियों  तथा  श्री  राज  बहादुर
 :

 जी  अब  तक

 १७,७४८  टेलीफोन  लगाये  गये  हैं  ।
 ट्रौली  बसों  के  स्थान  पर

 डीजल
 या  पैट्रोल  से

 चलने  वाली  बसें  चलाने  का  निर्णय किया  हैं  ।  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  में  जान  सकता

 इस  कार्यक्रम  के  १९५५-५६  के
 हूं  कि  दिल्ली  में  कुछ  आटोमेटिक  टेलीफोन

 अन्त  तक  पूर्ण  होने  की  आशा  की  जाती  हे  ।  लगाये  गये  हें  और  कुछ  दूसरी  तरह  के  लगाये

 १२  लाख  रुपये  |  गये  हें  और  उनके  माहवारी  चार्जेज  लिये

 जाते हैं  ? चौधरी  रघुवीर  सिंह  :  क्या  सरकार  को

 विदित  है  कि  बसों  की  कमी  के  कारण  लोगों  कौ  श्री  राज  बहादुर  :  जी  माहवारी

 बहुत  असुविधा हो  रही  है  ?  चार्जेज  लिये  जाते  हैं  ।  और  चूंकि  टेलीफोन  की
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 कमी  है  इसलिए कहीं  कहीं  मैन्युअल  टेलीफोन
 कृषि  मंत्री

 {zero
 पी०  एस०  * *

 भी  लगाये  गये  हैं  ।  ot  न

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  में  जान  सकता  तथा  एक  विवरण  सदन

 हूं  कि  जो  मैन्युअल  टेलीकान  लगायें  गये  हैं  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट
 उनमें  टेलीफोन  करने  वालों  को  पांच  पांच

 १.  अनुबन्ध  संख्या  १८)
 सात  सात  मिनट  इन्तिजार  करना  पड़ता  है  ?

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  उन्होंने
 शी  राज  बहादुर  :

 अगर  दुर्भाग्यवश
 प्रस्तुत  की  है  प्रारम्भिक

 किसी  को  पांच  पांच  मिनट  तक  इन्तिजार

 करना  पड़ता  हो  तो  में  आभारी  होऊंगा  अगर

 श े७ इसकी  सूचना  माननीय  सदस्य  मुझे  या  विभाग  क  ब  पी०  एस०  दामन  यह  अन्तिम

 को  देने  की  कृपा  करें  ।  रिपोर्ट  है  ।

 सरदार  To  एस०  सहगल :  क्या  माननीय  सो०  सामन्त  ये  विशेषज्ञ

 जा मंत्री  महोदय  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  स्वयं  यहां  कितनी  देर  रहे  और  इन  पर  टि  में  कितना

 का  टेलीफोन  रखने  से  सरकार  को  क्या  फायदा  खच  करना  पड़ा  ?

 है  ?
 डा०  पी०  एस०  जहां  तक

 श्री  राज  बहादुर  :  फायदे
 का  प्रदान  नहीं  व्यय  का  सम्बन्ध  मुझे  पुर्व-सूचना

 उठता  लेकिन  उससे  जो  आमदनी  हुई  है  वह  किन्त ुवे  ११  अप्रैल  से  १६  १९५४  तक

 ह  रै  »,Ko
 ०  |

 यहां  रहे
 ।

 सरदार  Yo  एस०  सहगल  :  Wi  कुछ
 श्री  एस०  ato  उनकी

 घाटा भी  हुआ  है  ?
 रिशों  के  अनुसार  २४  परियोजनाओं  को  ६

 कृषि-अर्थ  ग्वेधणा
 विभागों  में  बांटा  गया  है  ।  उनमें

 शिकार  भी  है  ।  क्या  जमींदारी  उन्मूलन  के

 Fug.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  दौरान  में  केन्द्रीय  सरकार  का  भूवारगाधिकार

 खाद्य  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  में  समानता  लाने  का  विचार  है  ?

 करेंगे कि  :
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  इस  मामले

 क्या  उन  अमेरिकन  विशेषज्ञों  ने  की  जांच  करने  का  सुझाव  दिया  गया  हैं  ।  मेरे

 जिन्हें  भारत  सरकार  ने  भारत  में  क़ृषि-अथ॑  विचार  में  सारे  देश  में  भूवारणाधिकार  को

 गवेषणाओं  के  सम्बन्ध  में  सलाह  देने  के  लिए  समान  बनाना  सम्भव  नहीं  होगा  ।

 आमंत्रित  किया  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत
 श्री  के०  के०  बसु  :  क्या  वेब  गा  कार्य  में

 कर  दी
 इत  अमेरिकन  विशेषज्ञों  के  साथ  कोई  भारतीय

 यदि  तो  गवेषणा  कार्य  किस  विशेषज्ञ  भी  सम्बद्ध  किये गये  थे  ?

 क्रम  से  निश्चित किये  गये
 डा०  पी०  एस०  उन्होंने  समय

 पहले  किये  गये  गवेषणा  कार्य  के  समय  पर  भारतीय  विशेषज्ञों  की  भी  सप्ताह

 बारे  में  उन  की  क्या  राय  है  ?  ay  थी  |
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 कृषि
 '
 बीजों  का  क

 सेंस  देने  की  एक  योजना  बनाने  का  विचार  है

 *Kuig.  श्रीमती  तारके इव रों  सिन्हा
 af  उनसे  लाभ  उठाया  जाये  ।

 क्या  खाद्य  तथा  कच्ची  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  गोसदन

 करेंगे  कि  '  *UC,  श्री  अमजद  अली  :  क्या  खारी

 क्या  कृषि  बालियों  at  विदेशों  में  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 निर्यात  करने  से  पहले  उनके  बमन  का  कोई
 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  गोसदनों  की  स्थापना

 करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  कोई  निदेश प्रस्ताव

 दे  दिये  हें  जेसी  कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना यदि  तो  भारत  में  कितने

 में  व्यवस्था की  गई  है  ? सुमन  संयन्त्र  स्थापित  किये  और

 इनका  अनुमानित  परिव्यय  किया  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 जसी  किः  cara  पंचवर्षीय  योजना  में  व्यवस्था

 की  गई  गो सदन  योजना  की  सिफारिश  राज्य

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 सरकारों  से  कर  दी  गई  हे  और  उनके  दारा

 जी  नहीं  ।
 वह  कार्यान्वित  की  जा  रही  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  श्री  अमजद  अली  :  किन-किन  राज्य

 होता |  सरकारों  ने  अब  तर्क  इन  गोसदनों  की  स्थापना

 श्री  ए०  एम०  थामस
 :  एक  पहले सत्र

 कर  ली  हे  ?

 मेरे  एक  अनुपूरक  प्रश्न  के  उत्तर  में  वाणिज्य  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  अभी  तक

 तथा  उद्योग  मंत्री  ने  कहा  था  कि  कोचीन में  सोलह  गोसदनों  की  स्थापना  की  जा  चुकी  हैं  ।

 एक  मन  धूसंयन्त्र  लगाने  का  एक  प्रस्ताव  है  ।  बिहार  में  तीन  ;  उत्तर  प्रदेश  में  दो  भोपाल

 कया  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  हू  ?  विन्ध्य

 मद्य  भारत  व  कुर्ग  में  एक  एक  जम्मू Sto  पी०  एस०  देशमुख  :  यह  प्रश्न  उस
 q  में  दो  ।

 संत्री  से  पूछा  जाना  चाहिए  जिसने  पहले  उत्तर

 दिया  था  |  श्री  अमजद  अली  एक  गोसदन  की

 सम्भावित  अथवा  प्राककलित  लागत  क्या
 श्री  ए०  एम०  थामस  :  वाणिज्य  तथा

 होती  ह  ?
 उद्योग  मंत्री  ने  उस  समय  यह  भी  कहां  था  कि

 इस  मामले  पर  कृषि  मंत्रालय  से  पत्र  व्यवहार  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  एक  नमूने  के

 हो  रहा  हूं  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  के  केन्द्र  की  स्थापना  जिस  में  दो  हजार  पशु

 निश्चित  आश्वासन
 at  ध्यान  में  रखते  हुए  रखे  जा  सकते  प्राककलित  लागत  लगभग

 ५०,०००  रु०  Tara  तथा  २०,०००  Fo क्या  इस  प्रकार  का  धूमन  संयन्त्र  कोचीन  में

 स्थापित  किया  जायेगा  ?  अनावेदक  व्यय  होता  है  ।

 श्री  पी०  एस०  देशमुख  :  यह  निर्यात  सेठ  अचल  सिंह  :  क्या  मंत्री  महोदय

 किये  जाने  वाले  माल  के  सम्बन्ध  में  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  में

 आयात  किये  जाने  वाले  माल  के  सम्बन्ध  में  मंत्री  महोदय  की  योजना  के  अनुसार  कितने

 जहां  तक  निर्यात  किये  जाने  वाले  चीजों  गोसदन  खोले  जाने  को थे  और  कितने

 का  सम्बन्ध  प्रयोगशालाओं  को  खोले  गये  हैं
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 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  खोले  जाने  श्री  राज  में
 माननीय  सदस्य

 को  तो  बहुत  मगर  दो  खोले  गये  हें  जिनमें
 को  आइवासन  सकता  हूं  जहां  तक

 १९३  गाये  तार  सेवा  ar  सम्बन्ध  उड़ीसा के  लोगों  केਂ

 थ्री  महोदय :  क्या  इन  गोसदनों  की  हितों  पर  कोई  भी  प्रतिकूल  प्रभाव
 नहीं  पड़ा  प हा

 प्रगति  सन्तोषजनक  है  ?  श्री  संगण्णा  :  क्या  यह  सच  नहों  है  कि

 डा०  पी०  एस०  छा मख  कुछ  स्थानों पर
 उड़ीसा  की  सरकार  ने  कुछ  कठिनाइयों  को

 बताया  था  जिनका  सामना  विद्यमान  प्रणाली
 यह  प्रगति  इतनी  शिथिल  नहीं  है  किन्तु  सम्पूर्ण

 के  अधीन  इस  समय  लोगों  को  करना  पड़  रहा रूप  से  प्रगति  इतनी  तिब्बती  से  नहीं  हो  रही  a

 है  जितनी  शीघ्रता  से  हम  चाहते  हैं  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  मुझे  इसकी  जानकारी
 उड़ीसा  में  टेलीफोन  तथा  तारघर

 नहीं है
 FUR,  श्री  संगण्णा  :  क्या  संचार  मंत्री

 यह  बतान  की  कपा  करेंगे  कि  :  फतेहपुर  सीकरी  स्टेशन  पर  मालगाड़ी  के

 feat  की  स्थिति
 (a)  क्या  उड़ीसा  राज्य  में  आन  वाले

 उन  टेलीफोन  तथा  तार घरों  जिनकी  FEO,  सेठ  अचल  सिंह  कया  रेलवे
 मंत्री

 भाल  अन्य  क्षेत्रों  द्वारा  जाती  डाक  तथा  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तार  के  नियन्त्रण  में  (>)  क्या  यह  सच  है  कि  पश़्चिमी

 रित  कर  देने  का  कोई  सुझाव  है  ;  और  रेलवे  की  फतेहपुर  सीकरी  नामक  स्टेशन  पर

 यदि  एसा  हें  तो  इस  मामले  में
 चक्की के  पाटों  को  area  के  लिये  मालगाड़ी

 कया  प्रगति की  गई  है  ?
 के  डिब्ब  नहीं  उपलब्ध  होते  और

 यदि  एसा  है  तो  इस  स्थिति  को
 संचार  उपमंत्री  राज

 सुधारने  के  लिय  सरकार  कार्यवाही  करने

 का  विचार रखती  है  ?
 मामले  का  अभी  निरीक्षण  किया

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  अल

 जा  रहा
 जी  नहीं

 श्री  संगण्णा  :  इस  मामले  में  अन्तिम
 फतेहपुर  सीकरी  स्टेशन  पर  बाहर  भेजें

 निर्णय  कब  तक  होगा  ?  जान  वाले  माल  के  लिये  जिसमें  चक्की  के

 qe  भी  सम्मिलित  मालगाड़ी  के  डिब्बों
 श्री  राज  बहादुर

 :
 इस  तथ्य  की  दृष्टि

 से  कि  लाइनें  एक  से  अधिक  क्षत्र में  फैली  की  पूर्ति  की  जा  रही  है  ।

 हुई  इसमें  कुछ  कठिनाइयां  उत्पन्न  हो  गई  set  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 हूं  जिनका  सामना  उनको  बनाये  रखने  के
 सेठ  अचल  सिह  क्या  मंत्री  महोदय

 दृष्टिकोण  से  किया  जा  रहा  और  sat  ही  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  कयों  स्टेप  लिये  गये

 यह  कठिनाइयां  प्रविधिक  रूप  से  दूर  हो  हैं  ताकि  area  पूरे  मिल
 सकें  ?

 उनका  हस्तांतरण  उसी  प्रकार  कर  दिया
 श्री  अलगे दान  :  जहां  तक  जुलाई  मास

 जायगा  जिस  प्रकार  हम  चाहेंगे  ।
 का  सम्बन्ध  २१  डिब्बों में  माल  लादा

 श्री  संगण्णा  :  सेवा  आदि  के  मामले  में  गयाहै  था  जबकि  पिछले  वर्ष  की  यह  संख्या

 उड़ीसा के  लोगों  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?  केवल  १७  ही  थी  ।
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 सदोवाल मेल लाइन मेल  लाइन

 हानि  *६३.  st
 रघुनाथ  कया  परिवहन

 *६२.  भी  विश्वनाथ राय  :  क्या  खाद्य
 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  यह  सत्य  है

 कि  ख़दी वाल  मेल  लाइन  के  प्रवर्तन  से  जों

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 मिश्र  की  मुख्य  लाइन हूँ  और  जिसकी  art

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  तथा  माल  सेवाओं  का  विस्तार  अभी  हाल  ही  में

 ब  संगठन  द्वारा  कमी  को  पुनः  कृषि  योग्य  भारत  और  पाकिस्तान तक  हो  गया  हैं
 भारत

 बनाने  के  fea.  किये  गये  प्रयत्नों  के  कारण  पाकिस्तान  और  भूमध्य  प्रदेश  के  बीच  होने

 सरकार  को  तीन  फसलों  (१९५०-५१,  वाले  व्यापार  में  भारतीय  नौवहन  पर  धक्का

 १९५१-५२  तथा  १९५२-५३)  में  अत्यधिक
 पहुंच रहा  है

 हानि  उठानी  और

 रेल  ear  परिवहन  उपमंत्री
 ~

 :  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  कोई यदि  ऐसा  तो  उसके  क्या

 कारण  हें  ?  जानकारी  नहीं  ।

 भारतीय किसान  सम्मेलन

 तथा  एक  संक्षिप्त  विवरण  पटल

 पर  रखा
 जाता

 है
 ।  परिशिष्ट  १,

 *६५.  श्री  बुचिकोर्टय्या  :
 क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री
 बताने  की

 कृपा
 करेंगे

 कि  :
 अनुबन्ध  संख्या  १९]

 जुलाई  १९५४  को  श्रीनगर  में

 श्री  विश्वनाथ  राय
 :

 विवरण  में  दिये  होने  वाले  अखिल  भारतीय  किसान  सम्मेलन

 गये  तथ्य  की  दृष्टि  से  क्या  सरकार  केन्द्रीय  में  बुलाये गये  तथा  भाग  लेने  वाले  किसान

 ट्रेक्टर  संगठन
 को  पुनर्गठित

 करने  का
 प्रतिनिधियों की  कया  संख्या |  और

 विचार  रखती  हे
 ?

 क्या  यह  प्रतिनिधि  किसान

 ठनों  निर्वाचित हुये  थे  अथवा  राज्य
 डा०

 पी०  एस०  देशमुख
 :

 इसका

 बर  पुन संगठन  किया  जा  रहा  है  और  यह  सरकारों  द्वारा  उनका  नाम  निर्देशन  हुआ

 था ?
 गुन संगठन  का  ही  परिणाम &  कि  हम  १९५३-

 ५४ में  १५  लाख
 रुपये

 का  लाभ  कमाने  की

 आशा  रखते हें  ।
 और  १२०  किसान  प्रतिनिधि

 जिनमें  से  अधिकांश  सम्बद्ध  राज्यों  द्वारा
 att  विश्वनाथ  राय  :  क्या  और  अधिक  निर्वाचित थे  १६  और  १७  जुलाई  १९५४

 कायें करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  इस  को  श्रीनगर में  होन  वाले  इस  किसान  सम्मेलन

 ठन  की  कुछ  एककों  को  यू
 ०  पी०

 में
 भेजने  का

 में  सम्मिलित हुये  ।
 विचार  रखती  हे  जहां  अभी  लगभग  एक  लाख  et  बुचिकोर्टस्या

 :
 में  जान  सकता

 एकड़  भूमि  बिना  हुई  पड़ी  है  ?
 हूं  कि  इस  सम्मेलन में

 अखिल
 भारतीय  किसान

 सभा  के  प्रतिनिधि  कयों  नहीं  बुलाये  गये
 ?

 डा०
 पी०

 एस०  देशमुख
 :

 इस  सम्बन्ध

 में  सुझाव  रखने  तथा  हमसे  कार्य  करने  के  लिये  डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  हमने  एक

 निश्चित  प्रक्रिया  बना  ली  हू  जिसका  हमने

 करता हैं  |  पालन  किया  और  साथ  ही  क्योंकि  यह  एक

 310  L.  5.  10.
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 प्रारम्भिक  san  थी  हमने  प्रत्येक  संगठन  को  श्री  केलप्पन
 :

 क्या  मेंਂ  जान  हूं

 मान्यता  करना  नहीं  चाहा  |  ह ]  कि  भारत  ने  विश्व  चीनी  सम्मेलन  में  भाग

 लिया  था
 ?

 थी  नाना दास :  क्या  में  जन  सकता हूं

 किस  सम्मेलन  का  कया  उद्देश्य था  और  उसम  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  सम्मेलन  में

 कया  कया  निर्णय  हुये  ?  भारत  का  प्रतिनिधित्व  किया  गया  था ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  सम्मेलन  का  श्री  कैप्टन  क्या  हमने  एक  निश्चित

 उद्देश्य  यह  था  किसान  प्रतिनिधियों  को  मात्रा  में  चीनी  मंगाने  का  निचय  किया
 है

 मंत्री  की  बैठक  में  सम्मिलित  किया  और  यदि  किया  हे  तो  किस  मात्रा  में  ?

 जाये  और  भविष्य  में  किसानों  को  संगठित
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 करने  के  उपाय  व  साधन  मालूम  किये  जायें  ।
 किनसे  मंगाने  का  ?

 श्री  साधन
 :  क्या  में  जान  सकता

 श्री  केलप्पन  :  उस  सम्मेलन  में  ।

 हूं
 कि  यह  किसाने  प्रतिनिधि  किस  आधार  पर

 श्री  किदवई  :  हमने  उस  सम्मेलन  में
 fat

 चुने
 गये  थे  ?

 भाग  नहीं  लिया  था  ।  केवल  प्रेक्षक  रूप  में  हीਂ

 डा  qto  एस०  देशमुख  राज्य  सरकारों  हम  उसमें  सम्मिलित  हुये  थे  ।

 से  यह  कहा  गया  था  कि  वे  अपने  राज्यों  के  श्री  कठ
 :

 कया  में  जान  सकता
 ST

 प्रगतिशील  कृषकों  में  से  प्रतिनिधि  1  pl
 हूं कि  देश  में  चीनी  का  प्राक् कलित  उत्पादन  तथा

 निदेशन  करें  ।  उपभोग  क्या हे  ?

 श्री  क्यो  यह  सत्य  है  कि
 सरकार  श्री  किदवई  :  नियंत्रित  वितरण  काल  में

 राजनैतिक  विचारों  वाले  किसानों  अथवा  उपभोग  लगभग  १०  से  १२  लाख  टन  तक  होता

 उनके  संगठनों  से  बचना  चाहती  थी  ?  था  परन्तु  नियन्त्रण  हट  जाने  के  बाद  से  उपभोग

 में  वृद्धि  हो  गई  है  ।  इस  वर्ष  १८  लाख  टनਂ डा०  पो०  एस०  देशमुख
 :  off  नहीं  ।

 हमारे  ध्यान  में  ऐसी  कोई  बात  नहीं  थी  ।  चीनी  के  उपभोग  का  अनुमान  है  ।

 हमारा  उद्देश्य  ag  था  कि  कृषि  की  उद्योग  के
 खली के  पौष्टिक  तत्व

 रूप  में  उन्नति हो
 FE.  डा०  सत्यवादी  क्या  खाद

 चोरी का  आयात
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ६६.  श्री  केलप्पन  :  कया  खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  केन्द्रीय  तिलहन  समिति  के  विभिन्न

 क्या  सरकार  ने  १९५४-५५  में
 बीजों  की  खली  के  पौष्टिक  तत्व  मालूम  करने

 के  काम  में  कहां तक  प्रगति हुई चीनी  मंगाने  का  निश्चय  किया  और

 क्या  इस  गवेषणा  के  परिणामों  का
 यदि  किया  हैं  तो  कितनी  मात्रा

 सारांश  पटल  पर  रखा  और
 में  ?

 इस  योजना  को  or
 करने  में

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०
 :

 अंब  तक  कितना  खर्च  हुआ  है
 ?

 हां  श्रीमान्  दिसम्बर

 १९५४  तक  9° &  लाख  चीनी  मंगाने  का  कृषि  मंत्री  पी०  :

 निश्चय  किया  गया  है  ।
 से  तक  सामग्री  एकत्रित  की  जा
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 रही  हे  और  तैयार  होते ही  पट टल  पर  रखी  क्य
 यह

 सच  है  कि
 मैसूर  राज्य

 जायगी  ।  में  व्ववणगिरि  के  निकट  एक  विमानक्षेत्र

 दाबोक  विमान  क्षेत्र  बनाया  जा  रहा  और

 *६८.  श्री  बलवन्त  fag  महता
 :  न

 यदि  at  तो  उक्त  विमान  क्षेत्र

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  की  प्राक् कलित  लागत  क्य  है  ?

 राजस्थान  में  दाबोक  के  संचार  उपमंत्री  राज

 aa  के  निर्माण  में  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  केन्द्रीय  सरकार  दावणगिरि  के  निकट

 और  कोई  विमानों  नहीं  बना  रही  हैं  ।  किन्तु

 वह  कब  तक  पुरी  होगी
 ?

 मसूर  सरकार नें  हाल  ही  में  वहां  एक  विमान

 उतारने की  जगह  बनवाई  हे  | संचार  उपमंत्री  राज

 स्थान  तथा  ऊंचाइयों  के  विस्तृत
 (&)  केन्द्रीय  सरकार  को  इसकी  कोई

 क्षण  द्वारा  नकल  बनाये  गये  हं  और

 क्षेत्र  के  निर्माण  के  लिए  आवश्यक  कमी
 सूचना  नहीं  ह  यदि  माननीय  सदस्य  चाहें

 तो  राज्य  सरकार  से  यह  जानकारी  मांगी
 तत्काल  अजित  करने  के  लिए  राजस्थान

 जा  सकती

 सरकार  से  प्रार्थना की  गई  हे
 नौकरी  दफ्तर

 भूमि  अजित  करके  उपलब्ध  कर

 दी  जाने के  बाद  १८  महीनों के  अन्दर  अन्दर
 *igo  श्री  डी०  ato  wat  क्या  जन्म

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 पह  योजना  पुरी  हो  जायेगी  |

 १  जनवरी से  ३१  जुलाई  Rsay
 श्री  बलवन्त सिंह  महता  :  क्या  इस  2

 विमानक्षेत्र  से  नियमित  रूप  में  विमान  आया  तक  नौकरी  दफ्तरों  में  कितने  द  ने  नाम

 जाया  करेंगे  और  यदि  तो  यह  कौनसे
 दर्ज  किये  जो  Alea  अवर-स्नातक  तथाਂ

 स्नातक  और विमान माग  पर  होगा  ?  और  इस  पर  कितना

 पस
 खच  होने

 की  सम्भावना हे
 ?

 उसी  समय  में  नौकरी  दफ्तरों

 श्री  राज  बहादर  :  यह  इतने  जल्दी  नहीं  को  श्रेणीवार  कितनी  रिक्तियों  के  बारे  में

 बताया  जा  सकता  |  इसका  निर्णय  इंडियन
 सूचित  किया  गया

 !

 लाइन  कारपोरेशन  द्वारा  किया  जायेगा  श्रम  मंत्री  वी०  ato

 जो  यातायात  की  प्रवृतियां  एवं  अन्य  सम्बन्धित

 तथा
 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  tat

 कारकों का  ध्यान  रखेगा  |
 जाता &  ।  परिशिष्ट  १,

 अनुबन्ध

 श्री  बलवन्त fag  महता  :  क्या  में  उन  संख्या  २०]

 विमान क्षेत्रों  के  नाम  जान  सकता  हं  जो  इससे  श्री  डी०  Ato  शर्मा  विवरण  से  दिखाई

 जोड़  दिये  गये  हें  और  जो  चाल  हो  गये  हैं
 ?

 की  संख्या देता है ंकि  हमारी  बेकारी

 श्री  राज  बहादर  :  उनके नाम  चंडीगढ़  काफी  काबू  में  आ  गई  है  क्योंकि  नौकरियां

 कांडला  तथा  हरद्वारी  &  किन्तु  उनमें  से  अभी  चाहने  वाले  ',C0,00  oat  में  से  १,  22,000

 we  भी  पुरा  नहीं  लोगों  को  नौकरियां  दिलवाई  गई  |  क्या

 यह  सच  नहीं  ह  कि  हें  राष्ट व्यापी  आधार
 दावणशगिरि  विमानों

 पर स्थिति का  प्रतिबिंब  नहीं  माना  जा  सकता
 ?

 ६९.  श्री  एन०  राबिया  क्या  संचार

 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अध्यक्ष  महोदय  सु  आधार पर  ?
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 थी  alo  दिये  गये  चाहने  वाले  सब  लोग  दफ्तरों  के  पास

 विवरण से  पता  चलता  है  कि  लगभग  १,७५,०००  नहीं  चले  जाते  हें  जो  कि  उनकी  सहायता  के

 लोग  नौकरी  चाहते  थे  और  उनमें  से  १,  १८,०००  लिए  खोलेਂ गए  है  ?

 लोगों  को  नौकरियां  दिलवाई  गई  ।  इससे
 थ्रो  ato  ato  गिरि  :  उन्हें  पहिचानने

 दिखाई देता  हे  कि  रोजगारी की  स्थिति  में  वाले  ऐसे  कुछ  प्रभावी  लोग  अवद्य  होंगे  जिनके

 सुधार  हो  रहा  हैं  |  किन्तु  में  जानना  चाहता
 बल  पर  वह  नौकरियां  प्राप्त  कर  सकते  हें  ।

 हूं  कि  क्या  ये  आंकड़े  समूचे  राष्ट्र  के  बारे  में

 विश्वसनीय  हं  अथवा  क्या  वे  नौकरियों  के
 श्री  बंसल  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 क्या  इस  विवरण  में  रोजगारी  की  समस्या
 कुछ  विशिष्ट  क्षेत्रों  के  बारे  में  ही  हें

 ?

 श्री  वी०  वी०  गिरि  :  हमारे  पास  जो
 के  बारे में  देश  को  विद्यमान  स्थिति  का

 प्रतिदिन  मिलता है  ?  मेरो  राय  में  श्री  शर्ता

 जानकारी  हे  वह  यह  हे  |  हम  नहीं  कह  सकते

 कि  ag  विश्वसनीय  है  किन्तु  कुछ  हद
 भी  यही  जानना  चाहते  थे  ।

 तक  वह  विश्वसनीय हे  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  और  इसी  लिये  मैंने

 श्री  डी०  ato  माननीय  मंत्री  ने  मंत्री  से  ger  कि  क्या  उनके  दिये  हुए  आंकड़ों

 जो  कहा  हे  उसका  मतलब  मेरी  समझ  में  नहीं
 में  केवल  वही  बेकार  लोग  सम्मिलित  हें  जो

 भारी  |  नौकरी  दफ्तरों  में  नाम  दर्जे  करते  हें  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  का  पहला  भाग  डा०  राम  सुभग  सिंह :  मेरी  समझ  में

 ade  माननीय  मंत्री  की  समझ  में  नहीं  आया  नहीं  आता  कि  एसे  विवरण  क्यों  बनाये  जाते

 &  जिसका  कि  उन्होंने  उत्तर  दिया  है  ।  माननीय  हें  जबकि  वह  विश्वसनीय  नहीं  होते  ह्

 सदस्य  जानना  चाहते  हें  कि  क्या  यह  आंकड़े
 सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  में  जान  सकता

 नौकरियों  के  सब  क्षेत्रों  के  बारे  में  हें  या  केवल
 हूं  आजकल  कम  लोग  नाम  दर्ज  करवा  रहे

 कुछ  के  |  यह  उनका  था  |
 हें  क्योंकि  जो  लोग  वहां  जाकर  नाम  दर्जे

 शो  ato  ato  गिरि  :  हो  सकता  हे  कि
 करते  हें  उन्हें  कई  दिनों  तक  इस  दफ्तर  द्वारा

 नह  सब  क्षेत्रों  के  बारे  में  न  हों  ।
 कोई  कामे  नहीं  मिलता  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  जो  आंकड़े  दिये  गये

 हे  वह  नौकरी  दफ्तरों  में  नाम  दर्जे  करने  वाले

 भी  ato  ato  गिरि  :  यह  कथन  सही

 नहीं  हैं  ।  नाम  दर्ज  करवाने  वालों में  से  लगभग

 लोगों  के  बारे  में  हें  ।  क्या  यह  सच  है
 ?

 १०  से  २०  प्रतिशत  लोगों  को  तुरन्त  ही  नौकरी
 श्री  ato  ato  शिरि  में  जनवरी  १९५३

 मिल  जाती  है  ।

 से  १९५४  तक  नौकरी  दफ्तरों  द्वारा  प्रत्येक

 तिमाही  में  दर्ज  किये  गये  लोगों  की  संख्या  गोबर  की  गेस

 बताने  वाला  विवरण  दे  सकता  हुं
 ।

 मेरे  पास

 ब्यौरेवार  आंकड़े  हें  ।  में  यह  विवरण  अपने
 sit  एम०  त्रिवेदी  क्या

 तथा  कृषि  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा माननीय  मित्र  को  दे  दूंगा  और  उसके  बाद

 अदि ag  अधिक  प्रदान  पुछना  चाहें  तो  उनके
 करेंगे  कि  :

 उत्तर  देने  में  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  होगी  ।
 सरकार  ने  बड़े  पैमाने  पर

 डी०  ato  :  क्या  में  जान  गोबर  से  गैस  बनाने  के  सम्बन्ध  में  अब  तक

 श्वेता हं  कि  यह  vat  होता  है  कि  नौकरियां  क्या  कार्यवाही की
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 यहਂ गैस
 के  लिए  जिन

 की
 कल  पुर्जों  की  ज़रूरत  होती  उनके  निर्माण

 की  कया  व्यवस्था  की  जा  रही  बौर

 यदि  तो  वह  योजना  किस

 प्रकार  की  हैं  जिसके  लिए  नैपाल  ने  सहायता यह  निर्माण  कब  प्रारम्भ  होने  की

 आशा है  ?
 मांगी  है  1

 कृषि  मंत्री
 (to  पी०  एस०

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 झौता  हो  गया  और
 आई०  छठ  आर०  आई०  में  छोटे

 भारत  किस  प्रकार  सहायता पैमाने  पह  गैस  बनाने
 के  प्रयोग हो  रहे  ह

 संयन्त्र  के  सफलਂ  तथा  कम  व्यय  वाला  सिद्ध  देनें  वाला  हैं  ।

 होने  के  बड़े  पैमाने  ५र  संयत्र  बनाने  संचार  उपमंत्री  राज

 के  लिए  कारखानों  को  आकार  प्रकार  बता  के  wet  में  विमान

 दिया  जायगा
 ।  सेवाओं  पर  दोनों  सरकारों  के  बीच  चर्चा  हो

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 रही  मुझे  लेद  है  कि  में  चर्चा  के  बारे  मे
 अभी  कुछ  नहीं  बता  सकता  हुं  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री  जयपाल  सिह
 :

 चर्चा  कब  आरम्भ

 श्री  एम०  एल०  हिलावै  में
 यह  जानना

 चाहता
 था

 कि  इस  गोबर  से  गैस  निकालने
 हुई

 थी  ?  वह  किस
 सास

 में  आरम्भ हुई  थी  ?

 वाले  core  का  सम्भावित  मूल्य  क्या  होगा  श्री  राज  बहादुर  :  चर्चा  इस  वेष  के

 और  क्या  इसको  औसत  दर्जे  के  किसान  आरम्भ में  शुरू  हुई  थी

 इस्तैमाल  करके  फ़ायदा  उठा  सकता  है
 ?  श्री  जयपाल  सिंह  :  अब  तक  नेपाल  में

 डा०
 पी०  एस०  देशमुख

 :
 जी  यह

 अथवा  भारत  में  कितनी  बैठकें  हुई  हूँ
 ?

 अलग  अलग  कीमत  के
 २५०  रुपये

 से
 लेकर

 श्री  रोज  बहादुर  :  एक ।

 वह  हज़ार  रुपये  तक  जा  सकते  हैं

 जिनको  छोटी  म्यूनिसिपैल्टीज़  इस्तैमाल  कर
 बीमा  हुए  पार्सलों  की  चोरी

 सकती हैं  |

 मंत्री  यह  बताने
 कीਂ

 कृपा  करेंग  कि  :

 श्री  दयानन्द सहाय  :  क्या  सरकार

 ने  इस  बात  पर  विचार  किया  है  कि  गैस  बनाने  डाक  घर  से  बीमा  हुये  दो  पार्सल  कानपुर
 को  प्रोत्साहन  देने  गाय  के  गोबर

 के
 खाद

 के  एक  ae  के  नाम  थे  और  जिनमें  चला
 रूप

 में  प्रयोग  होने
 पर

 क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 नोट  चोरी  हो  गये
 और

 डा०  श्री
 पी०

 एस०  देशमुख :  गेस  तथा  यदि  तो  कया  कोई  जांच  की
 खाद  दोनों  हीਂ  बनायें  जाते  हें  ।

 गई  हूं  तथा  क्या  अपराधियों  का  पता  लगा है  ?

 नैपाल  में  विमान  सेवायों  का  विकास  संचार  उपमंत्री  राज  :

 डाकिया  ने  दिखाया  था  कि  बीमा  हुये डा०
 सभ़्य  सिह  क्या

 पासंल जो सेन्ट्रल जो  सेन्ट्रल  कानपुर  के  नाम थे संघार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 और  बीमा  हुआ  एक  अन्य  पोल  जो  कानपुर

 (*)
 क्या  नैपाल  सरकार  ने  भारत  के  हिन्दुस्तान  कमर्शियल  बैंक  के  नाम  था  कौर

 सरकार से  नैपाल  को  अन्तर्देशीय  विमान  जिनमें  चालाक  नोटों के  होने  का  दावा  किया
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 गया
 दे  दिये  गये  थे  ।  परन्तु  पाने  चि न्  ने

 (१)  निम्न  क्षमता  वाले  जीनों

 कहा  हे  कि  उन्हें  पार्सल
 प्राप्त  नहीं  हुये  ।  को  उच्च  क्षमता  वाले  जीनों  से  बदला  जा

 पुलिस  जांच  पड़ताल  कर  रही  रहा  (२)  अधिक  यात्री  डिब्बों  में  जनित

 लगायें  जा  रहे  हें  ।
 हे

 ।  अभी  तक  अपराधियों  का  पता  नहीं  लगा

 ह  श्री  दाभी  :  क्या  सच  है  कि

 बाद  की  रेलवे  यात्री  संस्था  के  सभापति  तथा
 सरदार  हुक्म  सिह

 :
 चलाने  नोटों  के  उन

 का  कया  मूल्य  था  ?  पन्द्रह  अन्य  यात्रियों  जो  दिल्ली  मेल  से  यात्रा

 श्री  राज  बहादर
 :

 कहा  जाता  है  कि
 कर  रहे  २०  जून  १९५४  को  रात के  १०

 बजे  रेल  के  कन्डक्टर  से  शिकायत  की  थी  कि
 मसला  सेन्ट्रल  बेंक  आफ  इण्डिया  के  पार्सलों

 में  लगभग  १,२७,०००  रुपयों  के  बहुत  से  डिब्बों  जिनमें  स्त्रियों  के  डिब्बे

 भी  रोशनी  नहीं है  ?
 नोट थे  परन्तु  उनका  बीमा  कुल  ६००  रुपयों

 का  कराया  गया  था  ।  रुपए  हिन्दुस्तान
 श्री  अलगे हान  :  रेलवे  यात्री  संस्था  तथा

 कमर्शियल  बैंक  के  ode  के  बारे  में  बताया
 अन्य  यात्रियों  ने  शिकायत  की  थी  ।

 गया  है  कि  उसमें  २५,०००  रुपयों के  श्री  दाभी  :  कया  यह  देखने  की  कोई

 नोट थे  ।  व्यवस्था है  कि  इन  डिब्बों  में  उचित  रोशनी

 हे  या  नही ं?
 दलों  में  रोशनी

 श्री  अलगेशन  :  में  माननीय  सदस्य  को
 ७४.  श्री  दादी  :  क्या

 मंत्री  यह
 बता  दूं  कि  आजकल  सारे  डिब्बों  जिनमें

 जनित्र  नहीं  जनित्र  लगाने  तथा  निम्न

 क्या  यह  सच  है  कि  अहमदाबाद  क्षमता  वाले  जीनों  को  उच्च  क्षमता  वाले

 तथा  दिल्ली  के  बीच  परिचित  रेलवे  की  छोटी
 जीनों  से  बदलने  का  काम  हो  रहा  ह  ।

 लाइन  पर  चलने  वाले  दिल्ली  मेल  तथा  अन्य

 रेलों  के  डिब्बों  में  कई  बार  या  तो  बिल्कुल  ही
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  यह

 रोशनी  नहीं  होतीं  हैं  या  बहुत  मंदी  रोशनी  सच  है  कि  कभी  कभी  यात्रियों  की  भीड़  कम

 होती  करने  के  लिए  रोशनी  नहीं  रखी  जाती  या

 रोशनी रखी  जाती  हे  ?
 क्या  यह  सच  कि  उपरोक्त

 भाग  में  कही  गई  बातों  की  रेलवे  अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 कारियों  से  शिकायत  की  गई  और

 यदि  उपरोक्त  भाग  तथा
 बैंकों  सामाजिक  कार्यकर्ता

 उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  इन

 Fig.  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  क्या

 कार्यवाही  कर  रही है  ?  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 कि

 :

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  क्या  सरकार  ‘a  वैद्यकीय
 न्

 तथा  साधारण  रूप  लय  (  गट  कालिज  )  चिकित्सालयों  में

 रोशनी  का  सन्तोषजनक  प्रबन्ध  हालांकि  वैद्यकीय
 सामाजिक  कार्यकर्त्ताओं  को

 नियुक्त

 कुछ  डिब्बों  में  मंदी  रोशनी  की  शिकायतें  की  करने  की  नई  प्रणाली  को  प्रचलित  दिया

 गई  ट्
 और
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 कितने
 राज्यों  नें  उसे  अपनाने  की  शिक्षा हेतु  कितने  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोले

 की  सहमति देदी  है  ?  जा  चुके

 स्वास्थ्य  मंत्री
 अमृतकौर  :  अभी  अभी

 कौर  मेंने  बताया  कि  तीन  एक  दिल्ली एक

 अब  तक  चार  राज्यों  बम्बई  बम्बई  और  एकਂ  मद्रास  में  है  ।

 पश्चिमी  मध्य  भारत  और  सौराष्ट्र  ने
 बचत  बंक  लखा

 इस  योजना में  सम्मिलित होने  की  सहमति

 देदी  Figg.  पंडित  डी०  एन०  क्या

 श्री  कृष्णाचाय  जोशी  :  क्या  में  जान  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सकता  कि  dante  विद्यालयों  ने  नियुक्ति  क्या  डाकखाने के  बचत  बैंक  लेखे

 की
 इस

 प्रणाली  के  बारे  में  कोई  सहयोग  दिया
 a  9

 से  एक  ware  एक  से  अधिक  are  रुपया

 ह  ू  निकालने  के  yea  का  निर्णय  कर  दिया  गया

 राजकुमारी  अमृतकौर  :  और

 सरकार  ने  इस  योजना  को  पंचवर्षीय  क्या  निक्षेपों  की  सीमा  में  वृद्धि

 योजना में  स्थान  देनें  के  लिए  पर्याप्त

 पूर्ण  और  हम  लोगों  ने  राज्यों की

 सहायता  के  लिए  करे २  लाख  की  धनराशि
 संचार  उपमंत्री  राज

 :

 हां  ।  अधिसूचना  after ही  निकाली
 सुरक्षित  कर  दी  हे  ।  राज्यों  का

 जायेगी  ।

 सहयोग  उतना
 संतोषजनक  नहीं  रहा  जितना

 कि  अपेक्षित था  ।  डाकखाने  के  बचत  बैंकों  में

 श्री  घोर  :
 कया  में  जान  सकता  हूं

 निक्षेपों  की  सर्वोच्च  सीमा  को  बढ़ाने  का  इस

 समय  कोई  प्रस्ताव  नहीं है कि  इन  कार्यकर्त्ताओं  को  उनकी  सेवाओं के

 पंडित  डी ०  एन०  तिवारी  :  क्या  में बदले  में  कुछ  दिया  जाता  और  यदि  तो

 उनकी  वेतन  श्रेणी  क्या  है  और  इस  नियुक्ति  के  जान  सकता  हूं  कि  यह  सुविधा  सभी  डाकखानों

 योग्य  होने  के  लिए  उनमें  किन  अहेंताओं  का  में  रहेगी  यां  केवल  कुछ  चने  हुये  डाकखानों में

 राजकुमारी  अमृतकौर  !  वैद्यकीय  श्री  राज  बहादुर  :  सभी  डाकखानों  में

 जिक  कार्यकर्त्ता  की  न्यूनतम  अहंता  के  लिए  रहेगी  |

 भारत  के  तीन  बम्बई  और  दिल्ली  के  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  में

 जान  सकता  हं  कि  इस  काम  में  किये गये

 होना  चाहिए  |  राज्य  स्वयं  उनके  वेतन  श्रेणी
 रिक्त  व्यय  का  कोई  हिसाब  लगाया  गया  है  ?

 का  निश्चय  प्र  दिल्ली  के  सम्बन्ध  में  श्री  राज  बहादुर
 म  कह  सकती  हूं  कि  हम  २५०  रु०  मासिक  तक

 कठिन  होगा  क्योंकि  डाकखाने  के  काम  व्यय
 देते  हें  ।

 का  हिसाब  रखने
 में  हम  काम  का  ध्यान  अवश्य

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  क्या  में  जान  रखते  ह  और  शायद  बहुत  आगे  चल  कर  व्यय

 सकता  हूं  कि  वैद्यकीय  सामाजिक  कार्यकर्त्ताओं  कुछ  बढ़े
 |
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 मसाला जांच  समिति  उसका  उपयोग  केवल  उसी  कांपे  में  हो  रहा

 मसालों  के  सम्बन्ध में  जो  राशि हम Foc,  श्रीमती  तार कंद वरी  सिन्हा  :

 क्या  खास  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  की
 निश्चंत  करने  जा  रहे  हें  वह  पर्याप्त  मानी

 जाती  है  ।
 कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  सरकार  ने  मसाला  जांच  विदेशी  सांड

 समिति  की  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया

 और  *७९.  श्री  के०  पो०  सिन्हा  :  कया  खाज

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  क  में
 यदि  ऐसा  तो  सरकार  facie

 कि

 के  दोष  दो  वर्षों  की  अवधि  में  मसालों के  क्या  ae  सत्य  है  कि  सरकार

 एक  नवीन  वैज्ञानिक  पशु  नस्ल  योजना  को

 धनरादि  व्यय  करने  का  विचार  करती  हे
 ?  प्रारम्भ  करने  के  लिये  विदेशों  से  सांडों  का

 आयात  करने  का  विचार  कर  रही  है  ; कुकी  मंत्री  पी०  एस०  :

 हां  ।  कितन  सालों  का  झ्रायात  किया

 जायेगा  ; वर्तमान  पंचवर्षीय  योजना  के

 दोष  समय  हेतु  २१  लाख  रुपया  व्यय  करने  का  क्या  यह  सांड  भारत  में
 प्रा

 गये

 विचार हैं  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के  सम्बन्ध  हू  और

 में  विंमान  योजना  के  शेष  समय  के  अनुभव  के  यदि  नहों  ,  तो  कब  उनके  ७ अन
 आधार पर  चल  कर  निचय किया

 की  ग्राम  है  ?
 जायगा  |

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 श्रीमती  तार कश् वरी  सिन्हा  :  क्या  म

 हां  केवल  wafer  से  |

 जान  सकती  हं  कि  सरकार  इन  उद्योगों  को

 वैज्ञानिक  सहायता  प्रदान  करने  के  लिए  कितने
 ६ ।

 अतिरिक्त  गवेषणा  केन्द्र  खोलने  जा  रही  ह  ?
 नहीं  ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  मुझे इस  प्रश्न  2eUv  के  मध्य  तकਂ

 के  लिए  पूर्वे  सुचना  उनके  सम्बन्ध  में  ६  सांड  प  जा  ग्रोवर  ना  कुछ  समय

 पूर्ण  निश्चय  अभी  नहीं  हुआ  हैं  ।
 बाद ॥

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  क्या  में  समया  तो
 ory  =  ०

 पी०  सिन्हा :  उनका  देश  में

 जान  सकती  हुं  कि  क्या  विक्रय  व्यवस्था  के  लिए  किस
 प्रकार  वितरण  किया

 कोई  अलग  राशि  है
 ?

 क्या  में  यह  भी  जान  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  हमारे  पास

 सकती  हूं  कि  सरकार  मसालों  के  लिए  एक
 उनको  वितरित  करने के

 लिये  एक  योजना

 अधिक  अच्छी  विक्रय  प्रणाली  का  संगठन  करने

 के  लिए  क्या  कदम  उठाने  जा  रही  है  ?
 है  उससे  पता  चलता  है  कि  उनका  उपयोग

 कैसे कि
 गाज  यग  ।  उनमें  से  चार  का  उपयोंग

 डा०  पी०  एस०  सरकार  ने  भारतीय  कृषि  wast
 परिषद

 करनें  जा

 fama  के  लये  जो  राशि  निश्चित  की  र्थी  रही  हैदर  इसी  प्रकार  अनेक  अरन्य  संस्था  ।



 के  १६५४
 १०५  मौखिक  उसर  २४  अगस्त  ै  े  ३  मौखिक  उत्तर  १०६

 से  जिसने  उक्त  सम्मेलन  किया  ध  अपेक्षित
 गोष्टिकतो  सम्बन्धी  सम्पदा  समिति

 जिनका 11"  री  की  प्र
 बरी ठ  तौबा को गे  जा  रही  है  |

 Foo  sit  मानद  अली  क्या  स्वा

 र्थ्य  मंत्री  यह  बताते  की  छुपा  ata  कि  श्रीमान  ।

 विषय  अभी  विचाराधीन क्या  भारतीय  चिकित्सा  wero

 -  अ परिषद  की  पौष्टिकता  सम्बन्धी  मंत्रणा

 क्या  यह  सत्य समिति  ने  देश  के  frat  तथਂ  मानकों  को  ait  लार०  एन०  fag

 पौष्टिकता  a  विषयों  में  नमते  नग  मुं  है  कि  जिस  संघ  ने  इस  शुगर  केन  के  प्रश्न

 सर्वेक्षण  क्र रन  का  निश्चय  किया  है  ;  और  को  उठाया  था  उस  किसान  पंचायत  जसे

 Far  भारतीय  चिकित्सा  गवेषणा  मुख्य  संघ  को  छोड़  दिया  गया  है  शर  सिफ

 व्यक्तिगत  झ्रादमियों  को  इस  कासਂ  के
 परिषद  ने  सिपारिश  की  है  कि  सकल  में  पढ़ने

 लियें  बला  लिपा  गया  ?
 वाले  बच्चों  को  दोपहर  HT  भोजन  देना  दूसरी

 पंचवर्षीय  योजना  का  एक  अवश्यक  तग  डा०  पी०

 एस०
 बेदामूख  :  जसा  कि  मन

 होना  afer
 ?  जवाब  में  कहा है  Yo  पी०  गवर्नमेंट

 स्वास्थ्य  मंत्री
 काफ्रेंस  बलाई  थी  वहू  जाने  क्या  बात

 अमत

 जो  ब  ।

 श्री  कार  एन०  उसमें  हमार ऐमी  सिपारिश  की  गई  है  ।

 कृषि  मंत्री  भी  मौजद  क्या  में  जान  सकता
 चीनी  के  लाभ  में  हिस्सा

 a4 |
 हूं  कि  क्या  यह  सही  नहीं है  ?

 ८१.  भी  भार०  एन०  सिंह

 area  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  क़षि  मंत्री

 वहां  उपस्थित  नहीं  थे  ।
 करेंग  कि

 ननिहाल  में  २८  १६४४
 तथा  कृषि  मंत्री

 सम्मेलन  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  बलाया
 को  चीनी  ौर  TH  के  सम्बन्ध

 में  ga  था  ग्रोवर  क्यों  कि  उसमें  देश  को  रुचि  थी
 fasta  सम्मेलन  में  किन  किन  संस्थाओं

 इस  लिये  में  भी  वहां  गया  था  ।
 के  प्रतिनिधि  सम्मिलित  गये  थे  ;

 ये  प्रतिनिधि  इन  संस्थाओं  ने  लाहौर-अमृतसर  रल  सम्बन्ध

 चुन  कर  भज  थे  या  सरकार  द्वारा  नाम  *८३.  सरदार  हुक्म  सिह  :  कया  रेलवे

 दिल  किये  गये  थे  ;  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  क्या

 क्या  यंह  ग्रमृतसर-लाहौर  के  रास्त  वन  पजाब ों कि  सम्मेलन ने

 यह  तय  किया कि  मिल  मालिक  REXR  तथा  के  बीच  रेल  सम्बन्ध  को  फिर  से
 स्थापित

 १९५३  में  चीनी  में  हुये  लाभ  में  से  गन्ना  करने  की  योजना  को  अंतिम  रूप दे दे  दिया

 ने ? उत्पादकों  को  हिस्सा  देंगे  q  गया

 यदि  तो  गन्ना  उत्पादकों  wast  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 को  लाभ  का  कितने  प्रतिशत  भाग  दिया
 :  भ्र मृत सर  कौर

 लाहौर

 के  बीच

 जायगा  ?
 कानून  सवारी  गाड़ी  चलाने क गे  योजना को

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  क. ददामुख ) चका
 अन्तिम  रूप  दिया  जा  चका  ह  परन्तु  यह

 भर  ।  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  तब  आरम्भ  होगी  जब  सीमा  के  स्टेशनों  पर
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 सीमा  शुल्क  तथा  पुलिस  चौकियों  का  प्रबन्ध  २०-८-५४  को  हताहतों
 की  संख्या

 पुरा  हो  जायगा  ।  इस  प्रकार  थी

 अल्प
 सूचना  प्रश्न  और  उत्तर  (i)  मारे  इसमें  बुरी  तरह

 feat की  संख्या  घायल  व्यक्तियों  में
 fasta  सेनिक  गाड़ी  की  दुर्घटना

 से  एक  ऐसा  व्यक्ति
 अल्प  सूचना  प्रशन  ९०  डा०

 राम  सुभग,सिंहू fag  भी  सम्मिलित  है
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  eat

 जो  हस्पताल  जाते

 करेंगे
 समय  गाते  में

 क्या  यह  सत्य  है  कि  R9—%s
 मर  गया था

 १९५४  की  रात  को  पश्चिम  रेलवे
 शरर दूसरा

 के  रतलाम  कोटा  विभाग  ve  wer  जिस की  मृत्यु

 कुर्सी  के  बीच  एक  विशेष  सैनिक  गाड़ी  हस्पताल में  हुई  ।

 दुघर्टनाग्रस्त  हुई  थी  ;
 (11)  बुरी  तरह

 यदि  तो  दुर्घटना  के  कारण  घायल  हुये
 क्या थे  ;  faecal  की  संख्या  २  व्यक्तियों को

 छोड़ कर  जिनकी इस  दुर्घटना  के  परिणाम  स्वरूपਂ

 feat  हताहत  हुये  ;  मृत्यु  हो  गई  थी

 जेसा fe  ऊपर कितने  area  व्यक्ति  oa  भी

 हस्पताल  में  पड़े  @  ?  और  बताया  गया  है  ।'

 कितने  व्यक्ति  घावों  के  कारण  (11)  उन  व्यक्तियों

 की  संख्या  जिन्हें
 हस्पताल में  मर  गये  ?

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  थोड़ी  चोटें  ग्रा
 ह  35

 :  दैनिक  कमंचारियों  कीਂ

 एक  विशेष  गाड़ी  ७८  जो  Re-c-YY  ate  ८  बुरीਂ  तरह  घायल

 को  उज्जैन  से  पठानਂ  कोट  के  fad  रवाना  हुये  व्यक्तियों  समेत  कुल  सत्ताइस  घायलों

 हुई  १७-८-५४  को  रात  के  ११. ५४  को  कोटा  के  सैनिक  हस्पताल  में  प्रविष्ट  कराया

 बजे  पश्चिम  रेलवे के  इकहरी  बड़ी  area  गया  था  ।  इनमें  से  एक  की  मृत्यू  हो  गई

 के  कोटा  रतलाम  विभाग  पर  कुर्सी  ake  श्र  १८-८-५४  को  रात  के  €  बजे  १७  को

 एक  सैनिक  डकोटा  विमानਂ  द्वारा  दिल्ली भवानीं  मंडी  के  स्टेशनों  के  बीच

 ग्रस्त  हो  इंजन  के  साथ  के  €  माल  के  के  सेनिक  हस्पताल  में  लावा  गया  |  ay

 डिब्बे  पटरी  से  उतर  गये  जिन  में  से  सात  &  कोटा  सैनिक  हस्पताल  में  हें  जिस

 मालਂ  के  डिब्बों  के  साथ  वाले  २०-८-५४  को  दिन  के  ४
 एक  सैनिक

 तीन  सैनिक  यात्री  डिब्बे  भी  टूट-फूट  गये  ।  डकोटा  विमानਂ  द्वारा
 लाया

 जाना  था  ॥

 दुर्घटना  के  कारण  की  जांच  डा०  राम  सुलग  सिंह
 :  रेलवे के  सरकारी

 रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  दारा  की  निरीक्षक  जिन  के  बारे  में  माननीय

 जा  रही  उस  ने  शाम  गढ़  में  2o-n-yv  मंत्री  ने  कहा  कि  वे जांच  कर  रहे  जांच  का

 को  जांच  प्रारम्भ  कर  दी  है  1  प्रतिवेदन कब  तक  देंगे
 ?
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 यह  जल्दी ||  अलग शन  रकार  रेलवे  ही  उत्तरदायी हें  ।,  ऐसी

 बात  नहीं  है  ।  में  समझता हुं  जब  aH  कंहीं ही  हो  जाता  उसने  २०  अगस्त को जांच
 को

 जांच

 आरम्भ  की  है  और  हम  प्रा  करते  हं  कि  लापरवाही  न  को  गई  हो  तब  तक

 श्र  हीं  प्रतिवेदन  मिल  जायेगा  ।  दायित्व  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 डा०  सभा  कया  उस  लाइन
 बाढ़

 पर  गाड़ियां  ज्ञात  जाने  लगी  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  बाढ़  के  बारे  में  दो
 श्री  अलगे  दन  प्रभी  तक  नहीं  ।

 कौर  अल्प-सुचना  प्रशन  ।  श्री  एम
 ०

 डा०  रॉम  सुभग  सिह  इसके  कब  तंक  एस०  गुरु पाद स्वामी  शर  सत्य  सदस्यों  का
 अ

 चालू  होने  की  सम्भावना  है  ?
 है--उन  सब  के  नाम  इकट्ठे  हें--ग्रोस  दूसरा

 समय  तक
 ?

 प्रदान अ, तरा  To  पी०  मेरा  विचार

 att  wats  इस  गें  कुछ
 है  कि  ये  दोनों  एक  साथ  एक  के

 बाद

 alt  समय  लग  जायें  |  एक  करके  लिये  जा  संकते हें  कौर  माननीय

 श्री  एन०  एल०  जोशी  क्या  पूल  की
 मंत्री  इनका  उत्तर  इकट्ठा  ही  दे  दें  ।

 मरम्मत  की  गई  थी  प्रौढ़  क्या  इस  बात  का  अल्प  सुचना  प्रइन  २.  श्री To  पी०
 ध्यान  रखने  के  लिये  पर्याप्त  सावधानियां

 सिन्हा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह
 की  गयी  थीं  कि  कोई  दुर्घटना

 न  हो  ?
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्री  अलगे दान  जांच  का  प्रतिवेदन

 मिलने  पर  हमें  यह  सब  पता  चलेगा  |  क्या
 यह

 सत्य  है  कि  सारे  उत्तरी

 श्री  clo  ato  विट्ठल  कपा  बिहार  में  भ्र भूत पूर्वे  बाढ़  ae  से  राजफ्थों

 सहित  सड़कों  रल-प्रो  टेलीग्राफ  की

 दुर्घटना  का  कारण  जानने  के  लिये  विभागीय
 तारों  शौर  फसलों  we  घरों  को

 रूप से  कोई  जांच  नहीं  की  गई  ।  रेलवे का
 बहुत  भ्रमित  क्षति  पहुंची  है

 सरकारी  निरीक्षक  संचार  मंत्रालय  का  होता

 यदि  at  कितनी  क्षति  हुई क्या  स्वयं  रेलवे  वालों  ने  कोई  जांच  नहीं

 ई  है
 ?  है  ;  कौर

 श्री  अलग दान  रेलवे  का  सरकारी  इस  भयानक  विपत्ति  का  सामना

 निरीक्षक  ही  इन  सब  बातों  की  जांच  करता  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाहीਂ  की

 है  |  है  कौर  लोगों  को  किस  प्रकार  की  कितनी

 श्री  v गिडवानी  :
 क्या  मारे  गये  व्यक्तियों

 सहायता  दी  गई  ?

 के  सम्बन्धियों  को  कोई  प्रतिकर  दिया  गया  अल्प  सूचना  ३  श्री  एम०  एस०

 है
 ?  गरुपादस्वामी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 यह  बतान  का  ध  करें  कि
 अध्यक्ष  महोदय  :  अभी  यह  प्रश्न  पूछने

 का  समय  नहीं  है  ।  बहले  दुर्घटना के  कारणों
 क्या  यह  सत्य  है ंहैं  कि

 का  पता  लगा  लेन  दीजिये  उस  के  पहचान  पश्चिमी  असास  कौर  पंजाब

 ही  रेलवे  पर  उत्तरदायित्व  डाला  जा  सकता  Als  की  विपत a  के  परिणाम |  है  41%"  मस्त रूप  लोगों

 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  माननीयਂ  सदस्य  के  जीवन  तथा  t-te

 यह  समझते  हें  कि  दुर्घटनायें के  लिये  भी  इत्यादि  को  बहुत  क्षति  पहुंची  है  ;
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 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  करोड़  रुपय के  ५०  प्रतिशत  तक  atk

 क्षति  का  कोई  अन मान चय  लगाया  है  ;  उसके  पहचान  प्रतिशत  तक  श्रमदान

 दिया  जायेंगी  जिस  में  ऊपर  की  मद  (१) पीड़ितों  की  सहायता  के  लिये

 सरकार  ने  FAT  कार्यवाही  की  है  ;  कौर  भर  (२)  में  दी  गई  श्रमिक  सहायता भी

 सम्मिलित  होगी  ;
 क्या  बाढ़  द्वारा  gat  विनाश

 की  जांच  करने  कौर  भविष्य  में  एसे  विनाश
 (४)  भारत  सरकार  बिहार  सरकार

 को  रोकने  के  लिये  दी घं कालीन  उपचार
 को  इस  योग्य  बनाने  के  लिये कि  वह  पीड़ितों

 सुझाने  के  हेतु  कोई  जांच  समिति  बनायी
 को  उधार  दे  सुविधायें  देने  का  प्रयत्न

 matt  ?
 कर  रही हूं

 कृषि  मंत्री  पो०  एस०  :

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  के  प्रदान  एस०  दस  गुर पाद स्वामी

 कौर  श्री  पु  पी०  सिन्हा  द्वारा  गये  wea  कया  मंत्री  हमें  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  बता  सकते

 के  भाग  श्र  के  उत्तर  sa  हें  कि  wa  तक  केन्द्रीय  सरकार  ने  सहायतार्थ

 वक्तव्य  में  मिल  जायेंगे  जो  माननीय  गृह  कितनी  धनराशि  व्यय  की  है  ?

 मंत्री  देने  वाले  में  यह  जानकारी  दे  सकता

 साथ  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई ह
 भारत  सरकार  ने  यह  प्राधिकार  बिहार

 आज  गृह-कार्य  मंत्री  देश  की  सामान्य
 कार  को  दे  दिया  था  तौर  जब  उन  से  लेखा

 बाढ़  स्थिति  श्र  उसके  द्वारा  हुई  क्षति  के
 मिलेगा  तो  इस  संख्या  को  पता  चलेंगी  |

 बारे में  एक  वक्तव्य  देने  वाले हैं  ।

 भ
 भारत  बिहार  सरकार  को  श्री  एस०  एस०  गुरपादस्थामी  :  में

 सहायता  मांगी  थी  निम्न  सहायता  हू  पुछ  रहा हूं  कि  इन  क्षेत्रों--बिहार  तथा

 देने  के  लिये  तेयार  हो  गई  है  :  अरन्य  क्षेत्रो--पर  कुल  कितनी  राशि  व्यय  की

 गई  है  !

 (१)  बाढ़  ग्रस्त  क्षेत्रों  में  केन्द्रीय

 भंडार  से  १४  रुपये  ग्राम  ताने  प्रति  मन  के  अध्यक्ष  महोदय  ।  क्या  उन्होंने  उत्तर

 मूल्य  के  स्थान  पर  १२  रुपया  प्रति  मन
 नहीं  दे  दिया  मंजूर  की  गई  राशि  लगभग

 रियायती  दर  से  गेहूं  देता  ;  २  करोड़  रुपये  रोक  कुछ  है  ।  इसे  बिहार

 (२)  बिहार  सरकार  को  अपन  भंडार  सरकार  व्यय  करेंगी  श्र  वे  उसे  पुरा  कर

 से  a  रुपये  प्रति  मन  की  रिया  क  on दे  दर  पर  देंगे ।

 अर्थात  लागत  से  v  रुपये  प्रति  मन  कम
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  टर सरे यर  बेचने  के  लिये  चावल  देगी  ।  अधिक

 राज्यों  के  सम्बन्ध  में  क्या  स्थिति  है  ?
 सहायता  का  आधा  भाग  केन्द्रीय  सरकार

 देगी  ;
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 :
 में  कुछ  अंकड़े

 (3)  राज्य  सरकार  को  निरपेक्ष  बता  सकता हूं
 ।  तीन  राज्यों  में  जो  कुल

 सहायता  पर  होने  वाले  व्यय  के  पहले  दो  धनराशि  निरपेक्ष  सहायता  पर  व्यय  करने

 *
 २४  अगस्त  १९५४  के  वाद-विवाद  भाग  २  के  स्तम्भ  ९७  से  १०४  में  मुद्रित  ।
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 का  विचार  गया  की  गई  है  उसका
 ४८  लाख  रुपये  की  सीमा  तक  Yo  प्रतिशत

 अनुमान  इस  प्रकार  है  :  देने  के  लिये  tare  अपत  हम  ४८  लाख

 रुपये  से  अधिक  नहीं  देते  थे  ।  परन्तु
 ०५  लाख  रुपये

 aq  भारत  सरकार  ने  करीब  रुपयें

 पद्मिनी  बंगाली  लाख
 रुपये  तथा  ५०  प्रतिशत  देने

 के
 लिये  सहमति  दे  दी  हैं

 ५००  मन  चावल  र
 अर्थात च्ष्भू  वह  एक  करोड़  रुपया  देगी  कौर  २

 आसानी  लाख  पये  |  करोड़  से  भ्रमित  जो  राशि  यय  होगी  भारत

 शी  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी
 सरकार  उसका  ७४  प्रतिशत  देगी  ।

 क्या  मंत्री  जी  हमें  इन  बाढ़ों  से  पीड़ित  लोगों  एवं  हमने  जो  द्र  पिछले  वर्षों  में  f3  था

 की  संख्या  कौर  बाढ़ग्रस्त  प्रदेश  के  कुल  हम  बहुत  अग  बढ़  गये  हें  ।

 क्षतवफलन  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  दे  सकते
 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  माननीय  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  ने  प्रथम  अनुपूरक  प्रशन

 अध्यक्ष  महोदय
 :  उन्हें  वक्तव्य  की

 के  उत्तर  में  कहा  था  कि  भारत  सरकार  ने

 sitter  करनी  चाहिये  |  केवल  उन  बातों
 बिहार  सरकार  को  व्यय  करन  का  प्राधिकार

 के  सम्बन्ध  में  भ्र तु पूरक  प्रश्न  पूछे  जा  सकते
 दे  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 हूं  जिनका  उन्होंने  उत्तर  दिया  है  भ्र न्य या
 भरत  सरकार  नें  परिहार  सरकार  को  यह

 उन्हें  उस  वक्तव्य  में  जानकारी  मिल  जायेगी
 mit  ८  दया  है  कि  वह  इत  आपातकाल

 माननीय  गृह-कप  मंत्री  देने  वाले
 के  लिये  जीतती  धनराशि  के  व्यय  की

 झा  (दयव/ ..1'  हो  उतनी  व्यय  कर  दे  ?

 भी  सिंहासन  क्या  उत्तर  प्रदेश

 सरकार  ने  बाढ़  से  पीड़ित  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  श्री  किदवई
 :

 हम  ने  इस  बार  कोई  सीमा

 में  वैसी  सहायता  के  लिये  कोई  अभ्यावेदन
 नहीं

 रखी  है--में  यह  पहले  स्पष्ट  कर  चुका

 g  ||
 भेजा है  जैसी  सहायता  बिहार  कौर  wer

 राज्यों  को  दी  गई  हें  ?
 महोदय  :  में  समझता  हूं  कि

 किदवई  :  wal  उत्तर  प्रदेश  हमें  पहले  माननीय  गुह-मंत्री  का  वक्तव्य

 सरकार  से  पूरी  सूचना  नहीं  मिली है
 ।

 सुन  लेना  चाहिये ।  में  देखता हुं  कि  इतने

 भी  न  पी०  क्या  सरकार  को  माननीय  सदस्य  wet  पूछने  के  लिये

 मह  विदित  है  कि  PEYO-YR  में  सुभिक्ष  उतावले  हें  कौर  उनके  ये  प्रश्न  प्रकरण  से

 भिन्न हो  संकते  हें  यह  होगा  कि  वह
 के  कारण  अ्रौर  १९४५३  में  बाढ़ों  के  कारण

 बिहार  सरकार  को  सहायता  पर  १४  करोड़  माननीय  मंत्री  का  पुरा  वक्तव्य  सुन  लें--जो

 रुपया  व्यय  करना  पड़ा  ?  मुन्ने  ora  है  कि  काफी  बड़ा  होगा  ।  कौर

 तब  इस  का  श्रव्य यन करें

 wt  किदवई :  जिहार
 सरकार  को

 पिछले  वर्षों  में  सहायत  पर  बहुत  धनराशि
 भी  अमजद चलो  :  माननीय श्री  नन्दा

 व्यय  करनी  पड़ी  ।  माननीय  सदस्य ने  cad  ने  वायुयान  द्वारा  झा साम  का  दौरा  किया

 के  के  के  क  को  क
 यह  देख  लिया  होगा  कि  हमारी  सहायता

 में  क्या  परिर्वतन  गत  ad  तक
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 यह  तो  सब  को  पता

 निरपेक्ष  सहायता  के  सम्बन्ध  में  हम  अधिकतम  है  ।
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 प् द  खित  उत्तर  ११६

 शमों  अमजद  अली  में क्या  वह  वक्तव्य  चिट्ठी  नामक  क्या  उनके  सम्बन्ध

 देने को  dar  ?

 me

 जाच  की  गई

 है

 प  ate

 अध्यक्ष  महोदय  :  हम  पहले  माननीय  यदि  तो  जांच  का  क्या

 ह-मंत्री  का  वक्तव्य  सुन  लें  ।  मामलों  को  OTA  हुआ  है
 ?

 उलझाने  से  कोई  लाभ  नहीं  |  संचार  उपमंत्री  राज

 जो  हां  ॥
 weal  के  लिखित  उत्तर  ~

 (=)  निर्धारण  ने  डाक  तथा  तार

 बर्मा  का  चावल  विभाग की  बातों की  दृष्टि  की  कि  कतिपय

 ग  ४6०
 समाचार  अभिकरणों  ने  प्रैस  सकंटों  का

 1०  राम  सुभग  सिह  कया  ||
 |  है

 खाद्य  तथा  ate  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 कुछ  सीमा  तक  दुरुपयोग  किया  है

 साधनों  का  उचित  उपयोग  करने  के  लिये
 करा

 उपयुक्त  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 बर्मा  से  खरीदे  गये  चावलਂ  at
 faa  में  बाढ  पीड़ितों  की  सहायता

 कितनी  मात्रा  कभी  तक  मिली  sie

 FUY  श्री  फौरन  दत  FAT  खाद्य
 यह  fea  राज्यों  को  बांटी  गई

 है
 ?  तथा  कथा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  त्रिपुरा  के  बाढ़  पीड़ित
 खाद्य  कृषि  मंत्री

 कृषकों  को  कोई  सहायता  दी  गई  है  ;  कौर
 ३१  Fey  तक  लगभगਂ

 (  )  यदि  at,  तो  ? 2. oe  लाख  टन  बर्मा का  चावल  भारत

 खाद्य  तथा  कुकी  मंत्री  : चुका है  ।

 |  तथा  af  २३,५००
 चावल  इस  प्रकार  बांटा  रुपय  तक  |

 गया है
 :--

 चिपरा सड़क

 टन
 *६१.  श्री  दशरथ  देव  :

 क्या  परिवहन

 तवक्को-कोचीन  मंत्रों यह  बतान  का  कपा  करेंग  :

 र  रक्षा  १४,८९३  क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा

 3.  Roo  जून  १९५४  की  बाढ़ों  से  मोटर  st  सड़कों

 कोयले  की  खानें  के  बहुत  से  पुलों  को  क्षति  पहुंची  wea
 2,000

 बह  गये थे  ;
 ५.  गोशा  मे  रेलवे  कर्मचारी  वृन्द  ६०

 यदि  तो  कितने  पुलों  को
 R08, of 8  टन  केन्द्रीय  रक्षित  डिपुओं

 क्षति  पहुंचीਂ  ;

 मं  रखा  गया है  |
 संचार  तथा  यातायात  की  af

 टेली  प्रिंटरों  का  दुरुपयोग
 grit को  पुनः  जारी  करने  के  लिये  क्या

 oe:
 श्री  झूलन  सिंहा  :

 क्या  संचार  मंत्री  प्रबन्ध  किये  गये  और

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे  एसी  घटनाओं  की  पुनरावृत्ति

 को  रोकने  के  लिये  नए  कार्यवाही  की  गई
 देलीप्रिन्टर

 सेवाओं  के

 योग के  सम्बन्ध में  जो  आरोप  उन्हें  एक  खुली  है
 ?
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  कितनों  को  श्रावश्यंक  डिप्लोमा

 ।  एक  पुल  मिलों  है  ?

 शर  एक  पुलिया  बह  गये  थे  कौर  नौ  पुल  श्रम  मंत्री  वो०  ato  :

 को  थोड़ी  क्षति  पहुंची  थी  ।
 88,2  ;  टेक्नीकल  प्रशिक्षण

 भिन्न  रास्तों  का  प्रबन्ध  केवल  इंजीनियरिंग  ate  भवन-निर्माण  के

 कौर  भ्र स्थायी  पुलिया  बना  कर  संचार  तथा  व्यवसायों  में  दिया  गया  है  ।  टेक्नीकलਂ

 सायों  के  लिये  निश्चित  प्रशिक्षण  कालावधि सुविधायें  जारी  tat  गयी  हैं

 २ वर्ष  की  थी  जिस  में  से  १८  मास  प्रशिक्षण
 (3)  जहां  कहीं  सम्भव  है  वहां  carat

 केन्द्रों  में  बिताने  थे  ate  शेष  ६  मास  किसी और  अस्थायी  पुल  बनाये  जा  रहे  हैं  |

 औद्योगिक  स्थापना  या  केन्द्र में  हीਂ  उत्पादन

 उर्वरक
 या  व्यवसायिक कार्य  में  लगाने  थे  ।  प्रशिक्षण

 के  ६४.
 f  श्री  अजीत  सिह  के  पूरा  होने  पर  परीक्षकों  के  एक

 ae  ने

 |  श्री  बालकृष्ण  प्रशिक्षार्थियों  की  व्यवसायिक  परीक्षा  ली

 क्या  खाद्य  तथा  कमी  मंत्री  यह  बताने  की  थीਂ  शर  उत्तरी  प्रशिक्षार्थियों को
 डिप्लोमा

 झपा  करेंगे  दिया  गया  था  |

 क्या  इस  समय  भारत  में  कृषकों
 Po, XS  ।

 को  देने  के  लिये  sacral  at  पर्याप्त  मात्रा

 अभ्रक  उद्योग  में  श्रम  कल्याण उपलब्ध  है  ;

 क्या  उनके  प्रकार  से  प्रयोगਂ  ¥ ER.  att  झूलन  सिन्हा  :  क्या  शम

 के  सम्बन्ध  में  क़्षकों  को  पुरी  शिक्षा  दे  दी  मंत्री  यह  बताने  की  gat  करेंगे  कि  क्या  यह

 गई  है  ;  सच  है  कि  देश  के  अ्रश्नक  उद्योग  में  काम  करने

 देवा  की  वार्षिक  आवश्यकताओं  वाले  श्रमिकों  के  लिये  उपयुक्त  गृह-व्यवस्था

 नहीं है  ? की  तुलना  में  इसका  उर्वरकों  का  कुल  उत्पादन

 कितना है  ?  श्रम  मंत्री  ato  ato

 खाद्य  तथा  कि  मंत्रो  किदवई )
 सरकार  को  विदित  है  कि  अश्क  उद्योग  में

 से  ।  एक  विवरण  aaa  पटल  काम  करने  वाले  श्रमिकों  की  गृह-व्यवस्था

 संतोष  जनक  नहीं  है  ।  इस  स्थिति  का  मुकाबिला पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,

 करने  के  लिये  बिहार  की  aR  की  खानों
 अनुबन्ध  संख्या  २१

 में  काम  करने  वाले  श्रमिकों  के  लिये  जून
 औद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्थाएं

 9Et a  में  एक  राज्य  सहायता  प्राप्त

 कपी Figg,  श्री  ए०  कठ  गोपालन  व्यवस्था  योजना  की  मंजूरी  दी  गई  थी  1

 शम  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  क्योंकि  लोगों  से  इस  योजना  को

 जनक  प्रोत्साहन  नहों  मिला  इस  लिय  यह उनਂ  उम्मीदवारों  की  संख्या

 क्या  है  जिन्होंने  गत  तीन  वर्षों  में  विभिन्न  निश्चय  किया  गया  है  कि  इस  योजना  को

 टैक्नीकल  व्यवसायों  में  agen  सैनिकों  औद्योगिक  गृह-व्यवस्था  योजना  की  पद्धति

 पर  उदार  बनाया  जाय  |  इस  योजना  को के  टेक्नीकल  प्रशिक्षण  के  पाठ्य-क्रम  का

 प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  शर  उन्हें  किस  राजस्थान  कौर  अजमेर  राज्यों  की

 कार का  प्रशिक्षण  दिया  गया है  ;  शर  अश्क  की  खननों
 पर

 भी  लागू  कर  ने
 का  निश्चय
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 १९

 किया  गया  जहां  तक  अर्क  के  कारखानों  (  १)  विदेशी-प्वामित्व  के  समवायों

 में  काम  करने  वाले  श्रमिकों  का  सम्बन्ध  are  (२)  भारतीय  समवायों  से  घिज्ञ/पन

 है वे  औद्योगिक  गृह-व्यवस्था  योजना  में  प्रभार  के  रूप  में  fea  पी  राशि  प्रापत  हई  ?

 श्री  जाते  हैं  ।  ere  तथा  कृषि  मंत्री  :

 अन्तराष्ट्रीय  गेहूं  परिषद्  (*)  (१)  प्रवास  छापी  गई  प्रतियों  की

 कुल  संख्या  ५,०००  |
 ८४.  |  थ्री  एस०  एन०  दास  :

 Lat  जेठा  लाल  जोशी
 :  (२)

 बिको  हुई  प्रतियों  की  tear

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताते  2 Uve

 की  sar  करेंगे
 (३)  बिना  मूल्य  बांटी  गई  तौर  बदलें

 क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  गेहूं  परिषद्  मे ंदी  गई  प्रतियाँ  की  संख्या  BX ko
 क ने  भारत  से  वह  दस  लाख  टन  खरीदने  के

 लिये
 2EYR-YY FT में  व्यय  हुई  सबक

 9 कहा  है  अथवा  उसके  कहने  की  सम्भावना
 मिला

 कर  कुल  राशि  90,000  पये  |

 जिस  के  लिये  कि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  tg  करार  के

 PERR-KE  में  निम्न  रादियां
 अधीन  भारत  ने  वचन  दिया  हुमा है  ;  शौर

 विज्ञापन  प्रभार के  रूप  में  उप
 हुई  ——

 भारत  के  प्रमुख  केन्द्रों  में  गेहूं
 रुपय

 के  प्रचलित  भव  क्या हैं  ओर  निर्वात  करने

 विदेशी  समवाय  २६,८६०
 वाले  देशों  के  भावों  की  तुलना  में  केसे  हें  ?

 र  भारतीय  समवाय  R32, 4Xo
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ;

 भी  तक  ऐसी  कोई  बात  नहीं  कही  कृषि योग्य  भूमि  का  ह्वास

 गई  यह  नहीं  कहा  जा  सकता कि  भविष्य
 १९:  शी  ato  पी०  नायर  :  क्या  खाद्य

 में  ऐसी  कोई  बात  कही  जेपी  नहीं  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  झापा  करेंगे  :

 भारत  के  प्रमुख  केन्द्रों  में  गेहूं  के
 प्रचलित

 झाड़ियों  के  उगने  से  oft  योग्य

 भाव  १२  रुपये  से  १३  ~ qq  प्रति मन  तक  है
 भूमि  की  उतरा  शीत  किस  हद  तक  नष्ट

 जब  कि  श्रा्ट्रलिया  at  कैनेडा में  इससे
 हो  जाती  है  क्या  इस  सम्बध  में  सरकार  के

 कुछ  कम  हैं  ।  संयुक्त राज्य  भ्र मे रिका  में
 पास  कोर्ड  ठीक  ठीक  जानकारी है  ;

 लगभग  भारत  के  समान  ही  भाव  हैं  ।

 ऐसे  मुख्य  मुख्य  at  के  नाम

 इंडियन  फालिंग  क्या  हू  जिन  से  भूमि  के  नाइट्रोजन  का  हास

 होता है  ;  कौर १८.  थी
 Ato  पी०  नायर

 :  क्या  खाद्य

 eer  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  क्या  नये  प्रदेशों  में  कोहली

 कि  मस  areal  रएकेन्था  )  जपी  झाड़ियों

 फर्मिग कक  मासिक  की  के  उगने  ale  फैलने  के  विधय  में  अध्ययन

 कितनी  प्रतियां  (१)  छपती  (२)  बिकती  किया  गया  है  और  यदि  इसके  निपुण  के  कोई

 उपाय  निकाले  गये  तो  वे  कया  हे  ? कौर  (३)  बिना  मूल्य  बटती हें  ;

 १९५३-५४  में  इस  पत्र  पर  सब  are तथा  कृषि  मंत्री  ;

 नग  । ry मिलाकर  कुल  राशि व्यय  हुई  ;  पानी  योग्य  भूमि  की  उबरा  शदीद

 भोर  झाड़ियों  के  उगने  से  किस  हद  TH  नष्ट  दो
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 भतार  उत्पादन जाती है  इसके  सम्बन्ध  में  alae  भारतीय

 रूप  से  कोई  ठीक  ठीक  जिनका ग  उपलब्ध
 २०.  भी  Ato  पी०  नायर

 :
 क्या  साय

 नद्दी
 > श  |  भारतीय  sg  गवेषणा  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की  घुप्प  करेंगे  :

 नई  बल्ली  भें  छोटे  समान  पर  जो

 a  (*)  भारत  में  अनार  का
 परीक्षण  गये  >  उन  यह  वार्षिक  उत्पादन  कितना  होता  है
 अनुमान  लगाया  गया  ह  कि  झाड़ियों  के

 इस  फन  को  कितने  प्रतिशत
 कारण  गेहूं  की  २५  से  Ro  प्रतिशत

 तक  कम  हो  जाती है
 पकने  से  पूर्व  अनार  की  तितली  श्राफ

 दी  पलट  वीर कोला  द्वारा

 सभी  पौधे  उगते  समय  भूमि  कर  दिया  जाता  है
 से  नाइट्रोजन  लगे  |  मकई

 तारीख़े  कौर  सरसों  जसी  फसलों  को  सामान्य
 इस  कीड़े  को  नष्ट  करने  के  लिये

 यदि  कोई  उपाय  किये  गये  तो  वे  क्या
 तथा  भूमि  के  नाइट्रोजन  की  अधिक

 हू  और  १६५०  से  ,aae  तक
 इन  से  कितनी

 कता  होती  है  ।  दाल  के  पौधों  जेसे  पौधे  भी

 ज
 सफलता  मिली  और

 ना  लत  ्  परन्तु  उसका  थोड़ा  सा

 यह  कीड़ा  श्रतुमानत  (2)
 ८. ह |  उनकी  जड़ों  जहां  कि  जड़  ay  ग्रंथियों

 मीडियम  ग्वाजावा  र  (२)  aTgzq
 के  जीवा गुप् रों  की  सहायता  से  वायुमण्डल

 की  ना  जन  जमी  रहती
 ओरन्टियम  के  फल  कितनी  मात्रा  में  नष्ठ

 भूमि  को

 लार  जातीं  करता है  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री
 दिल्ली  के  गांवों  की  नई  भूमि

 से  ।  एक  संक्षिप्त  विवरण  सदन
 पर  कोहली  के  उगने  सौ ध  फलने  के  सम्बन्ध में

 पाल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट
 कुज  कायें  किया  गया  पौध सें  फूल  निकलने

 से  ठीक  पटल  उन  पर  झ्राधनिक  झाड़ियों  १,  अनुबन्ध  संख्या  २२]

 के  रासायनिक  त्व  को  नष्ट  करने  वाली  लाख  उद्योग

 २,  w-Fio*  2,  ४,  X-ET  भर  एम०  सी ०  पी०  २१,  डा०  क्या  खाद्य  तथा  कृषि

 To’  छिड़क  देने  से  पौधे  बिल्कुल  नष्ट  हो  जात  मंत्री  निम्नलिखित  बातों  को  दर्शाने  बाला

 परिषद  ने हें  भारतीय  gl  गवेषणा  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखने  की

 रासायनिक  तत्व  के  प्रकार  की  दत्रिम  झाड़ी  कपा  करा

 ट  करने की  अं अ्रौषधि  कॉ  प्रयोग  करके
 ५

 लाख  का  खत १९४५-५४

 feat  को  नष्ट  कर  देते  के  बार  में  गवेषणा  की  fiefaa  सिखाओं  के  सम्बन्ध  में  अत सन् धान

 की  एक  अ्रादश  योजना  तयार  की  है  ।  परन्तु  में  कितनी  प्रगति  हई  अर

 तनी  जल्दी  इससे  किसी  प्रभावोत्पादक
 PENR-“Y  में  पंजाब  राज्य  में

 परिणाम  की  खाद्य  नहीं  की  जा  सकती  ।
 ara  उद्योग  को  बढ़ाने  में  यदि  कोई  प्रगति

 २,  ४ डी०-डिक्लोरोफेशोक्सी--एसिटिकए० _  तो  कितनी  ?

 एसिड  एम०  सी०  पी०  ए०  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  +

 फेनोक्सो  एसिटिक  एसिड  ।
 एक  नोट  जिसमें  स्थिति पौर  yt

 बताई  हुई  हे  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 Wateਂ
 एसीपी  एसिड |  है  a  परिशिष्ट  १.  भुजबन्द  संख्या  २४

 316  1..  &.  D.
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 वायरलेस  ट्रांसमिटर्स  की  बरामदगी  कल्याण  तथा  प्रसूति  कार्यक्रम  के

 २.  थो  मगन  लाल  श्रागडी :  क्या
 विकास  के  लिये  पंजाब  को  केन्द्रीय  सरकार

 अथवा  संयुक्त  राष्ट्र  द्वारा  कोई  सहायता संचार  मंत्री  १६  १९४५३  को

 गये  तारांकित  प्रत  संख्या  Rev  के  मिली  या  नहीं  ?

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  स्वास्थ्य  मंत्री  :
 करेंगे  fe  वायरलेस  ट्रांसमीटर  के  wae  PEXR-KR  तथा  REYR-UY  के  शिशु

 रूप से  चलाये  जाने  के  सम्बन्ध में  की  गई  कल्याण  तथा  प्रसूति  व्यवस्था  कार्यक्रम  के

 जांच  का  क्या  फल  निकला  ?  विकास  के  लियें  भारत-सरकार  द्वारा  कोई

 सहायता  नहीं  ी  गई  ।  इस  प्रयोजन  के

 संचार  उपमंत्री
 राज  :

 लिये  संयुक्त  राष्ट्रीय  शिशु  निधि  से  पंजाब

 एक  जिस में  भ्रपेक्षित  जानकारी
 राज्य  के  लिये  प्राप्त  सामान  झर  उपकरण

 दी  हुई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 का  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 परिदिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या
 परिशिष्ट  मन बन्ध  संख्या

 २४]
 २५]

 पंजाब  में  चीनी  की  खपत

 २५,  श्री  डी०  सी ०  शर्मा  :  FAT  संचार
 २३.  श्री  Sto  Ato  wats  FAT  खाद्य

 मंत्री  पंजाब  में  उन  स्थानों  का  नाम  बतलाने
 तथा  कृषि  मंत्री  पंजाब  में  सन्  PEKL-KR,

 PEXR-HF  कौर  १९४३-५४  की  की  कृपा  करेंगे  जहां  फोनोग्राफ  प्रणाली

 रम्भ की  गई  है  ? की  कुल  खपत  बतलाने  की  कपा  करेंगे  ?

 संचार  उपमंत्री  राज

 area  तथा  कृषि  मंत्रो  :  पंजाब  में  जिन  स्थानों  पर  फोनोग्राफ  प्रणाली

 पंजाब  में  चीनी  की  वास्तविक  खपत  के  मौजूद  है  उन  के  नाम  निम्नलिखित  हैं  —

 gine  प्राप्त  नहीं  हें  किन्तु  चीनी  के  कारखानों
 (१)  अ्रम्बाला  सिटी  ate  ato

 द्वारा  भेजी  गई  चीनी  के  झ्रांकड़ों  के  आधार
 (२)  अम्बाला  सी०  टी०  को

 पर  पंजाब  को  कुल  चीनी  निम्नलिखित  प्रकार
 (३)  भ्र मृत सर  ato  टी०  ्रो ०

 से  प्राप्त  हुई
 (४)  भटिण्डा  डी०  eto  ato

 ct  (५)  चंडीगढ़  डी०  eto  ्रो ०

 ७६,  Wer PEXR-AN  (६)  फिरोजपुर  डी०  टी०  सरो ०

 PEXR-KA दे
 ८७,२८१

 (se)  फरीदाबाद  ato  को

 PEXR-LO  ( 3 8-9-4  TH)
 (5)  होशियारपुर  डी०  eto  तरो ०

 9G  ,\900
 (&)  जलन्धर  डी०  टी०  झरो ०

 पंजाब  को  केन्द्रीय  अथवा  संयुक्त  राष्ट्रीय  (१०)  जगाधरी  सी०  करो

 सहायता  (8%)  लुधियाना  टी०  को

 2¥,  श्री  डी०  सो०  क्या  (१२)  नंगल  डी०  टी०  को

 त  T  नि  टी०  ato
 सभ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी कि  (23)  शाम

 नलवानाचि' काच  on ह  भ x
 सन्  १६५२-५३  तथा  १  ५३-५४  मे  शिलु  (3%)  बुना  नगर  सी»  te
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 कोलम्बो  प्राविधिक  सहयोग  योजना  पर  रखा  जाता है
 ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  १)
 २६.  डा०  राम  सभा  सिंह  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  छापा  करेंगी  खाद्य  स्थिति

 कि
 +

 २८.  एस०  एन०  वास  क्या

 कोलम्बो  प्राविधिक  सहयोग  योजना  ara  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 के अ्रन्तगँत  रुपये  या  सामान  के  रूप  a  करेंग  कि

 सायत  प्राप्त  करने  वाले  हस्पतालों  के

 नी  >
 भारत  में  वर्तमान  खाद्य  स्थिति

 नाम  क्या  हैं  तथा  उनकी  संख्या  कित  कैसी  है  उत्पादन  तथा  श्रायात  सम्बन्धी  गांव डे
 र  शौर  कमी  वाले  राज्यों  की  दशा  क्या  है  ;

 प्राप्त  हुई  सहायता  का  कुल  देश  के  मुख्य  मुख्य  केन्द्रों  में

 मूल्य कया  है  ?  wa  के  दाम  किस  सीमा  तक  घटे  हं  ;

 कौर
 स्वास्थ्य  मंत्री  (  गरो  ममत -

 पंजना  के  अन्तर्गत  किसी  पिछले  छः  मदीने  में  निर्यात

 किये  गये  भ्रमरों  विशेषकर  चावल  शौर  गे
 हस्पतल  को  रुपये  के  रुप  में  सहायता  प्राप्त

 नहीं  हुई  है  ।  केवल  इतीन  दिल्ली  के  घाटे  का  कया  परिमाण  है
 ?

 को  सामान  के  रूप  मेँ  सहायता  प्राप्त  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  >

 हुई  है  ।  देश  की  सामान्य  खाद्य  उन

 चीन  दिल्ली  को
 क्षेत्रों  के  जहां  हाल  ही  में  बाढ़

 प्राप्त  सामान  का  मूल्य  लगभग  नद
 के  कारण  कुछ  कठिनाई  उपस्थित  हो  गईं

 +
 ए  सर्वथा  संतोषजनक  कही  जा  सकती

 aT —- TS  है

 एमिनों  तथा  माल  के  डिब्बों  का  ससाहार
 सन्  PEXR-UW  में  जितना  अन्न

 २७.  श्री  गिडवानी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  दन  झा  उतना  पहले  कभी  नहीं  gat  ।

 यह  बतलाने  की  छपा  क  गे
 :

 यह  श्रीपाद  की  जाती  है  कि  इस  वर्ष  का

 ors
 इंजिनों  तथा  माल  डिब्बों  की  दन  लगभग  ५  करोड़  ५५  लाख  टन  होगा

 जो  १९५२-५३  के  उत्पादन  से  ७५  लाख
 प्राप्ति के  विजय में  बम्बई  में  २४

 टन  अधिक है  |
 PERV  को  हुई  प्रादेशिक  रेलवे  प्रप्रोग  किताबों

 की  परामर्श  समिति  की  asa  में  क्या  निश्चय  खपत  की  श्रावश्यकतताशओं  के  लिये

 किये  गये  ;  र  इस  वर्ष  चावल  के  आयात  की  जरूरत  नहीं

 wea  कौन  से  विनिश्चय  किये  कभी  ब्रह्मा  से  जो  चावल  आयात  किया

 गय े?  जा  रहा  है  वह  रक्षित  निधि  बनाने  के  उद्देश्य

 az
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 अलगे  )  कौर  ।  बैठक  १  Quy  से  ३१  जुलाई
 तक

 की  कार्यवाही  का  जिसमें  यह  बताया  ६२००  रन  १,६  ६,०००  td  चावल

 गधा  है  कि  किन  किन  बीवियों  पर  चर्चा  ८,०००  टन  श्राप  अनाज

 २,६६,०००  टन  ata  कियां
 हुई  तथा  उसके  क्या

 परिणाम
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 लब  कि  सन्  GYR  म॑  ३१,००,०००  रन  ३१  ReUy TH ALT TH  भारत

 सनौर  सन  १९५३  में  84,5  २,०००  रन  से  किसी  sare  का  निर्यात  नहीं  किया  गया

 से grata  किया  गया  था  ।  और  जनवरी  g&yx  से  जून तक  केवल

 RVR  गेहूं  का  घाटा  निर्यात  किया
 को  सुलभता  के  कारण  सरकार

 गया  |
 घायल  श्र  मोट  अनाज  पर

 से
 नियंत्रण

 बिल्कुल  हटा  पाई  रेल  के  टेक्निशियनों  का  उच्च  प्रशिक्षण

 २९  सरदार

 मिन

 एस०  सहगल
 :

 दशक  के  दो  क्षेत्र  बनाये  गये  हैं  ।  इस
 क्या  रेलवे  मंत्री  aaa  की  Suite  ने

 का  परिणाम  यह  gat  है  कि  आवश्यकता से
 कि

 श्रमिक  वाले  राज्यों  के  तथा  कमी  वाले

 क्या  रेल-इंजिन
 राज्यों  के  ge  के  मूल्यों  का  अन्तर  कम  हो

 गया  2  ।
 कारखाने  के  टेक्नीशियन  उच्च  प्रशिक्षण

 पिछले  वर्षों  की  तुलना  में  इस

 वर्ष  कमी  वाले  राज्यों  में  अन्न  का  मूल्य  बहुत
 हेतु  ग्लासगों  के  नार्थ  ब्रिटिश  रेल-इंजिन

 समवाय  में  भेजे  गये
 घट  गया

 इस  प्रकार  भेजे  गये  टेक  गीतियों

 जनवरी  2eUv  के  प्रारम्भ  की  संख्या  क्या  है

 से  जलाई के  मध्य  प्राप्त  सूचना  के
 छ  ग्र  भी

 सार  अन
 cro?
 गे  |  के  मूल्यों  की  firzrae

 (7)  क्या  भविष्य  में

 टेक्निशियनों  को  भेजते  को  विचार  है  ;
 निम्नलिखित  प्रकार  से

 अर
 <j

 चावल--आसाम  में  नौगोना में  2%,  (a)  इन  टेकने  शियों  के  प्रशिक्षण

 से  लेकर  wy  में
 पर  सरकार  कितना  खर्च  करेगी

 में  ३१
 %  तक ।

 राव  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att
 मं  करनल  में  ८  9६

 से  लेकर  राजस्थान  में  भ
 xs  |

 पुर  में  ३४  %  तक  ॥
 (a)  नहीं  ।

 बाजरा--मध्य  प्रदेश  म॑  नागपुर  में  आजकल  जो  टेक्नीशियन

 ८

 से  लेकर  मद्रास
 क्षण  प्राप्त  कर  रहे  सं ठ  उन  पर  लगभग

 में

 तुल्य  तथा  राज  GYX,c00  पये  खर्चें  होगा  ।

 हँ  भरतपुर  में  ३०  o/
 /0  पाठक  सांख्यिकी

 तक |

 क्या ३०  थीਂ  कृष्णाचार्य  जोद

 सका--पंजाब  में  नदीय  प्र

 20
 परिवहन  मंत्री  PEYXR  में  विदेशी  पर्यटकों

 में  %  से  लेकर  के  यातायात  से  प्राप्त  कुल  अय  बताने  की

 मध्य  year  चिनद्दारा  में
 कृपा  करेंगे  ?

 २३२  )  तक  ।
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 महू--मध्य  भा  म  म्  दरार  में  विदेशी  पर्यटकों  के  यात

 १२  %  से  लेकर  बम्बई  ५३  में  प्राप्त  कुल  श्रेय  का  प्रचारक  सच

 घर्थुफा में २६ % तक । में  २६  e  तक  कभी  उपलब्ध नदी  है  ।



 १२९  लिखित  उत्तर  २४  अगस्त  १९५४  लिखित  उत्तर  १३०

 गन्ना  eat  भारत  में  इस  प्रकार  के

 क्या
 कितने  इंजिन  निर्मित

 क
 *  ;  अ्रौर

 ये  १.
 ait  ate  a

 खाद्य तथा  कृषि  १०
 ध

 को  और  भारत

 fort की  क्या

 द

 गये
 अनार  प्रदान

 संख्या  Yow
 दें
 eri मित

 ae ane

 T  की

 a

 seer

 |

 ane
 में  9EYR-  परि

 ह
 क  !  ait

 eran  i  pt  अ
 लर  ल ज  ि

 ये  जाते

 जानकारी
 |  इ

 aq  गीत

 के
 कया  कार  थ

 ण
 संलग्न है  ।

 थ  सख्या
 छ

 तथा
 कृषि  मंत्री

 ‘oft किदवई :

 PEXVLR .
 २६]  थ

 तनों  मे  LRKR-YY

 में  गन्ना  परन
 की

 शर
 कनी का  कारण  हाक  य  जोवन

 बोला
 ay

 बहारें देदे  s  सह  क्या
 पण  TA  की |

 qe
 में  कनी  काय  रण

 —

 करेंगे

 थ मिल  | कि  का  कामत  म  ्य

 पं  उत्पादन के  क्षत्र  में  कभी  के  साथ
 डाकिया  -  जीवन  rt

 ae

 तय  में  कितने
 का

 कारोबार

 rs
 की  कभी  ate  कतिपय  क्षेत्रों  के

 सिचाई
 तों  में  पानी  के  श्रपर्थाप्त  सम  ri  थि  को

 बम  दे  भर

 PEXQ-NQ -  अर  VEKQ-UY के  कार  ह  it  उसके  उत्पादन  में  2
 r

 पूत्र  तर  प्रदेश  शौर  |
 प्रत्याशी  एकत्रित  की  गई

 Foy ह  ल
 प्र  को  कितना

 कमीशन

 गर
 में  बाइ  से  तल

 को  पर्थाप्त  हानि

 संचार  उपमंत्री  राज  बह  क
 ..  बीते

 देवों से  रल  ब  इंजिन

 —s उपाध्याय

 त्र  १६५३-५४  में

 मनेश्वर  दत्त  उ  ३.९६  ६९६,  २०  ०  रुपये  के  मूल्य
 TALE

 afi  मता  पेशवर दत्त उ तारकेइवरी
 pes

 ी  बह  बला
 की

 gat  कहें
 नवीन

 बीमा  '
 त  जारी  किये

 पट  नि  की  रकम  Rey: u  में

 नव

 ी

 a

 BRAY
 VE

 ४५१०  रुपये  अर

 ee

 जनों
 की

 कुल

 eter

 eral |  प्र  रुपये  एकत्रित

 aaa  दिये  जीवन  बीमा  .

 ह  po  ee  ga
 pak

 al  नियोजित  नहीं  किये  जाते

 aw
 2  जरा  गरि

 काट  सामूहिक  एक्स-रे
 इंजिनों

 ate  उन  देशों  के  न ae  ३४
 at

 अजित  सिंह
 :  क्या  स्व

 ल

 गये  हैं  ;

 मंगो  बतर

 े  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 द
 जाना (7)  भारत  उनके  कब  तक  ्र  जाने

 क्या  यह

 सच  है  कि  यह

 की  आदा  है  के  लिये कि
 केन्द्रीय  सचिवालय

 के  किसी

 वि
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 कुंवारी  को  क्षयरोग  है  उनका  सामूहिक  (@)  क्या  ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस  के  खाद्य

 रूप  से  हम एुक्सू-र्  किया  गया  है  ;  पदार्थों  में  दक्षिण  भारतीय  स्वादु  पदार्थो

 >
 यदि  तो  ऐसे  कितने  मामलों  के  भ्रनुरूप  कोई  सुधार  किया  गया  |

 का  पता  कौर  इन  मामलों  को  भोजन  गाड़ी  के  खाद्य  पदार्थों

 खाने  के  fat  कार्यवाही  की  गई  ;  के  दरों  में  क्यां  कभी  की  गई  है  ;

 और
 (7)  क्या  सरकार  ने  गाड़ियों  में  खाद्य

 पदार्थों  के  ठे  हों  को  टेंडरों  द्वारा  देवे  के  इन सरकार ने  ace ee  में  सरकारी

 कर्म  बारियों  are  उनके  परिवारों  के  सम्बन्ध  पर  जांच  कर  ली  है  ;  तथा

 में  क्षयरोग  के  उपचार  के  लिये  कुल  कितनी  यदि  तो  इस  fara  में

 राशि  की  पूर्ति  की  ?
 कार  FAT  स्वीकार  करने  जा  रही है

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 जी  हां  ।
 अलगे शन  )  नहों  किन्तु

 १९५३  में  are  १६४५४  के  प्रथम  ह  विष  एक  शेर  समिति  के  विचाराधीन

 सात  मह् दीं नों  में  जिन  TR AGR  व्यक्तियों  है  जो  प्रयोग:त्मक'  fats  पर  पहुंच  चु  ही

 का  सामूहिक  सूक्ष्म  रेडियो  चित्र  द्वारा  जेसे  खाद्य/न्नों  का  arte  |

 क्षण  किया  गया  था  उनमें  से  १६६  व्यक्तियों
 (a)  दिल्ली  तथा  बालारशाह  के

 को  फे  कड़े  सम्बन्धी  क्षयरोग  की  चिकित्सा
 बीचਂ  इस  गाड़ी  के  भोजन  डिब्बे  में  कुछ

 की  आ्रावर॑ंयकता  थी  ।  नई  दिल्ली  क्षयरोग
 दक्षिण  भविष्य  तश्तरियों  तथा  पुरे  दक्षिण

 केन्द्र  द्वारा  उन  व्यक्तियों  के  कार्यालयों  से
 भारतीय  भोजन  की  व्यवस्था  है  ।

 कहा  गया  था  कि  वे  चिकित्सा  सहायता
 तथा  ।  ये  बातें  भाग

 frit  के  wpa  उनका
 में  बताई  गई  समिति  के  विचाराधीन  हैं  ।

 उपचार  करायें  तथा  उन्हें  हस्पतालों

 यह  समिति  के  प्रतिवेदन  पर में  भरती  करायें  ।  हस्पतालों  यें  भर्ती  न  होते

 निर्भर  है  परन्तु  wat  तक  टेण्डर  प्रबन्ध तक  नई  दिल्ली  क्षयरोग  केन्द्र  की  दौर  से

 उनका  बाहर  के  मरीजों  के  रूप  में  उपचार  के  बजाय  waka  प्रबन्ध  को  द्वि  महत्व  दिया

 किया  गया  |  गया है  ।

 अपेक्षित  जानकारी  संग्रहीत  की
 औद्योगिक  न्यायाधिकरण

 जा  रही  है  श्र  यथोचित  समय  में  सभा

 पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।  ३६.  श्री  के०  उठ  बसु  :  क्यो  श्रम

 मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :
 शेल  गाड़ियों  में  खाद्य  पदार्थों  की  बिक्री

 (#)  औद्योगिक  विवाद
 श्री  अध्ययन  :  क्या  शेल  मंत्री

 REV  के  श्रन्तगंत  केन्द्रीय  सरकार  द्वारो
 यह  बताने  की  कृपा  क  गे  कि  :

 नियुक्त  न्यायाधिकरण मु
 कितने  पंचाट  दिये

 क्या  सरकार  ने  भारत  की  यात्री
 PER,  PEXR  तथा  2eyz

 गाड़ियों  में  खाद्य  पदार्थों  की  बिक्री  केਂ  ad-
 में  पश्चिमी  बंगाल  के  सम्बन्ध  में  ;

 मान  प्रबन्ध  में  कुछ  परिचित  किये  हैं

 तथा  यदि  दों  तो  क्या  कया  परिवहन  किये  feat  पंचा  ं  ar  परिपालन

 ने  हें  ;  wat  किसा  मया
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 शिक्षण  केन्द्र  में  feat  ग्राम  सेवकों  को उन  पारियों  के  क्या  नाम  हें  जो

 दोषी  थीं  ;  तथा  प्रशिक्षण  दिया  गया

 उन  पार्टियों  की  संख्या  क्या  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने

 उस  राज्य  में  दूसरा  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोल है  fat
 पर

 श्रभिपोग  लगाया  गया  !

 दिया  है  ; श्रम  मंत्रों  (sit  ato  ato

 (=)  PEXQ  यदि  तो  नये  केन्द्र  की  स्थिति

 PERR  डे  किस  स्यान  पर  है  ;  तथा

 ७ ERR
 ग्राम  सेवकों  को  छांटने  की  वाया

 सरकार  को  पंचाट ों  के  परिपालन  प्रिया  है  ?

 न  करने  की  कोई  सुचना  नहीं  मिली  है  ।
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 तथा  ।  प्रश्न  नहीं  उठत े।  nm as  ग्राम  सेवकों RY-4-48  तक

 केन्द्रीय  भूमि  सुधार  समिति
 को  प्रशिक्षण  दिया  गया  है  ।

 ३७.  डा०  सत्यवादी
 एक  पारी  शिक्षण  केन्द्र  को  दो

 तथा  कृषि  मंत्रो  यह  हस्ती  की  छापा  करेंगे

 कि
 द

 पारी  केन्द्र  बनाने  का  प्रस्ताव  है  तथा  एक

 नया  एक  पारी  केन्द्र  खोलने  का  भी  विचार

 केन्द्रीय  भूमि  सुधार  समिति
 है  ।

 ने  aa  तक  फिरतीं  काम  किया  है  ;
 नया  केन्द्र  पश्चिमी  गोदावरी

 क्या  समिति  ने  केन्द्रीय  या  राज्य
 जिले  के  गोन्नापालम  क्षेत्र  में  स्थित  होगा  ।

 सरकारों  को  कोई  सुझाव  fed  ;  wie

 यदि  तो  क्या  इन  सुझावों
 राज्य  सरकार  द्वारा  नियुक्त

 का  सारांश  पटल  पर  रखा  जायगा  ?
 एक  समिति  शिल्पियों  को  छांटती  है  ।

 खाय  तथा  कृषि  मंत्री  :  चीनी  में  लाभ

 १९५३  में  इस  समीपी  के  बनने  पर  Vo.  श्री  आर०  एन०  सिह  :  क्या

 केन्द्रीय  भूति  सुधार  स्मिति  ने  दिल्ली  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 प्रदेश  तथा  मैसुर  के  भ  सुधार  करेंगे  कि  :

 प्रस्तावों  पर  चार  किया  तथा  सलाह
 चीनी  मिलों  ने  FEXR  के  मौसम

 केन्द्रीय  भूमि  सुधार  समिति  के  इन  सुझावों
 में  aq  ayaa:

 कितना  लाभ  कमाया  ;
 की  एक  संक्षिप्त-लिपि  पटल  पर  रखी  जाती

 ौर
 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या

 प्रत्येक  राज्य  में  विभिन्न  चीनी २७]

 सेवक
 मिलों  अलग  अलग  कितनी  हानि  या

 लाभ  तरा  ?
 ३८.  श्री  गार्डिलिगन  गौड़  :  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  छपा
 os a a  |  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 कि  तथा  ।  अपेक्षित  जानकारी

 Fo  at
 ३१  REU  तक  झान  चीनी  f  म  ला  स  मंगाई गई  है  तथा  पटल  पर

 राज्य  के  पूर्वी  गुदा वरी  जिले  के  विस्तार  रख  दी  जायेगी
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 पोत-घाट  तमंचा  री  (@)  इन  बन्दरगाहों  पर  कितना  माल

 लादा  तथा  ऊजतारा sais  जाता ४  11  a त्  ?

 ४१.  श्री  रामा तर नन्द  दास  :  नयों  श्रम

 मंत्री  यह  sag  की  sat  करेंगे  कि  श्रम  मंत्री  वी०  वी

 प्रबंध  पात-घाट तथा  ,।

 कलकता  बम्बई  तथा  मद्रास  के
 नारियों  की  संख्या  तथा  कूल  लादने

 के  पोत  घाटों  में  पंजीबद्ध  पोत-घाट  क्च  तथा  उतारने  का  विवरण  निम्न  प्रकार

 चोरियों  की  संख्या  कितनी  है  ;  कौर  हैਂ

 a

 बन्दरगाह  का
 |

 पोत-घाट  wa  मंडलियों  द्वारा  पंजीबद्ध  किए  8348-4  में  जितना  माल
 |

 नाम  गए  पोत-घाट  कर्मचारियों  को  संख्या  लादा  तथा  उत्तारी  गया

 लिन

 १.  HORA
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 दिए गये  हैं  । a  निजी  सम्पत्ती  को  हानि  हुई  है  ।

 पश्चिमी  बंगाली  सरक।र  ने  २  लाख
 मसलों  को  कितनी  हुई  इसका

 रु०  नगद  दिए  kao  मन  चावल
 अनुमान  नहीं  लगाया  जा  सकता  |

 मुफ्त  दिया  कृषि  ऋण  के  रूप  में  ४  लाख

 बिहार  क  का  अनुमान  तथा  मकान  बनाने  के  लिए
 2

 लाख  Fo

 दान  देना  र  वाक
 hoe

 नहीं  लगाया  जा  सकता  ।  रेलवे  it  किया  है  ।  इस  के

 अतिरिक्त  बस्तों  के सड़कें  और  बांध  कई  जगहों  से  टूट  गये

 हैं  ।  फसलों  को  अत्यघिक  नुकसान  पहुंचा  दूध  का  विटामिन  की  टिक् यां

 १२  लाख  एकड़  में  भदई  की
 फसल

 व  अन्य  औषधियाँ  भी  दी  हे  ।



 १०१  उत्तर  २४  अगस्त  १९५४  पश्चिमी  बंगाल  तथा  उत्तर  FoR
 प्रदेश  में  बाढ  के  सम्बन्ध  में

 वक्तव्य

 उत्तर
 प्रदेशਂ  सरकार

 ने  ३५०००  Fo  ज़िला  कई  भागों  में  बांट  जाता  है

 और  एक  राज्यपत्रित  पदाधिकारी  उनका सहायता  कार्य  पर  व्यय  किये  हैं  और

 एक  लाख  रु०  तकावी  ऋण के  रूप  में  अधिकारी  बना  दिया  जाता

 दिये  हैं  ।  गन्ना  उत्पादक  संघ  ने  १  लाख  जनक  स्थानों  पर  अन्न  जमा  करने  के

 रुपये  दिये  हूँ  ।  भंडार  भी  जाते  हें  ताकि  बाढ़

 आसाम  सरकार  केन्द्र  से  ९०  लाख  पीड़ित  क्षेत्रों  को  शीघ्रता पु वंक  अन्न  भेज

 झुठ
 जा  सके  |  सरकारी  नावें  UH  बहुत  बड़ो

 ्  हज़ार  चाहती है  ।  घन

 डी०  की  संख्या  में  सहायता  करने  को  तैयार पी०  डबल्य ू०  a Q
 बांधों  और  गांव  कों  रहती  आदमियों  त  जानवरों

 सड़कों  इत्यादि  की  मरम्मत  पर  व्यय  किया
 में  व्यापक  बीमारियों  को  रोकने  के  लिए

 भी  प्रबन्ध  किया  जाता  भोजन  तथा
 जाएगा  |  बाढ़  पीड़ितों  के  पुनर्वास  के

 दियासलाई  के  वितरण  का  भी  प्रबन्ध  रहता
 लिए  भी  सहायता  दी  ।

 र. है  रा रक् रारी  तथा  गेर  सरकारी  सबर  प्रकार
 बिहार  ने  ५  करोड़  ४८  लाख  Fo

 के  नौकरों  को  बाढ  पीड़ित  क्षेत्रों  में  सहायता
 की  सहायता  की  प्रा थें ना  की  है  जिसमें  से

 ३  करोड़  ५२  लाख  कर्ण  के  रूप  में  तथा
 कार्य  में  लगा  दिया  जाता  है  ।  गहे  रक्षक

 asia  सैनिकों  को  भीਂ  सहायता  कार्य  के
 २  करोड़  ६  हज़ार  सहायता के  रूप

 लिए  बुलाया  जाता  है
 |

 में  दिए  जाएंगे  |  इसके  अतिरिक्त  राज्य
 बाढ़  के  स्थायी  निरोध  का  प्रश्न

 सरकार  अन्य  सहायता  सम्बन्धी  योजनाओं

 का  भी  विचार  रखता  है  जेसे  कठिन  और
 पंचवर्षीय  योजना  में है

 जिस  पर  पूर्ण  रूप

 से  विचार  किया  जा  रहा  राज्यों  ने  जो
 शारीरिक  श्रम  का  संगठन

 वित्तीय  सहायता  मांगी  हैं  उस  प्रइन  पर
 आदमी  और  पशुओं  के  लिए  चिकित्सालयों

 mara  विचार किया  जा  रहा  हैं  ।  इस  बीच
 का  प्रबन्ध  करना  तथा  नावों  को

 किराये  पर  लेना  या  उनकी  देख-रेख
 में  यह  प्रबन्ध  कर  दिया  गया  हैं  कि  राज्य

 करना  |
 सरकारें  इच्छानुसार  विशेषज्ञों  की  सेवाओं

 का  जहां  उपयोग  कर  सकती

 पश्चिमी  बंगाल  ने  <4  लाख  रुपये
 स्वास्थ्य  मंत्रालय  द्वारा  दूध

 मांगें  हैं  ।
 संचार  साधनों  मरम्मत  के

 विटामिन  की  टिकियाँ  तथा  डी०  डी०  ato
 उनको  लाख  रु०  की  और

 जैसी  अन्य  औषधियों  को  मुफ्त  भेजने  का
 आवश्यकता  है  ।

 व्यापक प्रबन्ध  कर  गया

 दत्त  प्रदेश  ने  ८५  लाख  रु०  मांगे  बीमारियों  को  रोकने  के  लिए  श्वेतक  चुप

 हूँ  जिसको  ag  आधे  ऋण  के  रूप  में
 ate

 भी  भेज
 दिया  गया  हँ  ।  इनका  कुछ  भाग

 आधे  अनुदान  के  रूप  में  चाहता  है
 ।  ५  संयुक्त  राष्ट्र  अन्तर्राष्ट्रीय  बाल  आपात

 लाख  रुपये  वह  कार्य  में  व्यय  करेगा  निधि  तथा  भारतीय  रेडक्रास  और  लीग

 aro  पेश  तकावी  ऋण  देने  में  ।  आफ  रेडक्रास  सोसाइटीज  द्वारा  और  शेष

 सब  राज्य  सरकारों  ने  स्थानीय  केन्द्रीय  औषधि  भंडार  से  भेजा  गया

 आवश्यकताओं  और  दशाओं  को  दृष्टि  में  Yooo .  eq  गेहूं  केन्द्रीय  भंडारों  से  रियायती

 रखते  हुए  बाढ़  सहायता  सम्बन्धी  योजनाएं  भावों  पर  भेजा  गया है  ।  राज्य  सरकार

 बनाई  हें  ।
 प्रत्येक  बाढ़  पीड़ित  से  भी  ooo  गेहूं  अपने  भंडारों  से



 १०३
 उत्तर  २४  शिकस्त  1१९५४  सिवाय  विधेयक  Lov

 बंगाल  तथा  उत्तर  प्रदेश में  बाढ

 के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य

 रियायती  भावों  oc  देने  को  कह  दिया  काम  को  करने  के  लिए  अभी  कह  दिया

 गया  बर्मा  से  सहायता  रूप  प्राप्त  जाये  ?

 केला
 २००  टन  चावल  बिहार  और  आसाम  में

 परतल न  ध  ह  पर  रख  गए  पत्र बराबर  बराबर  बांट  दिया  गया  अन्य

 राज्यों  सरकारों  की  अनुदानों  की  मांगों  १९५४-५५, औषधि  तथा  अन्त

 के  ज्ञापनों  के  उत्तर संबंधी  मांगें  भी  प्री  की  जा  रही  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  उसਂ  वक्तव्य  का  क्या  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 अलगे  म॑  पटलਂ  पर  कतिपय  अग्रेतर हुआ  माननीय  सिंचाई  frag

 मंत्री  द्वारा  दिया  जाने  वाला  था  ?  विवरणों  एक  एक  रखता  हूं

 जिनमें  BQH Y  के  लिए  रेलवे  अनुदानों
 योजना  व  सिचाई  विद्युत  मंत्री

 की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  सदस्यों  से  प्राप्त
 में  यहां  पिछली

 ज्ञापनों  के  उत्तर  दिये  हुए
 रात  ही  वापस  आया  ।  यदि  मुझको  सभा

 में  रखी  देखिये  संख्या  एस०  २४७/५४]
 के  लिए  भ्र ति रिक्त  सूचना  देनी  होगी  तो

 (१)  हिन्द  चीन
 में  काम

 स्वीकार  करने

 संबंधी  घोषणा  कौर  (२)  भारत  में

 अध्यक्ष  महोदय  वक्तव्य  देने  के  लिए  पतें गाली  बस्तियों  के  सम्बन्ध  में  पुतंगाली

 वह  कुछ  समय  और  ले  सकते  हें  परन्तु  सरकार  से  पत्र  व्यवहार

 वक्तव्य  सम्पूर्ण  होना  चाहिए  ।
 बददिल-कार्य  उप मंत्रो  अनिल

 श्री +  |  |  नन्वा  किन्हीं  q नि |  के०  :  में  निम्नलिखित  पत्रों  की

 तथ्यों पर  एक  २  प्रति  सदन  पर  रखता

 अध्यक्ष  महोदय :  इस  प्रकार  प्रइन  तय  (१)  हिन्द  चीन  में  सहित  कांयं  सार

 हो  जाता  है  ।  संबंधी  भारत  सरकार  की  घोषणा  ।

 श्री  बी०  डी०  शास्त्री
 :

 में  रखी गई  देखिये  संख्या

 ~  एस०  २४८/५४] मंत्री  महोदय  ने  अपने  स्टेटमट  में  नौ  गांव

 (२)  भारत  में  पुर्तगाली  बस्तियों  के
 का  नाम  लिया  है  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि

 सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  और  yas यह  नौगांव  विद्या  प्रदेश  का  है  या  और  कोई

 सरकार  के  बीच  पत्र  व्यवहार  ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या
 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  पहले  वहं

 स्टेटमेंट  पढ़  उसके  बाद  सवाल
 समवाय  विधेयक

 पूछना  हो  तो  पूछिये  ।

 aged  समिति  के  प्रतिवेदन  के  उपस्थापन

 मेरा  विचार  है  कि  माननीय  गृह  मंत्री
 के  लिए  समय  में  वृद्धि

 अपने  वक्तव्य  की  प्रतियां  केवल  कार्यालय
 ग  पाटनकर  में  प्रस्ताव

 ही  नहीं  अपितु  सदस्यों  को  भी  देंगे  ।
 करता g  कि  :

 डा०  काटजू  क्या  में  आपसे यह  कुछ  अन्य

 निवेदन  कर्  सकता  हूं  कि  सचिव  से  इस  सीमाओं  सम्बन्धी  fat  को  समेकित



 Fok  खाद्य  अपमिश्रण  २४  अगस्त  १९५४  खाद्य  अपमिश्रण  विधेयक  १०६

 तथा  संशोधित  करने  वाले  ठाकुर  दास  भाग  पीठासीन

 विधेयक  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  पिछले  आम  चुनाव  के  दिनों

 के  प्रतिवेदन  में  ही  बड़े  २  चीनी  व्यापारियों  से  प्रत्येक के  उपस्थापन  के

 fou  नियत  समय  अगले  सत्र  के ॥  बोरी  पर  कुछ  निश्चित  करके  ५४  लाख

 पहले  सप्ताह  &  अन्तिम  दिन  रुपया  लिया  इसका  परिणाम  यह

 तक  बढ़ा  दिया  जाये  1.0  होगा  कि  वें  चीनी  में  रेत  इत्यादि  का

 मिश्रण  करेंगे  और  आशा  करेंगे  कि  सरकार

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  उनके  कार्य  में  कोई  हस्तक्षेप  a

 के  लिए  रखा  गया  शैर  स्वीकृत

 मिलावट  करने  वाले  छोटे-छोटे  लोगों

 को  न  केवल  कई  बार  व्यथ  परेशान  ही

 खाद्य  अपमिश्रण  fagqaa——aret  किया  जाता  है  नरन  उन  पर  अभियोग  भी

 चलाया  जाता है  किन्तु  बड़े  आदमियों  का

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  खाद्य  अपमिश्रण  कछ  भी  नहीं  होता  ।  कई  राज्यों  में

 रोकने  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक
 कंट्रोल  के  ज़माने  में  सेकड़ों  की  संख्या

 पर  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  में  चोर  बाजारी  के  लिये  लोगों पर  अभियोग

 अग्रेतर  विचार  होगा  |  चलाये  गये  और  दंड  दिये  गये  किन्तु  हम

 श्री  टो०  |:  चौधरी  :
 अपने  अनुभव से  जानते  ह  कि  सभी

 छोटे-छोटे  लोग  थे  ।  बड़े  आदमियों  पर
 कया  में  पुछ  सकता  हुं  कि  श्रम  अपीलीय

 जिनकी  पहुंच  कोई भी  न
 तो  अभियोग

 न्यायाधिकरण  के  विनिश्चय  में  रूपभेद  से

 ही  चला  और  न  किसी  को  दण्ड  ही  दिया
 सम्बन्धित  अनुपूरक  कार्य-सूची  की  मद

 गया  ।  यहां  तक  कि  राशनिंग  के  नियमों  का
 संख्या  १  का  क्या  हुआ ?  उल्लंघन  करने  के  लिये  एक  स्त्री  के  साथ

 अध्यक्ष  व  पटल  पर  कल  जिस  ने  जीविका  चलाने  के  लिये  निर्धारित

 रखा  जायेगा  |  मात्रा  से  अधिक  म।ल  बेच  दिया  पुलिस

 निर्देयतापूण  व्यवहार  गया

 श्री  साधन  गुप्त  था  ।  sa  विधेयक  को  लागू  करने  से  इस

 पूवीर्  कल में  इस  वात  Bl  कह  रहा  था  प्रकार  की  चीजें  हो  सकती  हैं  |  इतना  होते  हुए

 कि  यद्यपि  यह  विधेयक  हितकारी  2  तथापि  भी  हमें  इस  विधेयक  के  कुछ  उपबन्धों  का

 इससे  देश  में  वह  उत्साह  जागृत
 न  हो  समर्थन  केवल  मिलावट  पर  नियन्त्रण  लगाने

 सका  जिसकी  आशा  थी  क्योंकि  लोगों  को  कीं  दृष्टि  से  करना  पड़ता  ह  ।  बहुत  से

 faq  है  कि  खाद्य  पदार्थों  के  राज्यों  में  मिलावट  को  रोकने  के  लि

 उत्पादन
 से

 संबंधित  बड़े  बड़े  हित  इसको  कोई  भी  नियम  नहीं  बने  हे  ।  उनका  होना

 फलीभूत  होने  नहीं  देंगे  कौर  इस  तो  झ्रावश्यक  है  किन्तु  वहं  इस  विधेयक

 विधि  को  लागू  करने  वाली  को  को  ठीक  प्रकार  से  लागू  किये  जाने  पर

 wee कर  देंगे  इस  व्यवस्था  के  अष्ट
 at  निसार  करेगा  ।  मुझे  यह  भी

 पया  हैं

 होने  का  ही  क्या  कहना  जबकि  सत्तारूढ़  कि  इससे  अनेक  प्रकार  की  गड़बड़ी  भी

 संस्था  स्वयं  भी  उन  हितों से  बंधी  उपस्थित  होगी  ।  यदि  मशीनरी  के

 हुई  द्वारा  कुछ  न्याय  हो  जाता  g  तो  भी  वह
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 il  साधन

 इस  मिलावट  समस्या  के  लिये  बहुत  बड़ी  पहले  तो  वे  धनी  व्यापारी  लोग  पुलिस

 में
 ध»

 चीज  होगी  ।  अतः  हम  सबका  गतंव्य  को  झपने  वद  कर  लेंगे  जो  इस  प्रकार

 fe  उन  पर  अभियोग निरपराधों  की  ओर  से  ही  नहीं  वरन  उन

 अपराधियों  की  ओर  से  भी  लड़नें  का  ao  ही  न  सके  दूसरे  यदि  पुलिस  नें

 ह  जिन  को  छोटे  से  अपराध  a  लियें  अपराध पत्र  कर  भी  दिया  तो वे

 अनुचित
 रूप  से  परेशान  किया  जाता  है  !  अपने  परिचित  सरकारी  अफसरों  को

 फुसलाकर  इसके  लिये  तैयार =  लेंगे

 यय is  और हमें  मिलावट  कों  रोकना  कि  ऐसे  मामलों  पर  ates  न  चलाया

 मिलावट  करने  वाले  की  रना  नहीं  करनी  जाय  ।  मिलावट  करने  वालों  के  मन  में

 |
 किन्तु

 खण्ड  २०  यह  कहता  है  ae  भावना  उत्पन्न  होनी  चाहिये  कि  यदि

 कि  हम  सरकार  को  अनुमति  के  बिना  वे  गड़बड़ी  करेंगे  तो  उनके  विरुद्ध  उचित

 अभियोग  नहीं  चला  सकते  ।  होना यह  कार्यवाही  की  जायगीਂ  और  जेल  तक  जाना

 चाहिये  चाहे  कोई  भी  मिलावट  का  पता  पड़ेगा  खण्ड  २०  को  रह  दिया

 लगाये  freq  मिलावट  करने  वाले  को  जाना  चाहिये  ste  मिलावट  से  जिस

 उसके  लिये  दण्ड  मिलना  चाहिये  ।  पुलिस  व्यक्ति  को  भी  कष्ट  हुआ  उसे  अभियोग

 के  बजाय  यदि  किसी  गैर  सरकारी  व्यक्ति  चलाने  का  पर्ण  अधिकार  प्राप्त  होना

 को  अभियोग  चलाने  की  शाक्ति  दे  दी  जाय
 चाहिये  |

 तो  वह  चाहें  बड़ा  व्यापारी  हो  कौर  चाहे  श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :

 कोई  भो  अपराध  करने  पर  बच
 सम्पूर्ण  भारत  के  लिये  यह  इस  प्रकार  FT

 नहीं  सकेगा  ।  man  सामाजिक  संस्थायें
 विधेयक  प्रम  बार  रखा  गया  ह  ।  मझ

 भी  उसको  इस  कार्य  में  सहायता  करेंगी ।
 खेद  कि  यह  १९५२  में  पित

 सरकार  कई  कारणों  से  इसके  लिये  अनुमति  किया  गया  था  कौर  इस  पर  अब  विचार
 नहीं  देगी  ।  एक  मामले  में  ऐसा  हुआ  किया  जा  रहा  आज  अनेक  प्रकार
 था  कि  एक  ब्रिटिश  ae  के  मैनेजर  को

 की  मिलावट  हो  रही  हैं  ।  मूंगफली  के
 अपराधियों  पर  अभियोग  चलाने  के  पूर्ण

 alate  दे  दिये  गये  थे  जिसमें  औद्योगिक
 तेल  में  नारियल  का  तेल  मिलाया  जा

 कभी-कभी  खाद्यपदार्थ
 न्यायाधिकरण  ने  उसके  विपरीत  agar

 रहा  हैं  और

 तेल के  बजाय  मोबिल  घायल  में  बनाये
 निर्णय  fet  ।  तत्पश्चात  पश्चिमी  बंगाल

 जाते हैं  ।  इतना  ही  नहीं  कहीं-कहीं  तो  कुछ
 सरकार  जो  इन  सब  चीज़ों  की  भार  सड़क

 चीजें  मिटटी  के  तेल  तक  में  बना  कर  बेची  जाती
 उसने

 स्वच्छता  पु वंक  मैनेजर  को

 मजदूरों  अभियोग  चलाने  की
 &  जैसा  कि  मेंने  स्वं  ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस

 पुनः  में  देखा  था
 अनुमति  दे  दी  किन्तु  उद्योगपतियों

 कौर  विशेषकर  उन  उद्योगपतियों  पर  रू०  स०  प८०

 अभियोग  चलाने  का  अधिकार  लो  बंगलौर में  मेने  देखा  है  कि  काशी  के

 मज़दूरों  को  किस  प्रकार  मिल  सकता  स्थान  पर  जामुन  के  बीज  को  पीस  कर

 बहत  बड़े  आदमी  हें
 जिनकी

 काम  में  लाते  हैं  जिस  केवल

 सरकार  के  पास  तक  पहुं  ह  ॥  यही  गरम  पानी  में  जलाकर  लगाया  जा

 सकता हैं  वेसे  नही ं।
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 खण्ड  २०  का  उपखण्ड  (२)  यह  यह  चिंधेयंक  aga  कु  मद्रास  मिलावट

 कहता  क्रि  इस  अधिनियम  के  अधीन  भ्र चि नियम  RLS  पर  ग्र।/घारित हैं
 ।  ट्र मारे

 किसी  भी  अपराध  सुनवाई  प्रेसीडेंसी  यहां  बड़ी  भली  भांति  यह  चल  रहा  है  |  दण्ड

 की  व्यवस्था  सौ  रुपये  से  लेकर  पांच  सौ मजिस्ट्रेट  या  प्रथम  श्रेणी  मजिस्ट्रेट

 ही  कर  सकेगा  |  इस  फ  लिये  में  खण्ड  रुपये  तक  की  गई
 =

 |  ऐसे  मामलों  की

 १६  उल्लेख  करना  जिसके  सुनवाई  यदि  इसके  लिये  विशेष  रूप  से

 अनूठा  ९  कई  बार  वही  श्राद्ध  करने  पर  अधिकृत  हो  तो  तटीय  श्रेणी  च्  मजिस्ट्रेट

 उत्तरोत्तर  दण्ड  बढ़ा  जाने  की  बात  भी  कर  mardi)  किसी  भी  निश्चित  दिन

 कहीं  गई  है  यहां  तक  तृतीय  बार  स्वास्थ्य  विभाग  के  लोग  स्वयं  शहर  के

 अपराध  कने  पर  चार  की  सजा  तथा  विभिन्न  स्थानों  जाकर  ग्वाले  अथवा

 छु न जर्माना  दोनों  ही  जा  सकता  ग्वालिनों के  दूघ  नमूना  च्७- लकर  खाद्य

 विश्लेषक  के  पात  भेज  दें  ।  ऐसी  योजना  नई अतः  प्रदान  यह  उठता  हँ  कि  क्या  प्रथम

 श्रेणी  के  मजिस्ट्रेट  अथवा  प्रेसीडेंसी  म्यूनिसिपैलिटी  को  लागू  करनी

 मजिस्ट्रेट  को  R,000  Fo  त+क  जुर्माना  चाहिये  जिससे  शुद्ध  दूध  उपलब्ध  हो  सके

 करने  wt  अधिकार  प्राप्त  हैं  ।  यदि  ऐसा  ऐसे  मामलों  में  १०-५  रुपये  जुर्माना  करके

 है  तै  यह  खण्ड  २२  से  ही  नहीं  व वन ्  ही  अपराधियों  को  छोड़  दिया  जाना  चाहियें

 खण्ड  २२  के  भी  विरुद्ध  चाहें  |  अतः  क्योंकि ये  साधारण  प्रका  a  मामले  हें

 इन  में  इक  रूपता  होनी  चाहिये  थीं  |  खण्ड  आप  इन  मामलों के  लिये  प्रथम  श्रेणी  के

 २०  के  बाद  स्थिति  बदल  जाती  हैं  अतः  मजिस्ट्रेट की  कर  अधिक  दण्ड

 ऐसी  व्यवस्था  होनी  चाहिये  कि  जिससे  t दिलाना  चाहते  हूं  ।  ऐसा  ole  नहीं

 te  पूर्ण  तथा  द्ण्ड  संहिता  के  नियमों में  काफी  गुंजाइश  चाहिये

 अनुरूप  हो  सके  खण्ड  में  उस  दण्ड  जिससे  वे  सभी  जगह  लागू  किये  जा  सके

 को  2,000  रु०  जुर्माने  से  भी  तार  बढ़ा  आसाम  जैसे  स्थान  के  लिपे  तो  इसका

 दिया  गया  ह  इस  प्रकार द  को  त्रुटि  नहीं  पालन  करना  अत्यन्त  कठिन  होगा  ।

 होनी  चाहिये  ।  विभिन्न  राज्यों  को  यह  अधिकार  मिलता

 में  मूल  प्रारूप  से  भी  सन्तुष्ट  नहीं हूं
 यदि  चाहिये  कि  वह  सभी  मामलों  को  विभिन्न

 इसको  ज्यों  का  त्यों  किया  जाता हूँ
 तो  वर्गों  में  बांट  सकें  और  तृतीय  भेड़ों

 के यह  लोगों
 *

 लिये  दमन  का  अर  होगा  निर्णय

 खण्ड  १  में  प्राधिकारीਂ  की  जो  किया जा  सके  ।  मने  इस  विषय  में

 परिभाषा  दी  गई  हं  उसमें  पंचायत  तक  AT  अपना  संशोधन  रख  दिया  है  |

 जाती  हूं  ।  अब  हमारे  सम्मुख

 दो  प्रकार  की  मिलावटों के  मामलें  आते  हैं  ।  मे
 रा  सुझाव  यह  है

 कि  पहलों  बार

 एक  तो  ग्वाले  अथवा  ग्वालिन  का  दूध  में  ऐसे  मामलों  की  सुनवाई  द्वितीय  श्रेणी  के

 पानी  मिला  देना  कौर  दूसरा
 सेना  के

 प्रजिर्ट्ेट  करें  औ  <
 दुबारा  नहों  अपराध  करनें

 दार  का  बृहस्पति  को  घी  कह  सरकार  पर  पण्ड  की  मनी  कर  दी  जाय  नत सइ चात

 को  ठाना  |  इस  अधिनियम  को  हमें  वह  मामल  प्रथम  क्षणों  के  मजिस्ट्रेट

 को  सौंपा  जाय ।  यहीं  एक  उपाय इस  प्रकार  बनाना  चाहिये  कि  जिससे  राज्यों

 के  लिये  भी  समुचित  ग  जाइए  रह  सके ।  है  जिसके  द्वारा  इस  अधिनियम  को  ठीक
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 एस०  वी०

 ढंग  से  लागू  किया  जा  सकता  हूँ  ।  और  जायें  atc  जता  कि  मने  अपने  aaa

 में  सूझाव  दिया हूं  यह  जब्ती  दंड  के लोगों  को  परेशानी  से  बचा  कर  मिलावट

 अतिरिक्त  होनी  चाहिए  ।  मजिस्ट्रेटों  को को  भी  रोका  जा  सकता  इन

 थे  अधिकार  देने  चाहिये  कि  कैद  या
 सुझावों

 पर  ध्यान  दिया  जाय  |

 जुर्माने  या  इन  दोनों  के  अतिरिक्त  उसी

 २१  मुझे  असाधारण  जान
 समय  जनती  के  आदेश  जारी  सक

 पड़ता है  ।  इसके  बन  जान ेसे  विधेयक  को
 यदि  ऐसा  कर  लिया  तो  खण्ड  २१  की

 उद्देश्य  ही  समाप्त हो  जाता है  ।  खण्ड  १६
 आवश्यकता  नहीं  रहेंगी  |

 से  प्रवर  समिति को  संतोष  नहीं  हो

 अपमिश्रण  की  परिभाषा  भी  स्प-ट सका  तभो  मामले  को  आगे  बढ़ाकर  खण्ड

 २१  की  रचना  करनी  पड़ी  जो  मेरे  विचार  नहीं  हूं  ।  जत्र  तक  कि  इस  प॑  का

 से  अनुचित हैँ  ।  यह  विधेयक  दाऊद  नहों  रखा  इसमें  एक  बहुत  बढ़ी

 अखिल  भारतीय  आधार  पर  बने  जा  qt  रहेगी  ।
 यदि  /  किसी  खाद्य  पदार्थ  में

 अ्र।वश्यक  तत्व  उचित  मात्रा  में  नहीं  बल्कि इस  कारण  सारी  बातों  को  हमें  ध्यान

 उनके  स्थित  पर  ई  और  चीजें  तो
 में  रख़कर  कप  करना  खण्ड es  F

 उसे  भी  अपमिश्रित  समझना  चाहिए  । अधीन  प्रथम  श्रेणी  के  मजिस्ट्रेटों  को  इतनी

 अधिक  दा क्ति दे  देना  उचित  नहीं  हे
 mare  तत्वों  की

 मात्रा  पुरी  न  होने  के

 इससे  बड़ा  अन्याय  होंगा  ।  में  इस
 कारण  वह  पदार्थ  उतना  उत्तम  नहीं  रहेगा  |

 खण्ड
 का  घोर  विरोध  करता  हूं  ।  द्ण्ड

 में  चाहता  हं  कि  इस  मामले प  भी  विचार

 क्रिया  जायें  । प्रक्रिया  संहिता  में  दी  गई  शक्ति  से  अधिक

 अधिकार  दे  मेरे  विचार  से  तो  खंड  3,  उपखंड  (९)  में  यह  स्पष्ट

 बिल्कुल  उचित  नहीं  है  ।  खण्ड  में  ही  जो  नहों  है  कि  केन्द्र  रकार  द्वारा  मनोनीत

 इन  मजिस्ट्रेटों  को  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  में  उद्योग  तथा  व्यापार  के  डो  ofa
 ~ Ne |

 fag  गये  अधिकारों  से  अधिक  अधिकारों  का  क्या  श्रशिप्राय  है  ।  यह  स्पष्ट

 का  प्रयोग  करने  की  जो  व्यवस्था  कीं  गई  कर  देनी  चाहिए  कि  ये  प्रतिनिधि  खाद्य

 मे  समझता हूं  कि  यह  बड़ी  भयंकर  उद्योग  के  प्रतिनिधि  होंगे  ।

 चीज़  होगी  इसलिये  इसे  हटा  देना  चाहिये
 एक  ग्रोवर  अत्याधिक  महत्वपूर्ण  चीज़

 मेरा  निवेदन  हँ  कि  इसकें  स्थान  पर  एक
 जो  मेरे  ध्यान  में  यह  है  कि  वे  नियम

 ऐसा  खंड  teat  जिसके  aia  प्रक्रिया
 जो  इत  अधिनियम के  अन्तर्गत  बनायें निर्धारित  की  ज  भ्रमित  अच्छा  होगा  |

 उन्हें  अवद्य  संसद  के  समक्ष  रखा
 वारंट  प्रक्रिया  से  गरीब  लोगों  को  बहुत

 as  है  कि  माननीय  स्वस्थ्य  मंत्री  ने
 नुकसान  संशोधनों  के  समय  में  इस

 मुझे

 मेरा
 मामले  को  स्पष्ट  करूंगा  |

 एक  संशोधन  स्वीकार  करते  हुए  यह

 कहा  है  कि  केन्द्र  द्वारा  जो  भी  नियम

 खण्ड  १८  के  शब्दों के  बारे  मुझे  बनाये  जायेंगे  उन्हें  संसद  के  समक्ष  रखा

 संतोष  नही ंहै  ।  इसमें  सारे  मालਂ  को  जब्त  जायेगा
 ।  किन्तु  में  इस  से  संतुष्ट  नहीं

 कवल
 ~

 करने  की  व्यवस्था
 हूं  ।  इसे  विधेय  में  यह  उपबन्ध  होना

 उस  थोड़े  से  अंश  को  नहीं  जो  कि  कपड़ा  चाहिए  कि  राज्यों  नियम  बनायें
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 जान  के  बाद  उन  नियमों  को  उन  राज्यों  खंड  ११  के  सम्बन्ध  मेरा  सुझाव

 ay  निधान  सभाओं  के  सामने  रखा  यह  है  कि  नमूनों  पर  स्वामी  को

 जायेगा  ।  हमें  waar  बना  देना  स्थिति  में  मुहर  लगाई  जाये  ।

 चाहिए  ।  में  आशा  करता  हूं  मेरा

 कर  लिया
 एक  प्रश्न  यह  उत्पन्न  होता  है  कि

 यू  aa  भी  स्वीकार

 जायगा  |
 क्या  निजी  व्यक्तियों  को  ग्र भि यग  चलाने

 का  afar  चाहिए  ।  में  समझता

 हूं  कि  वर्तमान  परिस्थितियों  में  ऐसा  करना
 खंड  ४  के  wea एक  केन्द्रीय  खाद्य

 खतरनाक  होगा  ।

 प्रयोगशाला  स्थापना  के  बारे  में  मुझे

 कुछ  शंका है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  दिल्ली  खंड  १३  में  कहा  है  कि  केन्द्रीय

 खाद्य  प्रयोगशाला  के  संचालक  का
 की  बजाय  इसे  भारत  के  केन्द्रीय

 स्थान  पर  स्थापित  किया  जाय  ।  इस
 पत्र  अन्तिम  और  निश्चयात्मक  area

 वात  अतिरिकत  केवल  .  केन्द्रीय  समझा  जायेगा  ।  दंड  azar  की

 संस्था  कफी  नहीं  है  ।  एक  से
 ५१०  में  कुछ  विशिष्ट  व्यक्तियों

 की  रिपोर्ट  कृ  eq  गया  a  |
 ay

 प्रतीक  प्रयोगशालाओं  के  लिए  व्यवस्था

 होनी  चाहिए  और  यदि  आवश्यक  हो  at  इस  संहिता  4,  संशोधन  के  द्वारा

 प्रादेशिक  प्रयोगशालाएं  स्थापित  करनी
 कुछ  और  प्रकार  के  arf  भी  इन म

 चाहिएं  ।  tar  करने  से  ही  मामलों  को  सम्मिलित  किये  जायेंगे  ।  मेरे  विचार  में

 जल्दी  निपटाया  जा  रोकेगा  ।  संहिता  के  संशोधित  होने  से  पहले  इस

 stare  को  रखना  वांछनीय  नहीं  होगा  ।

 उपखंड  (७)

 निरोधक  उस  व्यतीत  का  ठीक  नाम  और
 श्रीमती  इला  पाररचौघरों  :

 इंस  विधेयक  को  सब  का  सम्मेलन  प्राप्त
 पता  जागने  के  लिए  जिस  से  खाद्य  का

 होना  चहिए  क्योंकि  यह  देश  को  स्थिति
 नमूना  लिया  गया  है  य  जिस  का  माल

 के  सुधार  की  दिशा  में  एक  बहुत ज़ब्त  किया  गया  दंड  ल् घन, कया  संहिता

 की  घारा  ४७  के  अन्तरगत  एक
 युग  पग  किन्तु  इसे  क्रियान्वित

 पुलिस
 कठिन  भाव  यक  ह
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 अधिकारी *के  अधिकार  प्राप्त  होंगे  |  किन्तु
 बहुत  है  ।  पह

 fe  इसे  खाद्य  निरीक्षकों
 क्या  वह  दंड  प्रक्रिया  agar  के  अनुसार

 क्रियान्विति  किया  जाये  ।  किन्तु  इन्हें  समाज
 कार्यवाही  करेगा  ?  आप  उसे  यह

 सेवकों  जो  कि  स्थानीय  स्थितियों  के
 कार  नहीं  दे  सकते  कि  वह  एक  तलाशी

 वारंट  के  बिना  किसी  मकान  का  ताला
 सम्बन्ध  में  सेब  प्रकार  की  जानकारी  दे

 तोड़  कर  तलाशी  लेना  शुरू  कर  दे  ।  यह
 सकते  सहयोग  के  साथ  काम  होगा  ।

 बात  wa  पर  नहीं  न्योतती  चाहिए  ।  उस  छोटे  छोटे  खौंचे  वालों  को  पुलिस  या

 की  सरी  कार्यवाही  दंड  प्रक्रिया  संहिता  खाद्य  निरीक्षकों  द्वारा  परेशान  किये  जाने

 के  उपबन्धों  के  अनुसार  करनी  से  बचाना  होगा  और  कई  बार  उन  लोगों

 चाहिए  और  तलाशी  लेने  से  पहले  उसे  को  पकड़ने  आवश्यकता  होगी  जिन

 से  ये  माल  खरीदते  हैं  ।  इस  विधेयक  को मैजिस्ट्रेट  से  अधिकार  लेना  चाहिए  ।  नहीं

 तो  aga  कठिनाई  होगी  1  क्रियान्वित  करने  के  लिए  यह  आवश्यक
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 _  श्रीमती  इला

 है  कि  शुद्ध  खाद्य  उपलब्ध  ar  भि  त  समाजत  ;  करने  का

 SHS  न कयोंकि  यदि  शुद्ध  खाद्य  ही  wax  पड़ता  हैं  कि  क्यों  हमको  मारने  चलते

 ७ ४ हों  इसलिये  हमलों  थोड़ा  वनस्पति  घृत अपमिश्रित  खाद  पर  प्रतिबन्ध

 |  |
 लगाने  का  कोई  बर्थ  नहीं  |  बनाने  दो  |  में  उसको  लोहे  की  का

 घी  wer  करता  हूं  ।  इसके  साथ  भी  थोड़ी

 इस  विधेयक  में  एसा मझे  खेद है  कि
 ~  क्षमा  करने  की  भावना  है  ।  इन  सब  बातों

 कोई  खंड  नहीं  जिस  के  अन्तर्गत  शिशुओं  र  हमें  कहने  में  भी  थोड़ी  निराया  हुई

 अर  बच्चों  के  खाद्य  कीं  grat  के  लिए
 हां  आप  जैसे  महारथी  ak  जहां

 व्यवस्था  की  गई  ह  | प्  मेरे  विचार
 श्री  राजर्षि  टंडन  wa  महारथी  बार-बार

 कोई
 म  एसा  कोई  उपबन्ध  अलग  होना

 सिर  पटक  पटक  कर  थक  गम  और  किसी

 जिस  में ताकि  उस  खास
 ने  नहीं  वहां  विरोधी  पक्ष

 ग हरीर  बनाने  वाले  आर
 ॥,  कहें  जाने  वाले  हम  लोगों  की  बात

 दायक  पाँव  न  शिशुओं  के  लिए
 कोई  सुनेगा  नहीं  ।  भी  कहना

 a अनुपयुक्त
 घोषित  किया  जा  सके  ।  इस

 क्त ग्य  से  में  निवेदन

 विधेयक  की  क्रियान्वित  करने  के  लिए  यह
 करूंगा  fe  भारतीय  झन  विधान  के  झाग

 भी  आवश्यक है  कि  बड़े  पाने  पर  प्रचार
 को  भी  थोड़ा  पहचानना  चाहिये  ।  यह

 किया  जाये  और  लोगों  का  ध्यान  अप  a
 ध  ।  आप  लोग  डाक्टर  के

 की  ओर  दिलाया
 भारतीय  संसद

 मिश्रण  की  गम्भीरता  a  अन्त  को  देखते  लेकिन
 दृष्टिकोण

 ag  एक  भारत  की  गलियों  में  घूमने  वाले

 श्री  नंदलाल  बीर्मो  अनपढ़  लड़के  को  देखिये  जो  जानता  है  कि

 न्थ्वी घमण  शासित  राष्ट्र  नू
 च

 बाधा  प्रवर्तित ।
 ort  मेरा  हाथ  पैर  को  लग  गया  तो  वह

 तकियों  व्याधयरचैव  रामे  राज्य  प्रद्यार्साति  हाथ  अपवित्र  हो  उससे  अरन  कौ

 छूता हूं  तो  वहू  झन  खराब
 हो  जायेगा

 ।
 माननीय  सभापति  |

 में

 एक  अच्छे  से  अच्छा  डाक्टर  इसका

 लिया  स्वास्थ्य  मंत्रीजी  महोदया  के  उद्देश्य  का

 गनोज़  न  कर  लेकिन  यह  भारतीय

 स्वागत  करता  हूं
 ।  बात  यह

 हैं
 कि  जैसा

 सभ्यता  की  चीज़  हैं  ।  श्राप  उन  लोगों

 पवित्र  उनका  शुभ
 नाम  है  वेसे  ही  यह

 के  पीछे  चल  रहे  जिनकी  सभ्यता  मं

 भी  वहू  चाहती  हैकि  भारतवर्ष  को  समतल

 ye  चीज  नहीं  है
 ।  अप  केवल  भारत  के

 खिलायें  |  किन्तु  भाग्यवश  कुमारीपन
 की

 बाहर  की  स्वच्छता  sic  सफाई  को  लेना

 जो  कोमलता  हूं  वहू  उन  में  गई

 कि  फंड  चाहते हैं  ।
 aa  भी

 यह  दक्षा  आ  गई

 है  ।  में  जहां  तक
 समझता

 हूं
 है  कि  शुद्ध  घी

 से
 घर  का  बना  gat

 प्रदान  के  tay  न  पर  उनके प्रकार
 पराठा  लड़का  दूसरे  दिन  ख़ाने  के  लिये

 एन्टी  एडल्टरेशन का  ही  भाव  है  किन्तु
 तैयार  नहीं  है  ।  लेकिन  दस  दिन  की

 पड़ी

 अपनी  किम लता के  कारण  वह
 इस  एन्टी

 हुई  डबल  रोटी  झर  बिस्कुट  विष  की  तरह

 alse  को  बहुत  कठोर  समझती
 ह  ।  एक  तो

 उसके  गले  के  नीचे एक  दम  चला
 जता

 ्य
 प  दूर  फु

 इसका  कारण  ह... साफ्टनस
 करता  ।  कारण

 सा  हैं  कूछ  हू  घौर  वह  इन्कार  नहीं

 सरकारी  war
 भी  थोड़ी

 क्या  हैं  ।  बाप  लोगो ंने  भारतीय  दृष्टिकोण

 थोड़ा  मिल  मालिकों  के
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 को  अ्त्नशास्त्र  ञ >  से  निकाल  दिया  और  जिस  के  द्वारा  आयु  जिसके  द्वारा

 भुला  दिया  ।  हमारे  यहां  वैदिक  साहित्य  ate  जिस  के  द्वारा  शक्ति  बढ़ें  ।  बुद्धि
 में  उपनिषद  में  एक  कथा  लिखा हैँ  रस  का  भरा  ear  तरल  पदार्थो

 भुर्ते  वारुणिवंरुणं  पिंतायुयससार
 का  भरा  हुआ  एसो  रवास्थ्यमय  भोजन

 सात्विक  लोगों  का  प्रिय  होता  है  ।
 वारुणी  नामक  भग  अपने  पिता  वरुण

 के  पास  गया  |  केवल  लवणों  त्याग  तीक्षण  रूक्ष  |

 अर्धाली  wat  ब्रह्म ति  अहारा  दुःख  दो कामथ

 जो  आप  के  मसले  ् av
 जिन

 कहता  भगवान  मुझे  दिक्षा  दो  कि  ब्रह्म

 | किस  चीज  को  कहते  हैं  |  है
 में  कोई  कट  होता  कोई  खट्टा  होता

 नमकीन  होता  तीखा  दिल  को  जलाने का  लक्षण  ?

 वाला  होता  ऐसा  आहार  रजोगुणी  लोगों
 यतो  वा  भूटानी  थेन

 को  प्रिय  होता  जो  कि  दुःख  शोक  और
 जातानि  जंवित्ति  यं  sae  निसंविर्ाप्ति

 बीमारी  को  पैदा  करने  वाला  ।
 qa

 |

 जिससे  प्राणियों  का  जन्म  जिसके  द्वारा  aaa  गत  रम  पूति  पर्युषित  wat  ।

 प्राणी  जीवित  जिस  में  पन्त  में  प्राणी
 उच्छिष्टमपि  arg  भोजन  तामस

 प्रिया  ।

 जिस  के  ऊपर  दिन  बीत  रात  बीत
 लीन  वह  ब्रह्म  हूँ  ।  अन्त  में  तपस्या

 जो  बासी
 दुर्ग"धयुक्त  जूठा  हो कर  के  उन्होंने  बतलाया  :

 at  अभेद्य  हो  यह  तमोगुण  लोगों  का  आहार
 अ"नाद्धये  बेमानी  भूतानि  जाते  भ्रन्नेन

 जापानी  ।
 @  जो  निद्रा  श्रामण्य  के  लाने  वाला  हू

 जिवन्ती  अन्त  प्रयन्प्यभिसं
 at  वुद्धि  को  मारने  वाला है  ।

 तस्मा दन्त  ब्रह्मा
 कल  सुन कर

 हम  बड़ा  खेदे  हमारे

 ज्ञानी  गुरुमुख  सिह  जी  ने  यह  कहा  कि अनन  से  प्राणी  प्रकट  होता  अन्न  द्वारा

 उन्होंने  दूसरे  देशों  को  देखा  है  बहा  उन ज  वित  रहता  अन्न  में  जाकर  लीन

 हं  r  |
 को  जवाब  मिला  हमारे  यहां  कभी

 पिता  इसलिए  ब्रह्म

 इसी  को  गीता  में  एडल्टरेशन  नहीं  होता  ।  में  पूछता  हूं  कि

 ग्रन्नौद्मव। तत  भवानी  पर्जन्य-न  |
 ब्रिटिश  टाइम्स  को  छोड़कर  हमारे

 कहा  |  हास में  से  किसी  भी  समय  में  आप  बतला  दे

 जब कि  दूध  कौर घी  या  aa  किसी
 अनन  ब्रह्म  सो  विष्णुर्भोता  देवो

 वस्तु  में  होता  रहा  हो  ।  भज

 इत्यादि  शब्दों  से  नभ मझ और  आगे  बढ़ाना  नहीं  खाद्य  मनुष्य  फल

 चाहता  हूं  ।  मेरा  केवल  इतना  निवेदन
 सभ्यता  भाषा  संस्कृति

 है  कि  आप  थोड़ा  सा  अपने  आदर्श  को
 सभी  कुछ  चलता  है  ।  ऐसी

 देखिये  /  भगवान  कृष्ण  ने  तीन  प्रकार  की
 परिस्थिति  में  हम  कहते  हें  कि  स्वास्थ्य

 कैटिगरीज  अन्न  की  बताई  हैं  ।
 मंत्रीजी  महोदया  को  भारतीय  के  मन:स्वा-

 सत्व  बलारोग्य  सुखप्रीत  |  तथ्य  शरीर  स्वास्थ्य  और  उन  के

 स्निग्ध  स्थिर  दह  अध्यात्मिक  स्वस्थ्य  का  भी  ध्यान  रखना

 सात्विक  ॥  "  चाहिये  जिस  से  इस  राष्ट्र  को  जो  कुछ
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 नंद  लाल  फार्मा
 ०.  ह भी  खाने  पीने  को  मिलता  नि  उस  से  भीं  चाहे

 भीख
 मांग  कर  ही  खुद

 उस
 के

 शरीर  का  ही  पतन न  हो  जाय  भूखी  रह  कर  उसको  खिलाती  उसी

 या  प्रकार  से  अगर  आप  भारतवर्ष  बच्चों आप  नें  ऐसा  नहीं  यदि  आप

 डिब्बे  का  दुध  मंगाती  रहीं  और  लोहे  की  की  रक्षा  करेंगी  तो  कोई  संदेह  नहीं  कि

 भंस  का  घो  चलता  रहा  तो  आप  को  उन  स्वास्थ्य  अच्छा  होगा  |  लेकिन

 अपने  घी  और  शुद्ध  दुग्ध  की  आवश्यकता  इन  कानूनों  से  कुछ  बनने  वाला  नहीं
 a

 नहीं  रहेंगी  तथा  गोहत्या  जैसे  भयंकर  यह  निश्चित  बात  ए  |  यह  तो  आप

 कलंक  को  भारतीय  में  किसी  प्रकार  रोक  बार सुनਂ  लिया  इन  बातों  को

 ही  सका  |  में  चाहता  कि  स्वास्थ्य
 बार  दोहराने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा

 मंत्रीजी  स्वधर्म  इस  बात  को  अपने  हाथ  आप  के  इन्स्पैक्टर  क्या

 q  लेकर  भारतीय  के  बच्चों  के  स्वास्थ्य  दूसरे  लोग  क्या  कर  सकते  Q) —  सरकारी

 के  उन  की  जच्चा
 के

 जीवन  तथा  कर्मचारी  क्या  कर  सकते  Qr  करप्शन  की

 स्वास्थ्य  के  लिये  और  की  गायों  के
 बात  हर  डिपार्टमेंट  के  लिये  कहीं जा

 बछड़ों  के  स्वास्थ्य  के  लिए  भी  भारतीय  ea  डिपार्टमेंट  के  हदी सकती  खली

 के  गांवों  को  बचाव  |  वह  स्वयम  att  लिय  कहन  की  आवश्यकता  नहीं  ।  इस

 मंत्रिमण्डल  में  इस  बात  के  ऊपर  बार  विषय  को  पार्टी  लाइन  से  देखने  की

 बार  जोर  ।  आपने  अपने  संविधान  में  इसका  नहीं  =  |  और  न  सरकार  को

 य स्वीकार  किया  हूं  गोलियां  शीघ्र  ही  गाली  देने  की  आवश्यकता  ्  ।  हम  तो
 बन्द  कर  देनी  चाहिये  ।  वह  हमार  साथ

 यह  चाहते  हें  कि  जों  राष्ट्र  के  बच्चों  के

 बैठ  कर  पहले  इस  को  रुकावटें  |  में  उत्थान  का  विषय  G >  उस  म  सब  लोग

 सता  कि  भारत  कों  केव  वाण  सी ०  को  एक  हो  कर  चलना  चाहिये  ।  हम  लोगों

 जी०  के  इन्जेक्शन  से  फायदा  नहीं  होगा  |  का  भी  कांस्य  कि  गाव  गांव  में  हमें

 जिस  आदमी  को  खाना  नहीं  पानी  और  कहें  कि  यह  सोशल  तवील  &  यह

 नहीं  मिलेगा  उसे  इन्जेक्शन  बीमारी  स् अगस्त  सोसायटी  a  ।  यह  अपन

 से  मरने  से  बचा  लेगा  ।  शरीर  में  कष्ट  होने  समाज  के
 विरुद्ध

 और  राष्ट्र  के  विरुद्ध  सब

 पर  ate frat  अच्छी  चीज  लेकिन
 से  वड़ा  पाप  है है  कि  कोई  व्यक्ति  खाने  में

 कमजोर  आदमी  के  शरीर  में  औषधि  काम  विष  मिला  =  खाने  के  पदार्थों  को  खराबे

 नहीं  करती  क्योंकि  उस  के  शरीर  में  करें  और  सार  राष्ट  को  कमजोर  बनावे  |

 ताकत  ही  नहीं  होगी  ।
 उसको  रोकने  के  लिये  आपको  प्रयत्न

 इसलिये  बार  बार  में  आपसे  कहता हूं  करना  चाहिये  ।  डाक्टर  काट  जिस  प्रकार

 भेरी  आप  में  श्रद्धा  मेरा  विश्वास  हे  बडीਂ  हिम्मत  से  दण्ड  विधान  में  संशोधन

 fe  आप  हृदय से  चाहती  माता  के  करके  लाते  उसी  प्रकार  आप  भी  झपने

 स्थान  पर  आज  आप  राष्ट  के  लिये  बड़ी  विभाग  मं  कट्टरता  के  साथ  ca  नियम

 आप  का  कार्य  ह  कि  जेसे  कि  माता  वें  और  एसे  झा फें सेज़  को  इस  प्रकार

 अपन  बच्च  का  सब  प्रकार  को  सुख  aq
 easy  बनायें  कि  कोई  उतकों  करने  का

 देखती  उसको  बढ़िया  से  बढ़िया  दस
 साहस न  कर  सके

 ।
 में  तो  समझता  हूं  कि

 पिलाती
 है

 न  खिलाती  चाहे  जहां  से  यदि  इन  आफेंसेज  क़ी  सजा  Ft  पहले
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 fete  भी  बना  दिया  जाप  तो  कोई  उनके  कोमल  करघों  पर  है  जो  कभी

 हानि  नहीं  होगी  ।  लेकिन  ऐसा  प्रबन्ध  कभ  उनकों  असहनीय  भी  ars  होता

 चाहियें  कि  केवल  छोटे  छोटे  लोगों  को  होगा  लेकिन  क्या  करूं  में  भी  लाया  हूं

 ही  दंड  मिलकर  रह  जाय  |  मच्छर  कि  मेरी  जबान  भी  उनके  लिये  बधाई  के
 a

 पर  तोप  दागने  से  कुछ  नहीं  होगा  ।  अगर स  कुछ  शब्द  कहना  चाहती
 a

 यह  जानते

 इस  दुर्गम  के  करने  वाले  बड़े  बड़े  लोगों  हुए  भी  कि  उनके  ऊपर  बधाइयों  का

 को  आप  अच्छी  कड़ी  दिखावे  की  सजा  बहुत  ज्यादा  बोझ  पड़  चुका  हू  |

 स्वास्थ्य  मंत्रीजी  जी  से  इस  बिल  के दे  देंगी  तो
 दूसरों  को  यह  काम  करने

 की  हिम्मत  ही  नहीं  होगी  ।  और  कोई  ऊपर  कुछ  कहने  के  पहले  में  एक  अपील

 फिर  इस  पाप  में  प्रवृत  नहीं  होगा  ।  करना  चाहती  हूं  |  यहां ः  पर  बहुत  से

 इन  दादों  के  साथ  में  आपके  इस  सदस्यों  ने  वनस्पति  विरोध  क्या हूं

 बिल  के  उद्देश्य  का  स्वागत  करते  हुए  यह
 तौर  कहा  है  कि  वनस्पति  से  साधारण  aes

 निवेदन  करूंगा  जहां  जहां  कमजोर  घी  में  बहुत  fears  होता हूँ  उनके  यह  कहने

 से  कौर  उनकी  भावनाओं  से  यह  मालूम इलाज  हों  उनको  आप  पुनः  संशोधन  करके

 इस  संसद  की  स्वीकृति  प्राप्त  करें  और  होता  हैं  कि  वह  सरकार  पर  यह  आरोप

 हमारा  हार्दिक  सहयोग  प्राप्त  करें  |  लगाते  हैं  कि  यह  जो  बड़े  बड़े  सेठ  लोग  हैं

 जो कि  यह  वनस्पति  का  काम  करते  हें  स
 श्रीमती  तारकदवरी  सिन्हा  पूर्वे )

 उनको  साये  में  रखना  चाहती  है  ake  इसी
 अध्यक्ष  आज  अपने  जन्म  लेने  के

 लिए  डालडा  के  बेचने में  श्र  उसके  उत्थान
 बाद  तीसरे  वर्ष  में  जब  यह  बिल  अपने

 में  कोई  रुकावट  नहीं  डालती  i  तो  में
 पैरों  पर  खड़ा  हुआ  तो  यह  स्वागत

 sr  स्वास्थ्य  मंत्रिणी  जी  से  यह  अपील करूंगी
 योग्य  ए  ।  बड़ी  खुद

 की
 बात  हूँ  कि

 कि  जब  लोक  सभा  में  इस  तरह  के
 इस  लोक  सभा  का  भी  यह  तीसरा  वर्ष  हे  सरकार पर  लगाये  जाते  उनको

 और  इस  बिल  का  भी  यह  तीसरा  वर्ष
 चाहिए  कि  वह कुछ  डाक्टरों  ate  साइंटिस्ट T

 है  ।  मुझे ता
 शक

 हो  रहा  था  कि  यह  क  एक  कमेटी  बनाकर  इस  चीज़  की  जांच

 बिल  कहीं  बिना  मौत  न  मर  जाय I  करायें  wie  एक  विज्ञप्ति  प्रकाशित  करें  ताकि
 =

 freq  शक्त  श  sta  यह  बिल
 हमारे  देश  के  लोगों

 को
 कौर  हमारे  लोक

 हमारे  qa  उपस्थित  है  ।  में  समझती
 सभा  के  सदस्यों  को  यह  कहने  का  मौका

 हमारी  स्वास्थ्य  मंत्रिणी  जी ह  न  मिले  कि  सरकार  उन  लोगों  को  छांह

 के  कोमल  कन्धों  पर  बधाइयों  का  बोझ  बहुत
 a

 देना  चाहती हैं  कौर  सरकार उन  लोगों  को
 ज्यादा  पड़  गया  १  t  शायद  इस  लोक  देश में  बिगाड़  पदा  करने  का  मौका  देना
 सभा  के  इतिहास  में  यहं  पहला  मौका  है  चाहती  हैं  ।

 में  बखूबी  जानती हूं  कि
 डालडा

 कि  चारों  तरफ़  से  इतनी  बधाइयां  मिली
 को  बढ़ाने में  सरकार  कोई  मतलब

 दाँयें  बायें  आगे  से  और  पीछें
 नहीं  है  ।  सरकार पर  यह  गलत  आरोप

 से  हर  तरफ  से  बधाइयों को  आवाज  ar  लगाया  जाता  है  और  स्वास्थ्य  मंत्रीजी जी

 रही  हैं  कोई  इक्के  दुक्के  लोग  छूट  गये  पर  कौर  स्वास्थ्य  विभाग  पर  यह  गलते

 हैं  जिन्होंने  बधाई  नहीं  द  है  ।  एसी  आरोप  लगाया जाता  हैं  ।

 आवाज़  तो  निकलती  ही  वरना  लोक
 अब  में  इस  बिल  पर  आती  हूं

 ।

 सभा  के  अधिकतर  लोगों  की  बधाइयों  क्य  जहां  तक  इस  बिल  के  महत्व  का  सवाल
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 तारकेश्वर

 है  इस  बारे  में  कोई  दो  रायें  नहीं  हो  ata  वाले  हैं  या  जितने  भी  खानें  की  चीजें

 सकतीं  ।  सब  लोगों  ने  समर्थन  किया  बेचने  वाले  हें  उन  सब  का  झा फि शियल

 हैं और  मेरे  पीछें  घाले  सदस्य  ने  बहुत  से  रजिस्ट्रेशन  हो  जाय  ।  कासलीवाल  जी  ने

 श्लोकों  से  इसका  समर्थन  किया  परन्तु  भी  इस  बात  को  रखा  है  और  में  दोबारा

 में
 इस

 चीज़  को  पांच  सौ  वर्ष  पीछे  नहीं  इस  बात  को  इस  लिए  पेदा कर  रही  हूं
 ले

 जाना  चाहती  ।  वे  बातें  इतिहास  में  ताकि  आप  महसूस  करें  कि  यह  बात  बहुत
 i. ्  प्रगति  जगह  रखती  हूं  ।  और  वह  स्थान  ज़रूरी है

 भग  ।
 कैंटीन  उन  पांच  सौ  वर्ष  पुरानी

 के  बारे
 बातों  को  ला  कर  आजकल  चीजों  को  दूसरी  बात  में  वाला  १०

 में  कहना
 देखने  म  बड़ी  दिक्कत  हो  जाती है

 चाहती  हं  ।  इस  इलाज  के

 सब-वलाट  ८  Uo  में  लिखा  हैं
 चीन  पाव  रोटी  के  बारे में  कहा  में

 करने  के  तथा  संदेह  के
 कहूंगी  कि  इस  तरह  की  बातें  सकल

 उचित  कारण
 न  होतें  हुए  किसी  खाद्य  cart किसी  को  जंचती  नहीं ।  न  रोटी

 को  धक्का  को  पकड़ता  किसी  व्यक्ति  के को  खाने  से  हमारी  सभ्यता

 लगता  हैं  और  हमारी  संस्कृति  मरती  हैं  ।  लिए  हानिकारक  कोई  wea  कायें  करता

 इसलिए  ऐसी  बातों  का  इस  faa  के  प्रति  बिना  यह  जानने  का  अधार  होते  हुए

 कि  ऐसा  कार्य  उसके  कत्तेव्यप।लन के  लिए
 कोइ  महत्व नहीं  है  ।

 भविष्य  at  ag  इस  अधिनियम  on

 भ्रन्तगंत  अपराधी  होगा  अतः  उस  अपराध
 इस  के  बारे  में  अब  तक  बहुत

 कुछ  कहा  जा  चुका  दरगभ्रसल  बाद  में  के  लिए  दंडनीय  होगा तो  मुझे  इस  में  एक
 ' ||

 बोलने वाले  को  बहुत  नुकसान  हो  जाता
 बात  पर  ऐतराज हे  में  समझती  हुं  कि

 एक  aaa  के  बोलने  के  पहले  F  यह  प्राचीन  यहां  इसलिए  रखा  गया  है

 कि  हमारे  अफसर  या  सरकारी  कर्मचारी सोचती  थी  कि  में  अमुक  बात  कहूं  ग  लेकिन

 दुकानदारों  को  तंग  न  कर  सकें  ।  फर  आप मेरे  बोलने  के  पहले  eat  वक्ताओं  ने

 मेरी  बात  छीन  तो  इस  तरह  से
 सोचिये  कि  इसका  क्या  परिणाम  होगा  ।

 पीछे  बोलने  ae  को  बहुत  मुश्किल हो
 किवी  बड़े  शहर  में  आपका  सौ  या  दो  सौ

 जाती  फिर  भी  अध्यक्ष  महोदय  ने  रुपये  पाने  वाल  इंस्पेकटर  यह  हिम्मत

 नहीं  कर  कि  बड़े  ट्रकानदारों  के
 चूंकि  मुझे  समय  दिया  है  इसलिए  में  दो

 पास  जाय  और  जाकर  यह  करे
 एक  बातें  सदन  के  समने  रखूंगी  |

 स कि  ag  चीज  एंडल्टरेटेड  या  नहीं

 संघ  बड़ी  बात  तो  में  सदन  के  वह  कोई  फट  एक्सपर्ट  नहीं  जैसे

 ax  या सामने  यहं  रखना  चाहती  हूं  कि  एडल्टरेशन  कि  डाइरेक्टर  आफ  हैल्थ  होते

 बनने  वाले  हजारों  और  लाखों  की  संख्या  = =  faz  के
 ~

 जैसा  fe  as  तनेलिस्ट

 मह  ।  जब  तक  आप  उन  सब  को  रजिस्टर  पास  चीज़  जांच  के  लिए  भेजी  जाती  है  ।

 नहं  करेंगे  तब  तक  एडल्टरेशन  को  रोकना  इसलिए  फूड़  इंस्पेक्टर  के  लिए  इन  मामलों

 मुश्किल  ।  इसलिए  में  श्राप  से  यह  में  दब्बल  देना  बहुत  मुश्किल  होगा  |  उस

 अपील  करूंगी  कि  साप  इस  बिल  में  एक  अपना  काम  करना

 मुश्किल  हो  अगर  उसको  यह  मालूम
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 होती  यह  भी  मुमकिन है
 कि

 उस
 पर

 वह  रास्ता  बना  कर  अपने  को  बचाने  की

 और  उसको उल्टा  मुकदमा
 चल

 संज्ञा  मिल  जायगी  ।  एसी  हालत  में  रिन्दा
 मुझे  तीसरी  बात  कहनी है  वह

 इंस्पेक्टर  के  लिए  किसी  बड़े  दुकानदार  से
 क्लास  १९

 a
 के  बारे  में  हे  क्लास  १२

 जाकर  झगड़ा  मोल  लेने  में  बड़ी  दिक्कत  में  लिखा  हुआ  हूं
 हो  जायगी  ।  हो  सकता  हैँ  कि  छोटे  छोटे

 ऐसा  ग्राहक  विक्रेता  को  क्य
 दुकानदार  उसके  रोब  में  श्री  जाय॑  लेकिन

 के  समय  सूचित  कर  देगा  कि  वह  उक्त जो  ag  दुकानदार  हैं  वह  उसके  रोब  में

 नहीं  आयेंगे  ।  इसलिए  अगर  आप  पबलिक
 पदार्थ  का  विश्लेषण  कराना  चाहता  हैਂ

 को  फायदा  पहुचाना  चाहती  हैं  तो  इसको  कि  जिस  चीज़  को इसका  मतलब  यह  ह

 ऐसे  अमेंडेड  फार्म  में  लाइये  और  इसमें  जो  पर्चे शर  है  ख़रीदने  वाला  चाहेगा  कि

 से  यह  पनिशमेंट  का  प्रभावित  निकालिये  हम  उसकी  जांच  करवायें  तो  बेचने  बाले

 क्योंकि
 मुझे

 डर  हे  कि  इसको  रखने  से  को  उस  चीज़  को  पबलिक  एनालिस्ट  के

 उनको  करने  में  मदद  नहीं  मिलेगी  ।  पास  टेस्ट  के  लिये  भेजना  में  समझती

 हूं  कि  इससे  काम  में  वहुत  ढीलापन  आ

 जायगा  क्योंकि  इतना  शोर  करने  की  क्या दूसरी  बात  जो  मुझे  कहनी  हैं  वह

 विलेज  ११  के  सम्बन्ध  में है  |  आपने  क्लास  ज़र  रत  हा  हुम  तो  चाहते  कि  खोज

 ११  के  सेब-क्लॉज  ~
 में  रखा  है  कि  और  पड़ताल  इस  तरह  से  की  जाय

 इंस्पेक्टर  को  तीन  सेम्पिल  बनाने  पढ़ेंगे  ।  जिससे  फूड  इंस्पेक्टर  और  पबलिक

 अगर  दुकानदार  ने  सैम्पल  लेने  से  इन्कार  लिस्ट  को  ही  यह  मालम  बेचने  वाले

 कर  दिया  तो  दो  ही  सैम्पल  बनायें  जायेंगे  को  ख़बर  हो  नहीं  होनी  चाहिये  कि  हम

 उनमें  से  एक  पबलिक  तनेलिस्ट  को  आपके  यहां  तलाशी  लेने  जा  रहे ह

 जायगा  और  वह  फैसला  करेगा  कि  वह  चीज़  में  तो  अपनी  स्वास्थ्य  मंत्रिणी  जी  को  ay

 UeeTtes  है  या  नहीं  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  सुझाव  चाहती  कि  झगर  आप

 आता  कि  इस  gare  की  जरूरत  क्या  इस  चाहें  तो जनता  का  इसमें  सहयोग  लेना

 से  कोई  फायदा  नहीं  हे  इसमें  यह  होना  बहुत  गैर  सरकारी  संस्था  ओं  जैसे

 चाहिए  कि  फ़ूड  इंस्पेक्टर  तीन  पैकेट  बनावे
 ब्वाय  स्काउट्स  जो  रेक्गनाइज्ड

 और  दुकानदार  को  एक  पैकेट  लेने  को
 जानते  झर  भी  दूसरी  कई

 मजबर  करे  ।  अगर  ऐसा  नहीं  होगा  तो
 आर्गेनाइजेदात्स  जो  कि  aes  वर्क  क  ने

 दुकानदार  के  लिए  बहुत  कुछ  करने  की  वाली  हें  उनको  भी  आप  इस  में  काम

 गुंजाइश  हो  सकती  है  ।  अगर  दुकानदार  करने  का  दे  सकेंगे  ।  होना  तो  यह
 के  पास  नहीं  रहेगा  तो  वह  पचास

 चाहिये  कि  इन  संस्थाओं  के  वयंबर्त्ता  चुपके
 तरह  की  चालें  चलेगा  ।  आप  जानते  हैं  से  और  अनजाने  में  बचने  वालों  y  माल

 fe  अगर  हम  डाल  डाल  चलते  हें  तो
 की  तलाशी लें  और  इस त  ह  ह  आप

 बिक्री  वाले  पते  पत्ते  चलते  हैं  ।
 को  सहਂ  सहਂ  जानकार '  उनके  माल  के

 इसलिये  अगर  हम  एक  उपाय  उनके  लिये  बारे  में  हो  सकती  कि  मिलावट  उसमें

 करेंगे  तो  वह  दो  रास्ते  निकाल  लेंगे  बचने  हूँ  कि  चेतावनी  दे  कर  तलाश  लेने

 के  इसलिये  हम  उनको  कोई  लूप होल  के  तो  कोई  माने  नहीं  हते  क्योंकि

 या  छेद  ऐसा  नहीं  देना  चाहने  जिससे  कि  पाने के  बाद  वह  कोई  edt
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 तारकेश्वर

 रिपोर्ट  सब  चाहते  दे  होने  से  खर्च  बने का  काम  करने  वाला  नहीं  ग़लती

 att  गड़बड़ी  तो  वह  तब  करेगा  जब  वह
 वालों  का  भी  नुकसान  होता  और

 खास  कर  बेचने  वालों  का  इंटरेस्ट  तो  इसी देखेगा  कि  आप  बेख़बर  बिल्ली  भी

 तो  यहीं  चाहती  है  कि  मालिक  अंधा  बना  में  रहता है  fe  जल्द  ay  जल्द  qe

 इसलिये  मेरी  राय  में  यह  पहले से
 चेताने  मिल  जाय  और  इसी  तरह  रिश्वतखोरों

 oT:  ।  इसलिये  सरकार  की  तरफ़  से कय  प्राचीन  नहीं  रहना  चाहिये  और  इस

 स्वयं  इस  बात  को  ठीक  कर  लेना  चाहिये  । को  बिल  में  से  डिलीट  करवा  दें  तो  बड़ा

 अच्छा  हो  ।  जो  परचेज : और और  खर  वाला
 पबलिक  एनालिस्ट  को  अपनी  रिपोर्ट  सरका र

 है  उसको  इनाम  करने  की  जरूरत  नहीं  को  भेजने  के  लिये  वित तनी  अवधि  दी  जाय

 हूँ  ।  इसलिये  में  आप  से  अनुरोध  ग  और  यह  कोई  एस  बड़  बात  नहीं

 में  से
 कि  आप  इस  प्राचीन  को  बिल  इसके  लिये  बहुत  कम  समय  रक्खा

 जा  सकता हैं  जिसके  अन्दर  ag  अपने हटवा  दें  ।

 रिपोर्टे  दाखिल  कर  इसके  अलावा  यह
 बात  यह  है  कौर  जो  में  समझती

 भी  फ़ायदा  होगा  fe  पबलिक

 हूं  कि  काफ़
 '  जरूरी  है  वि  इलाज  2  लिस्ट  सौर  उसके  मुहीत  मुस्तैद

 में  पबलिक  एनालिस्ट  के  सम्बन्ध  में  जो
 हेंगे  और  काम  oa  से  और  चुस्त  से

 लिखा  हैँ  तो  में  चाहत  हूं  कि  आप  उसके  मारेंगे  अन्यथा  अगर  आप  कोई  लिमिट

 अन्दर  एक  टाइम  लिमिट  मुक़र्रर  कर
 मुक़र्रर  नहीं  ह. भय. घारग  तो  हो  सकता  कि

 रख एक  अनुमानित  आपको
 वह  आराम  में  पड़  नाय  प्रो  wha  में

 चाहिये  जिस  से  किं  वह  उस  मियाद  के
 चार  घंटे  आराम  से  सो  भी  जांच  तो

 अन्दर  अपनी  रिपोर्ट  सरक,.र  के  पास  भेज
 कौन  सी  बात है  ।  इसलिये  ati  गीत

 दे  व८ना  आजकल  देखिये  कि  कचहरियों  में
 @  कि  पबलिक  एनालिस्ट  at  अपनी

 होता  तार ख  पहले  डलवाने  के  रिपोर्ट  पेश  करने  के  लिये  आप  क

 लिये  कोट  के  मुलाज़िमों  आपको  समय  और  मियाद  मुक़र्रर  कर  दें  जिसके

 चार  या  पांच  रुपये  की  रिश्वत  दैनी  पड़ती  अन्दर  अन्दर  वह  अपनी  रिपोर्ट  सरकार

 काम  जल्दी  कराने  के  पबलिक
 डाइरेक्ट  :  आफ़  पबलिक  हेल्थ  के

 को  वहां  काम  करने  वाले  बाबुओं  को  दो  पास  या  ख़रीदने  वालें  हे  या  बेचने

 चार  आने  से  लेकर  पांच
 वाले  हैं  उनके  पास  भेज  दे  ॥

 और  दस  रुपये  की  रिश्वत  देन '  पड़ते
 अखिर  बात  जो  में  कहना  चाहती

 2  तब  कहीं  काम  बनता  है  ।  सेकड़ों

 आदम  जो  रोज  कचहरी  में  जाते  हें  वह  हूं  वह  हो  सकता हैँ  fe  इस  विषय  के

 रिश्वत  देते  मुझे  है  कि  कहीं  अनुकूल  भी  न  हो  परन्तु  इस  विषय  से

 वाली  हालत  यहां  भी  पदा  न  हो  जाय  ताल्लुक  अवश्य  हूँ
 और

 वह  se
 तेल

 होगा  यह  कि  अग  हम  चाहते  हैं  और  में  मिलावट  करने  की

 कि  हमारा  काम  पबलिक  एनालिस्ट  पहले  परन्तु  सबसे  ज्यादा  जो  नुक़सान  खाने

 करे  तो  हम  रुपये  उनके  महकमे  वालों  को  होता हँ  वह  बाजार  में  बिकने

 वालों  को  दे  देंगे  जिप  से  कि  वह  अपनी  वाली  उन  मिठाइयों  और  चीज़ों  से  होता
 *

 और  जिन  पर
 HY

 से  दे  देंगे  क्योंकि  जल्दी  हूँ  जो  खुली  बिकती
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 मक्खियां  भिनकती  रहती  हें  ।  आपने  देखा  ११  स०  पू०

 होगा  कि  मिठाइयां  कितनी  गंदी  जगहों  पर  अन्त  में  और  अधिक  न  कह  कर  जेसा

 और  खुली  बिकती  हें  और  अच्छे  अच्छे  अध्यक्ष  महिला  ने  आपसे  कहा  था  कि

 लोग  उस  मिठाई  को  खरीदते  शायद  वनस्पति  के  बारे  में  ज्यादा  से  ज्यादा  कोशिश

 कुछ  थोड़े  से  लोग  जो  बाज़ार  की  चीज़  करें  और  उसमें  कोई  उपयुक्त  रंग  अवश्य

 =  नਂ  खरीदते  मिलायें  ताकि  असली  और  नक़ली  घी  में

 उन  मिठाई  के  खो मचों  पर  मक्खियां  लोग  पहचान  कर  सकें  और  आज  जो

 बैठी  रहती  हें  और  जब  वह  उनको  हटाते  यह  मिलावट  चल  रही  हैँ  बंद हो  जाय ॑1
 ब्
 द  तो  इतने  ज़ोर  की  भिनभिनाहट  और  वाक़ई  यह  आपकी  मिनिस्ट्री  को  देश  में

 बहुत  चैलेंज  दिया  है  कि  आप  कब आवाज़  होती  कि  अधिक  मील  तक  सुनाई
 तक  स  काम  को पुरां कर कर  संकत ेहूं

 और
 देती है  और

 आप  जानते  हैं कि  जो  उस

 में  उन  अफ़सरों  से  जो  आफ़िदियल  गैलरी  में
 को  खायेगा  वह  बीमार  नहीं  होगा  तो  क्या

 मक्खियां  तो  सरी  बीमारियों  की  जड़  बैठ  हुए  हें  उनसे  भी  अपील  करूंगी  कि

 ६.
 ् ्

 +
 ss  ।  में  चाहूंगी  कि  जितने  रजिस्टर  आप

 आपकी  लोक  सभा  में  बेइज्जती  हो  रही

 अभी  तक  अप  कोई  एसा  रंग  नहीं के  खोमचे  वाले  हें  उनको  यह  आज्ञा  ली
 निकाल  थके  हें  जो  वनस्पति  में  मिलाया

 जाय  कि  वह  खाने  पीने  की  चीज़ों  को
 जा  सके  जिससे  यह  एडल्टरेशन  ख़त्म

 ढक  कर  रक्खें  और  उनको  खुला  न॑  बेचें

 इसलिये  sod  से  जल्द  कोई  कछर
 और  अगर  वह  शीशे  से  चीज़ों

 तलाश  करके  देना  चाहिये  i  मुझे  इससे को  नहीं  ढकते  हैं  और  मक्खियों  से  नहीं

 बचात ेहूं  उन्हें  अपना  सामान  बेचने
 बहस  नहीं  कि

 डालडा  देश
 में  चलत  रहे

 को  नहीं  होनी
 या न  चलता  परन्तु  AA  इसी  जरूर

 ऐतराज ़हैं  कि  वह  अभी  तक  असली  घी
 कोई  हक़  नहीं  है  कि  वह  इस  तरह  लाखों

 ०  से  अलग  नहीं  किया  गया  कलर  करके  उसको
 आदमियों  की  ज़िन्दगियों  को  बरबाद  करें

 असली  घी  से  अलग  करना  बहुत  जरूरी  है और  उनकी  सेहत  को  नुक़सान
 ताकि  उस  को  कोई  असली  घी  में  मिला

 उनको  इस  तरह  पता  फरमान  का  अधिकार
 कर  जनता  को  धोखा  न  दे  सके  और  सेहत

 नहीं  होना  चाहिये  ।  में  इसलिये  अप  से
 बर्बाद न  कर  सके |

 अनुरोध  करूंगी  कि  उसमें  एक  इस  तरह

 का  Foy  ऐड  करवाने  की  कृपा
 में  माननीया  मंत्रीजी  को  बधाई  देती

 में  जानती  नहीं  कि  उसमें  इस  तरह  का  हूं  कि  उन्होंने  इस  बिल
 को  फिर  से

 स  सेशन  में  आता भी
 at  जुड़वाने  की  कहां  तक  गुंजाइश

 पुनर्जीवन  दिया

 कि  मुझ  तो  कोई  उसके  आने  की  उम्मीद
 होगी  लेकिन  जो  भी  हो  यह  इंतज़ाम  जरूर

 नहीं  इसलिये  म  उनको  बहुत  बधाई होना  चाहिये  कि  जो  बेचने  वाले  हें  वह

 देती हूं  कि  वह  इस  fas  को  जो  कि
 शीशे में

 ढक  कर  अपनी  चीज़ों  को  ae  खुले
 वहुत  ही  जरूरी  और  महत्वपूर्ण  है  सैशन

 में  उनको  बेचने  की  इजाज़त  नहं  होनी
 क ेद  में  लायीं ।  तना  कह  कर  अध्यक्ष

 चाहिये  ऐसा  होने  हमारी
 में  अपना  आसन  ग्रहण  करती

 का  बचाव  होंगा  और  पबलिक  कर  साफ़
 श
 zs  ।

 सुधरा  और  मक्खियों  से  हुआ  सामान
 श्री  एस०  सी०  सिंघल

 मिल  सकेगा  |  :  स  पति  इस  विधेयक  पर

 321  LSD
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 कल  से  बहस  चल  रही  म  उस  सारी  न  कोई  कारण  अवश्य
 है

 ।  मेरी

 बहस  पे  बड़  तैर
 से  सुनता  आया

 हूं
 ।  समझ  में  इस  विकार  का  ara  कारण

 सभी  सदस्यों  न  अपने  भिन्न  भिन्न  विचार
 हमारे  देश  में  यह  हैं  कि  हमारा  देश

 प्रकट  किन्तु  वनस्पति  घी  का  सब  ने  बहुत  गरीब  हैं  बहुत  कंगाली  की  हालत  में

 समान  रूप  से  विरोध  किया  xr  और  है  और  हमारे  लोगों  की  खरीदने  की  शक्ति

 म  समझता हुं  कि  हमारी  सरक।र  पर  यह  एक  बहुत  गिरी  हुई  ह  और  हर  एक  ग्राहक

 कलंक  हैं  कि  देश  के  अंदर  इसके  प्रति  इतना  चाहता  है  fe  उसे  सस्ते  से  aa  दाम  में

 व्यापक  विरोध  होन  पर  भी  सरकार  ने  इस  चीजें  मिलें  और  जिसका  नतीजा  यह  होता

 पर  अब  तंक  कोई  रूकावट  नहीं  डाली  ।
 हे  कि  चीजें  जरूर  सस्ती  मिल  जाती  हैं

 में  आशा  करता
 हूं  कि  यह  बिल  जब  पास  लेकिन  ag  सस्ती  चीज  बुरी  क्वालिटी  की

 हो  जायगा  तो  सरकार  कोई  न  कोई  कदम  होती  हूं  और  ad  भारी  मिलावट  होती  हैं

 इस  घी  को  रोकने  के  अवद्य  यह  खास  कारण है
 ।  दूसरा  कारण  यह  है

 उ  न् यिंगी  |  कुछ  लोगों  ने  यह  समझ  कर
 कि  जिन  इंस्पेक्टरों  के  हाथ  में  काम

 कि  बाज़ार  में  जो  घी  मिलता  हैं  वह  सौंपा  जाता  हैं  वे  भी  बहुत  गिरे  हुए

 असल  में  वनस्पति  घी  है  इसलिये  उन्होंन  करप्ट  हूं  और  बिगड़े  हुए  उनकी

 घी के  बजाय  मक्खन  खाना  शुरू  किया  गिरावट  का  खास  कारण  यह  हे  कि  उन

 लेकिन  मक्खन  में  भी  बड़ी  भारी  मिलावट  की  तनख्वाहें  कम  हैं  सेलेक्शन  दीक  प्रकार

 a  a
 दारू  हो  गई  और  वह  मारगरीन  से  नहीं  किया  जाता  और  बनिये  लोग

 जो  मक्खन  का  सबस्टीट्यूट  है  और  हम  या  दुकानदार  लोग  मिलावट  करके  रुपया

 देखते  हूं  कि  आज  मक्खन  भी  शुद्ध  नहीं  बनाने  की  कोशिश  करते  हैं  तो  वे  लोग

 मिलता  और  उसमें  भी  मिलावट  हो  रही  भी  किक रिडवतें  लेकर  दूकानदारों  का  साथ

 यह  मारगरीन  मेरी  राय  में  वेजिटेबल  देते  हें  ।  जव  तक  इन्स्पेक्टर्स  का  सुधार

 घी  a  भी  ज्यादा  ख़राब  है  ।  इसलिए  मेरा  नहीं  होगा  तव  तक  एड  ल्टरेशन  बिल

 साथ  पास  होना  बेकायदा  इससे  कोई  खास
 अनुरोध है

 कि  वेजिटेबल  घी  के

 मारगरीन  के  ऊपर  भी  कोई  न  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।

 रुकावट
 पदम

 लगाइये  |

 —  कि मुझे  एक  शांत  यह

 सभापति  यह  जो  मिलावट  के  हमारी  मंत्रिणी  महात्मा  गांधी  की

 विकार  को  समस्या  हर  एक  देश  में  आपी  बड़ी  भारी  भक्तों  में  से  उनके  we

 और  हर  एक  देवा  ने  इसको  समझने  की  यात्रियों
 में

 से  हूं  ।  वह  गांधी  स्कूल की

 का कोशिश  की  और  इस  समस्या  को  हल  किया  रही  गांधी  जी  ने  कुछ  चीज़ों

 और  योरोप के  हर  बढ़े  चढ़े  देश  ने  इस  — न्  जिन  में  से  कि हमेशा  विरोध  किया

 समस्या  को  हल  कर  लिया है  |  हमें  एक  पालिका  चावल  भी  दूसरा  सफेद

 पोस है  fe  हमारे  देश  की  हर  प्रांतीय  चीनी  और  तीसरा  सफ़ेद  आटा  चौथा

 सरकार  ने  कोशिश  की  लेकिन  उनके  वनस्पति  थी  ।  मुझे  बड़ा  अचम्भा  होता

 कोशिश  करने  पर  भी  यह  बीमारी  बढ़ती  है  कि  हमारी  मंत्रिणी  जी  ने  इन  चारों

 में  से  किसी  पर  कोई  रोक  लगाने  की गई  और  आज  यह  भारी  विषमता  के

 मौजूद  हर  कार्य का  कोई
 कोशिश  नहीं  की  ।  हमारे  देश  में

 जो
 अन्न
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 खाया  जाता  है  वह  सिफ  १७००  कैलोरीज  कंट्रोल  करे  और  इस  तरह  से  कन्ट्रोल
 ताप  पैदा  करता  है  जब  कि  दसरे  देशों  करे  fe  चीनी  जो  बने  उसमें

 खास  कर  अमरीका  और  योरोप  के  बढ़े  आयरन  और  विटामिन्स  रहे  आयें  ।

 चढ़े  देशों में  २५००  से  लेकर  ३०००  कैलोरीज

 TH  का  अन्न  खाया  जाता हैं  |  साइंस  के
 इसकें  बाद  में  यह  कहना  चाहता  हूं

 fe  हमारा  सबसे  बड़ा  अन्न  है  आटा
 एक  बड़े  पंडित ने  कहा  हू  कि  एक  आदमी

 कह  भी  खास  तौर  से  गेहूं  का  आटा अगरਂ  घंटे  भर  बगैर  काम  किये  रहे  तो
 r

 वह  करीब  करीब  Yoo  कैलोरीज  हीट  खर्चे  गेहूं  से  जो
 सफेद  आटा  बनता  छ  उसके

 करेगा  ।  हमारे  देश  में  अगर  देखा  जाय
 लिये  भी  एक  साइंटिस्ट  ने  कहा  है  कि  उस

 तो  कम  से  कम  २४००  क्लोरीन  एक  बैठे
 में  कोई  भी  मिनरल  और  विटैमिन  नहीं

 रहता है  ।
 उसने  foes कि  गेंहूं  में बैठाले  अदमी  को  चाहिये  |  जबकि  वह

 rT  ।  तो
 १००  ग्राम्य  पर  पच्चीस  fat frat

 fam  १८००  कैलोरीज़  पाता  ए

 हमारे  यहां  जो  अन्न  खाया  जाता  वह
 रहते  हूं  लेकिन  जब  सफेद  आटा  aa  जाता

 a
 कमਂ  तादाद  में  खाया  जाता  गरीबी  की

 है  तो  उसमें  विटामिन्स का  नाम  तक  नहीं

 रहता  ।  उसमें  विटैमिन  ate  ,२५०  से
 वजह से  ।  अगर  यह  अन्त  भी  हमें  बुरी

 ३००  तक  glar  लेकिन  जब  संफेद
 हालत में  मिले  तो  आप  समझ  लीजिये

 आटा  बन  जाता  ह  तो  0.0  या  ४०
 ही कि  हमारा  क्या  होगाਂ  हर  अत्  को  पचाने

 के  लिए  faafaea  और  मिनरल्स  की  खास  रह  जाता है  |  चावल  में  भी  यहीं  हालत

 जरूरत  होती हैं  ।  हर  एक  दीगर  वीके  मिन्स
 पालिश  करने  पर  राइस  में  भी  बिल्कुल

 विटामिन्स  नहीं  रह  जाते  ।  यदि  हमारा और  मिनरल्स  के  अन्न  मरा  हुआ  अन्
 राइस  पालिश  न  उसम  कुछ  पीलापन

 बगैर  इनके  अन्न  पच  नहीं  सकता ।
 रहे  तो  जितनी  बीमारी  आज  पदा  हो  रही

 उ चीनी  जब  सफेद  बनती  eu  तो  उस  हें  सब  खत्म  हो  जायें  ।  मेरा  कहना  यह

 में  से  आयरन  और  fazfaea  है  कि  आटे  के  साथ  अप  चावल

 ए  और  बी  सब  खत्म  हो  जाते  वे  के  पालिश  पर  भी  रोक  लगाइये  जिसमें

 स्
 शीरे  में  आ  जाते  ्र  इतनी  बीमारियां  fe  उनकी  फूड  वेल्यू  गिरने  पावे  ।

 बच्चों  की  आजकल  हो  रही  हें  और  aa  अमरीका  में  सन्  १९४७  में  एक  रेगूलेशन

 सफेद  चीनी  के  में  नहीं  कहता  पास  हुआ  फेडरल  गवर्नमेंट  की  तरफ़  से

 कि  चीनी  का  बनना  बन्द  हो  जाय  उसमें  यह  हे  fe  सफेद  आटे  की  डंबल

 लेकिन  सरकार  कंट्रोल  करे  कि  चीनी  से  रोटी  जो  वाजार  में  आयेंगी  विटामिन्स

 वीरा  इतना  न  निकाला  जाय  कि  उनमें  और  मिनरल्स  की  जो  कमी  संफेद  आटे

 से  केल्शियम  और  आयरन  और  अनप  की  वजह  से  हो  गई  है  उसके  पुरा  होने

 जरूरी  चीजें  खत्म  हो  अगर  चीनी  पर  ही  बिक  और  जो  दुकानदार

 उस  कभी  को  पूरा  नहीं  करेगा  उसपर
 में  कुछ  पीलापन  रहे  तो  जायके  में  कोई

 खराबी  नहीं  आती  हैं  fas  शकल  में  खराबी  सिलावट  का  हआ चाज  जायगा ।

 जरूर  होती है  ।  लेकिन  शक्ल  कीः  तरफ  कमी  को  पुरा  करना  वहां  लाज़मी
 है

 ।

 लोगों  को  नहीं  जाना  क्वालिटी  इंगलैण्ड  में  भी  कुछ  अंश  में  सफेद  आटे

 मेरी  प्राय  ना की  तरफ  जायें  मेरी  मंत्रीजी  महोदया से  पर  रुकावट  लगाई  हूं  ।

 प्रार्थना है  सरकार  चीनी  के  मिल्स को  मंत्रीजी  महोदया  से  यह  है  कि  यहां  के



 १२३५  खाद्य  अपमिश्रण  र  अगस्त  १९५४  विधेयक  १२९

 एस०  सी सिंघ  5]

 मिल  के  आटे  में  कमी  हो  जाती हैं  है  जैसे  मिसाल  दूध  की  ढ्  eas ai
 दूध  को

 उसकी  भी  ofr  होनी  चाहिए  बिगड़ने  से  रोकता  हे  वह  सोहागा  होता है

 वह  दूध  को  फटने  से  रोकता है  ।  दूध  के एक  मार्ननोय  सदस्य  :  यह  मिल

 निचुड़ा  किया  जाय  |
 अन्दर  जों  वैक्टीरिया  हूं  उनको  बढ़नें  से

 नहीं  रोकता  और  उनमें  से  बहुत  से

 श्री  एस०  सो०  सिंघल  :  तीसरी  चीज  वैक्टीरिया  बीमारी  फैलाने  वाले  होत ेहै  और

 यह  है  कि  इस  बिल  ने  खाय  पदार्थों  को  वे  बढ़ते  रहते  हें  मेंने  देखा  हैं  कि  आगरा  और

 कलर  करने की  इजाज़त  दे  दी  है  ।  में
 अलीगढ़  जहां  से  में  आया  कि  लोग

 समझता  fe
 इससे  बुरी  चीज  कोई  बाईसिक्लि  पर  दूध  लेकर  बेचने  आते

 नहीं ह  ।
 जितने  कलर  भर्चात् रंग हैं रंग  हें  दूध  फट  न  जाये  इसलिये  वे  उसमें  सोहागा

 वे  कोलतार से  बनते  हें  कौर  कोलतार  से .  डालते  ष्  इन  सब  बातों  को  देखते

 जो  चीज़  बनाई  जाती  है  म  समझता हूं  हुए  मुझे  यह  प्रार्थना  करनी &  कि  आप

 वे  बड़ी  हानिकारक हे  खाने के  पदार्थों
 इन  प्रिजर्वेटिव्ज् पर  भी  जांच  पड़ताल

 में  उसे
 मिलाना

 विष  मिलाने के  तुल्य  है  करें  और  इनमें  भी  रुकावट  डाले ं।

 इन  रंगों का  इस्मील  खूब  हो  रहा है  मंत्रीजी  महिला  से  प्रार्थना  है  कि  जो

 खास  तौर  से  शब़्दों  में  ।  मेरी  प्रार्थना है  सुझाव  मेंने  रखे  हें  उन  पर  गौर  करें
 ।

 कि  इसकी  जांच  करवाई  जाए  कौर  इसको  अगर  उन  पर  सरकार  अमल  करे  तो  में

 रोकने  की  कोशिश
 की

 जाए
 ।  विश्वास  दिलाता  हू ंकि  बीमारी  बहुत  कम

 हो  जायगी  ।  डाक्टरों के  बिल  बढ़े  हुए  हैं
 इसके  बाद  प्रिन्ट  टिव्ज़  वा  सवाल

 आता  है
 ।  प्रिजवटिन्ज  की  भी  कुछ  अंश

 वह  बहुत  वॉर्म  हो  जायेंगे ।  जितना  हमको

 खाने  को  मिल  रहा  हैं  उसी  में  हम  अपनी
 में इस  बिल  में  इजाजत दे  दी  है  ।

 प्रिजवेटिन्ज़ कोई  अच्छी  चीज़  नहीं है  ।

 पचास  फीसदी  तन्दुरुस्ती  में  सुधार  कर  लेंगे

 *  बीमारी  से  बच  जायेंगे  |
 द  जो

 झारगेनिज्म की  प्रोथ  को  रोकते हें  और  इसलिये  मेरी  प्रार्थना  हे  fe  आप  मेरे

 कुछ  ऐसे  हैं  जो  उन  कीड़ों  की  पैदावार
 सितारों  पर  गौर  करें  ।

 को  तो  रोकते नहीं  हे  लेकिन  जिन्स  के

 नुक्स  को  छिपाते  नुक्स तो  बना  रहता  att  सिहासन  fag.

 है  लेकिन  वह  हम  को  नज़र  नहीं  आता  :  सभापति  मुझे  आपने  थोड़ा

 उसकी  फिज़िकल  शेप  कों  बनाएं  रखते  अवसर  दिया  इसके  लिए  धन्यवाद हैं  ।  यह
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 शर  बैक्टीरिया  बढ़तें  रहते हें  ।  जो  विधेयक  जो  आजਂ  भवन  के  सामने  ए  यह

 प्रिजवेटिव्स  ऐसे  हैं  जो  बैक्टीरिया  की  ग्रोथ  बहुत  दिनों  से  अपेक्षित रहा  है  ।  मुल्क  में

 को  मार  देते  जो  बैक्टीरिया को  मार  चारों  तरफ  नख् सय हूं  मांग थी कि  हमें  शद्ध

 सकते  a
 @  वे  आदमी  कों  भी  नुकसान  भोजन  मिले  ।  आज  इस  देश  में  दुकानों  पर

 पहुंचा  सकते  हें  ।  जो  प्रिजवेटिव्ज़ इस  ग्रोथ  यह  नौबत  आ  गयी  है  कि  शुद्ध  घी  और

 को  नहीं  रोकते  हैं  वे  सिर्फ  फिज़िकल  झप  शुद्ध  दूध  नहीं  मिलता  ।  यह  देश  के  लिये

 को  रोकते  अर्थात्  माइक्रो  को  फैलने  नल  की  बात  है  कि  भारत  में  शुद्ध  चीज़ों

 से  नहीं  रोकते  है  उनसे  कोई  फायदा  नहीं  के  नाम
 से  अशुद्ध  चीजों  का  प्रचार हो  रहा
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 इस  विधेयक  के  लिए  चारों  तरफ से  नहीं है
 ।  आप  को  देखने  से

 होगा

 बधाइयां  आयी  हें  ।  लेकिन  ऐसे  ही  विधेयक  fe  इनमें  उपभोक्ताओं  का  प्रतिनिधि  एक

 राज्यों  में  भी  उत्तर  प्रदेश  में  १९५०  भी  नहीं  इसमें  माल  बनाने  वालों  के

 में  शुद्ध  भोजन  विधेयक पास  हुआ  लेनी  प्रतिनिधि  इसमें  डाक्टर  और  जो

 आयें  उसका  परिणाम  आया है  ?  चीज़ों  के  बनाने  वाले  हें  उनके  प्रतिनिधि

 इससे  भोजन  में  कितनी  शुद्धि  हो  गयी  हे  लेकिन  खाने  वालों  का  कोई  आदमी

 यह  देखने  पर  पता  लगेगा  कि  जहां  पहले  नहीं  हम  यह  नहीं  कहते  कि  डाक्टर

 १२  अशुद्धि  थी  वहां  अब  १६  आने  खाने  वाला  नहीं  हैं  लेकिन  पबलिक  के  पक्ष

 अशुद्धि  अभी  चार  पांच  रोज  हुए  at  कोई  आदमी  नही ंहै  at  पार्लियामेंट

 गोरखपुर  के  हेल्थ  डाक्टर  मेरे  पास  आये  हुए  का  या  किसी  राज्य  का  कोई  आदमी  नहीं
 a थे उन्होंने  fe  उत्तर  प्रदेश नें  @  ।

 अपने  विधेयक  को  एनफोसं  किया  है  जिसके

 अनुसार  सब  खाना  बेचने  वाले  दुकानदारों  कल  आप  ने  भी  और  लोगों

 को  लाइसेंस  लेना  होता  यह  काम  नें  भी  कहा  मुकदमा  चलाने  का  हक

 सैनिटरी  gaged  और  जो  लोकल  बॉडीज़  उस  व्यक्ति को  नहीं  हैं  जिसको  कि  घोखा

 के  अधिकारी  उन  के  सुपुर्दे  उन
 गया  है  ।  यह  एक  नयी  चीज़  हैँ ।

 सबों  ने  हर  दुकान से  दस  बीस  रुपये  हमारी  यू०  पी०  सरकार  ने  जो  कानून
 वार  बांध  लियें  हें  और  उनकी  आमदनी  जो

 बनाया है  उसमें  भी  यह  कि  दावा

 पहले  १००  रुपये  की  थी  वह  दो  सौ  और
 दाखिल  हो  सकता  है  केवल  लोकल

 चार  at  माहवार  हो  गयी  इसलिए  रिटी  के  कहन  हम  जो  क़ानून  बना

 कहना  चाहता  हूं  कि  जब  तक  हमारे

 दिमाग  की  हालत  नहीं  हमारे  अधिकार  नही ंहैं  कि  वह  दावा  कर  सक े।

 विचार  का  ढंग  नहीं  हमारी  सेंट्रल  गवर्नमेंट  करे  यथा  स्टेट  गवर्नमेंट  करे

 मुनाफाखोरी  को  मनोवृत्ति  नहीं  जिसको वे  अधिकार  दें  वह
 करे

 ॥
 तब  तक  हम  dae  कानूनों  के  द्वारा  अपने  लेकिन  उस  आदमी  को

 यह  अधिकार  नहीं

 चीज़ों  को  शुद्ध  नहीं  कर  पायेंगे  ।  है ंकि  जिसने  माल  और  पबलिक

 तनेलिस्ट  के  पास  यह  साबित ह

 अर्थ  आप  इसी  विधेयक  को  देखिये  पर  भी  fe  वह  चीज़  अदद्ध हैं उस आदमी उस  आदमी

 एक  तरफ यह  विधेयक  शुद्धि  का  प्रचार  को  दावा  करने  का  अधिकार  नहीं  है  ।

 कर  रही  लेकिन  अगर  आप  इसके  अप  चाहते हें  कि  शुद्ध  चीज़ें  बिकें  ।  लेकिन

 अन्दर  जा  कर  देखें  तो  मालूम  होगा  कि  आप  विक्रेता  की  तो  रक्षा  करते  हैं  और

 यह  उन  समाज  के  आरोहियों  सहायता  खरीदने  वाले  को  fah  यह  अधिकार  देते

 दे  रहा  हूं  और  वकीलों  को  मौका  मिलेगा  हूं  कि  वहं  पब्लिक  wafers  के  पास  भज

 सकता  लेकिन  war  करनें  के  पहले कि  बह  साबित  कर  पावें  कि  चीज़

 बिल्कुल  सही  है  और  जो  सही है  वह  गलत  उसे  दुकानदार  को  इत्तला  करनी  चाहिए

 a 2  जिसका यही  चीज़  दफ़ा  ११  में  कि  ag  भेजना  चाहता  इत्तला  करने

 जिक्र  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  ने  किया  पर  दुकानदार  सौ  में  ९५  को
 सौदों  सौ

 रुपया जो  फूड  कमेटी  बनेंगी  इनमें  कौन  देकर  कहेगा  मत  भेजो

 कौन  आदमी  इनमें  कोई  उपभोक्ता  दुकानदार  उसके  पैरों  पड़ें  जायगा  और
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 सिंहासन

 कहेगी कि  तुम्हारा  अगर  दो  रुपये  का  में  बड़ी  दिक्कत  होगी  ।  ऐसी  हालत  में

 नुकसान  हो  गया  हैं  तो  हम  से  सौ  रुपये  कोई  आंदमी  भेजेगा  ही  नहीं  तो  आपने

 इस  तरह से  दो प्रतिबन्ध लगा  रखे  हैं लैला  और  रहने  यह  जो  सूचना  देने

 का  ary  ह  इसका  यही  नतीज़ा  होगा  |

 यह  एक  प्रकार  का  प्रतिबन्ध है  ।  दूसरा
 तीसरा  प्रतिबन्ध  यह  रखा है  कि  आप

 ~

 प्रतिबन्ध  यह  है  कि  अगर  वह  भेजें  तो  उसे  दावा  करने  का  अधिकार  नहीं  देते

 el  अगर  आप  चाहते हें  कि  यह  काम पहले  प्रेस्क्राइबूड  फीस  दाखिलਂ  करे  और

 आगे  बढ़े  तो  ऐसा  नियम  रखें कि  जो
 वह  फोन उस  समय  वापस  होगी  जब  कि  यह

 साबित हो
 जाय  कि

 चीज़  अशुद्ध
 पता  आदमी  खरीदे  अगर  वह  समझता है  कि

 नहीं  कि  आप  कितनी  फीस  मुक़र्रर  करेंगे  माल  सही  नहीं ह  तो  उसे  इत्तला  करने

 फिर  खरीदने  वाले  के  पास  उतना
 रुपया  हो  की  जरूरत  नहीं  खरीदने  वाला

 महाजन  से  रसीद  हासिल  करे  fe  फलां यान  कि  वह  भेज  सके  ।  अगर  आप

 दाम में  उसने  फलों  चीज़  खरीदी  ।  कानूनी चाहत ेहें  कि  जो  खाने  वाला है  और  जो

 समाज  सेवक  हूं  वह  इस  काम  को  करे  तो  दुकानदार  को  रसीद  देना  लाज़मी  होना

 आप  को  इसमें  संशोधन  करना  चाहिए  ।  चाहिए  ।  am  खरीदार  चाहता  है  तो

 जैसा  कि  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  नें  दुकानदार  को  रसीद  ज़रूर  देनी  चाहिए

 कहा  बाय  स्काउट  या  दूसरे  सोशल  कि  फलां  आदमी  ने  उसके  यहां  से  अमुक

 वस्तु  अमुक  दाम  पर  ली  ह  तनेलिस्ट सेवक  इस  काम  को  कर  सकते  हें  ।  लेकिन

 अगर  उनको  यह  फीस  जमा  करनी  होगी  के  पास  से  रिपोर्ट  आने के  बाद  वह  रसीद

 तो  जो  उमंग  उन में  होगी  वह  ठंडी  हो  इस  बात  का  सबूत  रहेगी  कि  यह  चीज़

 जायगी  ।  आपने  यह  अधिकार  दिया  है
 फलां  आदमी  की  दुकान  से  खरीदी  गयी

 इन  चीज़ों  में  आप  को  तरमीम कि  वह  पबलिक  तनेलिस्ट  ,  भेज

 कर  देनी  चाहिए  जैसा  कि  हमारे  राजसी
 सकता हैं  और  अगर

 भेजने  के  यह

 साबित  हुआ  कि  वह  चीज़  शुद्ध  नहीं  है  तो  जी  ने  कहा  कि  हमको  हिम्मत  से

 a फीस  रिफंड  हो  जायगी ।  में  चाहता  ्  यह  कामਂ  करना  चाहिए  ताकि  हम  इसको

 कि  आप  इस  क्रम  को  उलट  दें  ।  पहले  सही  तरीके  से  कर  सकें  |  अगर  वाक
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 हम  को  कुछ  करना  ह  तो  हम  वैसा हसीं  लेने  के  बजाय  आप  बाद  को  फीस

 अगर  यह  साबित  हो  जाय  fe  वह  कानून  बनायें  ।

 चीज़  अशुद्ध  नहीं  आप  ऐसा  नियम  कर

 इसके  अलावा  आपने  we  और
 दीजिये  कि  अगर  माल  सच्चा  निकला  तो

 बन्ध  रखा  है  |  पबलिक  एनालिस्ट  के  पास
 भेजने  वाले

 से  फीस  वसूल  जाय ।
 द्ग  शु

 कोई  चीज़  भेजी  गयी  और  उसकी  रिपोर्ट
 मे ंयह  इस  '  सुझाव  रहा

 fe  अगर  किसी  को  १२  रुपये  रिफंड
 आई  कि  ag  चीज़  गड़बड़  उसके  बाद

 कराने  होते  हे ंतो  १६  रुपये  उसके  उस  दुकानदार  यह  दरख्वास्त  दे  सकता  हैं  कि

 रिफंड  कराने में  लग  जाते  इसलिए
 यह  चीज़  जो  पबलिक  तनेलिस्ट  के  यहां

 से  आयी  उसे  सेंट्रल  लेबारेटरी  को भेजा
 में  कहता

 हूं  कि  आप  इसको  उलटा  कर

 दीजिये  ।  अगर  वह  फीस  दाखिल  करके
 जाय  अब  सेंट्रल  लेबारेटरी  का  जो  फैसला

 चीज़॑  को  भेजेगा  तो  उसको  रिफंड  करानें  होगा  वह  फाइनल  होगा  ।  अगर  उसने
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 कह  दिया कि  पबलिक  एंनेलिस्ट
 की  रिपोर्ट  लेकिन  चूंकि  बड़े  लोग  हें  इसलिए  उन

 गलत हैं  तो  उसकी  बात  आखिरी मानी  का  कुछ  नहीं  छोटा  ऐग्लॉमिनर

 जायगी  |  पहले  बिल  में  यह  प्राचीन  नहीं  बतलाता  कि  इसमें  तीसी  मिली  हुई

 बाद  में  यह  प्राचीन  बढ़ाया  गया  लेकिन  उससे  बड़ा  राय  देता  है  कि

 इससे  मालूम  होता है  कि  बड़े  बड़े  aq  मिलावट  नहीं  है  और  वह  प्योर

 लोगों  का  असर  कमेटी  पर  पड़ा  है  जो  मास्टर्स  as  मान  कर  ऐग मा कें  लगा

 बिल के  अन्दर  यह  चीज़  आ  गयी  ।  दफा  feat  ह  अब  तो  तीसी  के  तेल

 १३  में  यह  दिया  gard  कि  जो  उनकी  के  अलावा  मोबिल  आयल  भी  मिलाया  जाने

 ओपीनियन  आखिरी  होगी  यानी  जो  सेंट्रल  लगा  और  कहने  को  वह  बड़े  ईमानदार
 लेबारेटरी  की  ओपीनियन  होगी  वह  बनते  sr  |  इसके  अलावा  स  बिल  की

 आखिरी  होगी  और  उस  पर  किसी  को  परिभाषा  में  एक  बड़ी  आश्चर्यजनक  चीज

 ऐतराज़  नहीं  हो  सकता  ।  अगर  बड़े  बड़े  दी  हुई है  कि  अगर  किसी  चीज  में  कोई

 सेठों  का  मामला  हुमा  और  पैसा  चल  गया  इनफ़ौरियर  क्वालिटी  की  चीज़  को  मिलाया

 तो  वह एक बात एक  बात  को  सही  होते  हुए  भी  जाय  और  ag  इंजीनियर  न  हो  तो  वह
 गलत  कह  देंगे  और  गलत  होते  हुए  भी  मिलावट  न  समझी  जाय  ।  कोई  इंटीरियर

 सही  कह  होना  यह  चाहिए  कि
 क्वालिटी  की  चीज  मिलायी  जाय  और  उससे

 अदालत  के  सामने  दोनों  रायें  पबलिक  कोई  इंजूरियस  इफेक्ट  न  पड़े  तो
 उसको

 तनेलिस्ट
 की  और  सेंट्रल  लेबारेटरी  की  ।  एडल्टरेशन  न  माना  जाय  |  अंब  डालडा

 और  अदालत  की  यह  हुक  होना  चाहिए न्  के  बारे  में  झगड़ा  चल  रहा  हे  कि  यह

 कि  ag  देखें  कि  इन  दोनों  में  कौन  ठीक
 नुकसानदेह  है  कि  नहीं  लेकिन  म  पूछता

 21  लेकिन  आप  इस  को  बन्द  कर  रहे
 हूं

 कि  यह  कहां  तक  उचित  ह  कि  डालडा

 पय  इसके  मानी  हें  कि  .
 aT  दुकानदार  का  प्रचार  करने

 के  हेतु  इस  प्रकार  पबलिक

 को  प्रोत्साहन
 = न्यू  रहे  हें  कि  वह  अपने  म  fear  जाय  कि  डालडा  खाने  वाली

 मामले  को  ठीक  कर  ले  |  औरत  सबसे  ज्यादा  पांच  घंटे

 लगातार  नाची  |  हमको  इस  तरह  जनता

 दूसरी  चीज़  हमने  इस  विल  में  देखी  को  गुमराह  तो  नहीं  करना  चाहिये  ।

 कि  जो  उत्तरप्रदेश  के  बिल  में  वह  यहां  आपकी  इस  परिभाषा  के  मुताबिक  डालडा

 नहीं  हूँ  उत्तरप्रदेश  के  बिल  में  दफ़ा  जो  कि  इनफीरियर  क्वालिटी  का  होता है

 ४०  में  है  कि  जहां  दफ़ा  ४०  के  अन्दर  कोई  घी  में  मिला  दिया  गया  तो  वह  आपकी

 चीज  पकड़ी  वह  तुरन्त  मजिस्ट्रेट  इस  डेफ़िनीशन  के  मुताबिक  एडल्टरेशन  नहीं

 के  सामने  भेजी  जाय  और  मजिस्ट्रेट  अगर  हजा |  इसका  मतलब  यह  हुआ  कि  डालडा

 समझे  कि  वह  चीज़  खराब  a  तो  वह  उस
 जैसा  कि  कुछ  डाक्टरों  की  राय  x

 a  fe

 को  बर्बाद  कर  मगर  इस  मौजूदा  हमारे  इंजूरियस  नहीं  है  वहू  अगर  घी  में  मिक्स

 बिल  में  न  कहीं  बर्बादी  करने  का  जिक्र  करा  गया  तो  वह  इंजूरियस  नहीं  होगा  और

 हैं  और  न  चीज़ों  को  जाया  करने  का  में  समझता  हुं  कि  यह  इंजूरियस  के  अल्फाज

 सवाल  el  |  बिड़ला  मिल  में  तेल  बनता  जो  इस  बिल  में  wet  हूं  उसके  मुताबिक

 तोਂ  उन  पर  कोई  केस  ही  नहीं  चल  सकता मुझ  से  एक  महाजन  ने  कहा  कि  बड़े  बड़े

 और  इसके  अन्दर तो  बड़े  बड़े  जो  डालडा

 वह  wes  आयल  में  तीसी  मिंता  देते  और  दूसरे  वनस्पति  के  वाले  वह
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 सिंहासन

 इस  डेफ़ीनीशन  के  मुताबिक  बच
 कृपा  रहती  है  तो

 भगवान्  स्वयं  उसके
 कि

 ।  पीछे  आ  जाते  हैं  ।  हम  तो  सदा  लक्ष्मी

 को  सही  या  गलत  तरीके  से  जेसे  भी  बने
 में  चाहता हूं  कि  आप  जरा  इस  चीज़

 अपने  घर में  लाने  की  कोशिश  में  लगे
 पर  ध्यान  दें  कि  एक  तरफ  तो  हम  चाहते

 हैं  कि  यह  की  बीमारी  हमारे
 रहते  हूं  और  भगवान्  भी  लक्ष्मी  के  पीछे

 दौड़ते  हूं  और  इसਂ  तरह  गड़बड़  करके  जेसे
 यहां  बन्द हो  और  दुसरी  तरफ़  बिल  में

 भी  बने  लक्षमी  से  अपना  घर  भरते  अगर
 हम  इस  तरह  पास  कर  रहे  हूं  कि  जिस

 आप  वाकई  चाहते  हे  कि  कानून  सही
 के  पास  हो  जाने

 से
 कोर्ट  कनिष्ट

 मजबूत  हो  और  हम  ठीक  तरीक़े  से  उस
 नहीं  कर  सकेगा  ।  मेरी  राय  में  मिलावट

 को
 तो  हम  को  कानून  ऐसा  बनाना

 से  भयंकर  अपराध  दूसरा  नहीं  इसके

 जरिये  नेशन  के  स्वास्थ्य  को  बरबाद  किया
 चाहिए  जो  खुद  ब  खुद  एक  भयंकर  रूप

 धारण  करे  जिससे  मिलावट  करने  वालों  के
 जा  रहा  हूं  और  किसी  ने  ठीक  कहां

 दिल  में  आतंक  हो  और  डर  हो  कि  हमारे
 था  कत्ल  वर्ष  एक  आध  बार

 साथ  कानून  सख्ती  से  पेश  आयेगा  और

 हुआ  करते  हें  लेकिन  यह  रोज़ाना  का
 कोई  रिआयत  नहीं  उसके  दिल  में

 कत्ल  स्लो  प्वाइजनिंग हूं  ।.  इस  तरह  का
 यह  ख्याल  न॑  हो  fe  वह  अदालत  की

 अपराध  करने  वाले  हज़ारों  लाखों  रुपया

 मानी  से  और  लोगों  को  धोखा  देकर  कमाते  न
 शरण  लेकर  कानून  के  पंजे से  बच  जायेगा

 इन  दादो ंके  साथ  में  एक  नाउम्मेदी  के

 श्र  उनकी  सेहत  बिगड़ने  के  वास्ते  ज़िम्मेदार
 साथ  इस  बिल  का  समान  करता

 हूं  और
 होते  हूं  लेकिन  में  देखता  कि  हमारे  इस

 उम्मीद  करता  हूं  कि  हमारी  स्वास्थ्य
 मौजूदा  बिल  में  ऐसे  अपराधी  जो  पकड़

 मंत्रिणी  अपने  संशोधनों  और  दूसरों  के
 जांच  उनकी  चीजों  के  कान  फ़िसकेदान  का

 भा
 दिये  हुए  संशोधनों  rr  इस  बिल  को  ऐसा

 प्राचीन  नहीं  अगर  उनको  यह  वना  कर  पास  करेंगी  जिससे  इन  चोरबाज़ार
 पता  हो  कि  अगर  हम  पकड़े गये

 तो  हम
 =

 और
 देश

 और  समाज  के  शत्रुओं  को  यह
 द  हो  हमारी  चीजें  जाया  कर

 यकीन  हो  जायगा  कि  अब  हम  बचने  वाले
 दी  जायेंगी  तो  शायद  उनकी  अंकल  fer

 नहीं  हूं  और  हमें  हमारे  अपराध  की  कडी
 आ  और  वह  एसी  हरकतों  से  बाज

 सजा  मिलने  वाली  है  |
 आयें  |  तीसरे  आफेंस  में  कम  से  कम  सजा

 उनके  लिये  दो  वर्ष  अब  भला  .  आप

 ही  बतलाइये  fe  दो  साल  सजा  अर  जहां  तक  वनस्पति  को  कलर  करन

 २०  या  २५  हजार  का  जुर्माना  ऐसे  लोगों  का  meq  @,  इस  दिशा  में  हमारी यू  ०  पी०

 पर  करने से  क्या  बनता  जिन्होंने  इस  गवर्नमेंट  ने  वनस्पति  को  कलर  करने  के

 बेईमानी  के  धंधे  में  लाखों  रुपये  कमाये  लियें  सन्  Q awe 1) ‘  म  प्रस्ताव  पास  कर

 जहां  करोड़ों  का  सवाल  वहां  २०,  था  लेकिन  अभी  तक  रंग  नहीं

 २५  हजार  का  जुर्माना  करने से  क्या  वैसे  आप  रोज़  देखते हें  कि  लेमनेड  और

 बनता  ar
 @  एक  महाजन et  कहता  सोडा वाटर  रंगा  हुआ  होता हैं

 और  मिठाई

 था  कि  साहब  हम  तो  लक्ष्मी  पुजन  रंगी  हुई  बिकती  हैं  और  मेंने  तो  श्री
 विनोवा

 भावे  की  बात  से  सहमत
 zr  कि कसते  हैं  और  लक्ष्मी

 की  हमारे
 ऊपर
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 वनस्पति  का  कारोबार  करनें  वालों  को  इस  विधि  का  प्रभाव  क्या  होगा  ?

 मान  लीजिये  किसी  छोटी  नगरपालिका '  था कारखाने वालों  को  हम  इस  विल  के  अन्दर

 ६  महीने का  टाइम  देवें कि  om  ग्राम  में  खाद्य को  अपमिश्रित  किया  गया

 वे  लोग  ६  महीने  के  अन्दर  कोई  वनस्पति  हैं  या  सड़ा  gal  खाद्य  बेचाਂ  गया  है  ।  प्रदान

 में  मिलाने  के  लिये  उपयुक्त  रंग  नहीं  उठता है  कि  इसकी  जांच  करने  के  लिए

 इसे  प्रयोगशाला  में  लाया  जायगा ॥ तलाशा  करेंगे  तो  हम  इसका मंनुफ़ैक्चर

 बंद  कर  देंगे  तो  श्राप  देखिये गा  कि  तुरन्त  क्या  खाद्य  के  यहां  पहुंचने  तक

 एक  ही  महीने के  भीतर
 शझ्रावश्यक  रंग  इस  का  faery  होने  यह  वसा ही

 पैदा हो
 जायेगा  शरीर  उस

 के
 लिये

 न  रहेगा  जेसे  पहले  था  |  इन  बातों  पर  ध्यान

 गवर्नमेंट को  दिक्कत  उठानी  कौर न  देने  की  आ्रावश्यकता है  ।  प्रत्येक

 किसी  wiz  को  दिक्कत  पालिका -  का  ,  प्रत्येक  राज्य  के  स्वास्थ्य

 इसलिये  में  श्री  विनोबा we  की  बात  का  विभाग का  अपना  रासायनिक  विश्लेषण  है  |

 सिवाय  मानदंड  निश्चित  करने  के समर्थन करता  हूं  कि  हम  वनस्पति घी  के

 बनाने  को  इस  बात  के  लिये  मजबूर  केन्द्रीय  प्रयोगशाला  स्थापित  करनें की  क्या

 करें fe  वह  शीघ्र  ऐसा  रंग  तलाश  आवश्यकता है  ।  इस  कार्यवाही  को  एक

 करके  वनस्पति  को  कलर  करें  जिससे  स्थान पर  केन्द्रित  करना  असम्भव  है  +

 असली att  नकली  घी में  तक  किया  जा

 सके  अब  गवर्नमेंट को  सख्ती  के  साथ

 उनसे  पेदा  आना  चाहिये  नरमी  से  काम
 वालों ने  अपनें पास  जमा  रखे  हें

 यहांਂ तक  कि
 मलाबार  में  स्वयं  नारियल

 चलने  वाला  नहीं  कानून  ऐसा  सख्त

 बनना  चाहिये
 जिससे  लोगों  के

 दिलों  में
 का  तेल  बनाने  वालों  को  भी  तेल  नहीं

 मिलता ।  साबुन  उत्पादन  के  लिये
 डर  पैदा हो  ।

 इसका  निर्यात  किया  रहा  है  ।

 यदि हम  भोजन  में  अपमिश्रण को  रोकना

 डा०  जयसूर्या  मेरी
 चाहते  हैं  तो  इस  प्रकार माल  जमा  करने

 कारी  के  अनुसार  अपमिश्रण  के
 के  विरुद्ध  विधान  बनाना  पड़ेगा  ।

 सम्बन्ध में  प्रत्येक  राज्य  का अपना  अपना

 मेरे  विचार  में  केन्द्रीयਂ  इस  विधेयक  के  दो  भाग  है  ।  एक अधिनियम है  ।

 सरकार  का  विचार  यह  है  कि  इन  विधियों  तो  खाद्य  पदार्थों  में  घटिया  प्रकार  की

 में  समानता  लाई  जाये  में  इस  प्रयत्न  वस्तु  अपमिश्रित  करनें  के  सम्बन्ध में  है  ।

 का  स्वागत  करता  हूं  ।  किन्तु  हमें  यह  राज्य  सरकारों  ने  मिल  वालों को  इस  बात

 देखना  है  कि  भारत  में  इतने  बड़े  पैमाने  पर  के  लिए  fear  करके  भारी  भूल  की  है

 अपमिश्रण क्यों  होता  है  ।
 कारण  कि  वे  mee  सड़े  हुए  गेहूं का .

 यह  है  कि  उत्पादक  wea  माल  सीघा  भाटा  भी  मिला  दें  ।  पहली  बात  ae
 कि

 उपभोक्ताओं  को  नहीं  बेचता ।  बीच  के  जो  इस  को  रोकने &  विधान  बनाया

 व्यापार  होते  वही  अपमिश्रण  करते  जायें  |

 @
 ।

 हमें  यह  देखना  है  कि  भ्रपमिश्रण  किस

 स्तर  पर  होता  है--यह  थोक  व्यापारी  करते
 क्योंकि  कुछ  राज्यों  उत्पादकों

 को

 हैं  या  फुटकर  व्यापारी ?  इस  से  लाभ  इसलिये  उन्होंने  वनस्पति
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 जय  ् सय] [चक

 में  २८  प्रतिशत  कलसी  का  तेल  मिलाने  खाने  के  तेल  कुछ  एक  व्यक्तियों ने

 की  अनुमति दे  दी  वनस्पति  केवल  इकट्ठ कर  रख
 a

 art ए  साधारण

 मूंगफली  के  तेल  से  नहीं  बनाया  जा  रहा  है  व्यक्ति  को  तेल  मिलना  कठिन  हो
 ५

 इसमें  बिनौले शौर  ताड़  का  तेल  मिलाया  गया  है  ।  एक  जिले  में  एक  समवाय

 जाता है  ।  वनस्पति  के  उत्पादन  में  निकल  ने  एक  करोड़  रुपये  का  मंगफली का  तेल

 साइटों  का  प्रयोग  होता  है  जो  कि  vial  जमा  किया हमा  है  ।

 पर  आर  स्त्री  के  वस्तिप्रदेश  के  अंगों पर
 राज कसा री  अन तंक ौर  सभापति

 बरा  प्रभाव  डालता  |

 में  कहती  हूं  कि  यह असंगत

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  है  |

 क्या में  यह  कह  सकती हुं  कि  वनस्पति

 के  उत्पादन का  इस  विधेयक  से  कोई  सम्बन्ध
 सभापति  महोदय  :  औद्योगिक  उपक्रमों

 नहीं  है
 ?  का  '  ग्रीवा  अनचित  संग्रह  इत्यादि

 इस  विधेयक  क्षेत्र  से  बाहर  |

 डा०  जयदीप  जी
 है

 डा०  जय सय  :  हम  व्यर्थ  इतना  बड़ा

 राज कमा रो  असत कौर  :  मेरे  विचार
 =

 ऑआआडम्बर  कर  रहे  यह  काय  तो  इस

 म  यह  विधेयक  से  संगत  नहीं है  ।  यदि  विधेयक  बिना  कोई  ईमानदार  सफ़ाई

 वनस्पति  किसी  वस्तु  में  भ्र पर् मि  किया  निरीक्षक  भी  कर  सकता  खाद्य  पदार्थों

 जा  रहा हो  तो  बात  है  अन्यथा यह  की  किस्म और  प्रभावों  की  जांच  के  लिय

 असंगत है  |  आप  केन्द्रीय  प्रयोगशाला  खोलना  चाहते थे  ।

 में  फिर  कहता  हूं  कि  इन्हीं
 आधारों  पर

 डा०  जय सय  A  इसका  विरोध  करता
 वनस्पति  को  खराब  कहा  जा  सकता है  |

 वनस्पति
 शरीर  के  लिये  हानिकारक

 म  इस  साधारण  तेल  की
 परन्तु  लम्बी  चौड़ी  व्यवस्था  का

 है  अत
 क्या  होगा

 ?

 तुलना  अपमिश्रण समझता  हूं  ।

 सभापति  महोदय  :
 शान्ति  शान्ति

 राज कसा रो  अमृतकौर  :  वनस्पति  के
 केन्द्रीय  प्रयोगशाला  जो  मान  निश्चित कर  देती

 से  इस  विधायक  का  कोई  सम्बन्ध

 नहीं  यह  तो  खाद्य  पदार्थों  के
 है  सब  वस्तुएं  उस  के  अनुसार  होनी

 चाहियें  तभी  उन्हें  शुद्ध  कहा  जा  सकता  है  ।

 मिश्रण के  बारे  में  है  ।  यदि घी  वनस्पति
 इसी  कारण  यह  किराये  प्रयोगशाला  की

 मिलाने का  प्रश्न  हो  तो  अपमिश्रण  व्यवस्था  की  गई
 कहा  सकता परन्तु  वनस्पति

 डा०  जयसूयें : परन्तु यदि केन्द्रीय परन्तु  यदि  केन्द्रीय के  उत्पादन  के  लिए  मुझे  उत्तरदायी

 नहीं  सकता  यह
 प्रयोगशाला  ही  किसी  दर

 स्थान  की

 मन्त्रालय  है अघी  नहीं  भ्र  निदचयेन  वस्तु  की  ददा  परीक्षा  करने  का

 एकमात्र  साधन  ae  असम्भव इस  विधेयक  के  क्षेत्र  से  बाहर  है  ।

 होगा  +
 डा०  जय सय  :  में  माननीय  मंत्री को

 वनस्पति  क
 a  उत्पादन  के  लिए  उत्तरदायी  राज कमा रो  अमृतकौर  इस  प्रश्न का

 नहीं  ठहरा  रहा  |  उत्तर  में  प्यार  उत्तर  में  देगी  |
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 श्री  एस०  ,  एस०  मोरे
 :  मान  निश्चित

 में  हर  सत्र में  हर  बार  कहती

 करने के  fat  एक  केन्द्रीय  समिति  होनी  रही  fe  विधेयक  लाया  जाना  चाहियें  ।

 इसके  अतिरिक्त  मे ंने  सदस्यों  को चाहिये  ।

 यक  का  अध्ययन  करके  संशोधन  भेजने

 डा०  जयसयं  :  यदि  यह  केवल मान  के  fat  कहा  परन्तु  किसी  रुचि

 निश्चित  करे तो  हम  इस  का  विरोध  नहीं  नहीं  at  कब  मेरे  मन्त्रालय  को

 करेंगे  ।  रेलवे  विभाग  में  भोजन  a
 रविवार  और  सोमवार  की

 रसरी  खाने  पीने  at  वस्तुयें  के
 मान  रातों  को  भी  बहुत  देर  तक  संशोधनों  के

 निश्चित  किये  गये  हें  परन्तु  यात्रियों  से
 पीने

 विषय  में
 करना  पड़ा  ।  कुछ

 कई  शिकायतें  मिलती  |  खाने  qt  तो  amt  प्रात  १०-१५

 की  वस्तुझ्नों  के  निरीक्षक  को  बहुत  बरच्छा  इन  सब  निबटाना बजे  wad
 भोजन  दिया  जाता  है  कौर  यदि  कोई  मेरे  लिये  असम्भव है

 शिकारी  al  जाये तो  उसे  AK  भी  बरच्छा
 =~

 भोजन  fear  जाता  है
 ak  सुचना  मिलती  फिर  भी  सामान्य  चर्चा  में  जो  बातें

 है  कि  अच्छा  |  उपभोक्ता  कही  गई  हैं  में  उन  का  उत्तर  देना  चाहती

 को  भ्र धि कार  है  कि  वह  वस्तु  का नमूना  मुझे  इस  बात  का  दुःख
 सा  हो  रहा

 पच कं  समक्ष  रख  सके  |  ह ैकि  जब  कि  सारे  सदस्य  विधेयक  का

 स्वागत  कर  रहे हें  फिर भी  उन  के  मन  में

 राजकुमारों  अमृतकौर  :.  सब  से  पहले  निराशा सी  है  कि  यह  विधेयक  क्रियान्वित

 में  का  धन्यवाद  करती  हं  कि  इसने  नहीं  होगा  ।  हरेक  कहता  है  कि  झ्रपमिश्रण

 विधेयक  के  प्रथम  बार  पुरःस्थापित  किये  एक  विश्वव्यापी  कਂ  मुझे  यह  बताने

 जान  पर  इस  में  इतनी  रुचि  विधि  के  कोई  लाभ  नहीं  |  यदि  aa  fate

 प्रसार  यथासम्भव  शीघ्र  में  नें  इसे  प्र  न  होता  अ्रपमिश्रण  का  कष्ट  बहुत

 स्थापित  इसका  स्वागत  किया  गया  फैला  हम्ना  है  तो  में  यह  विधेयक न  लाती

 a
 उस

 समय  भी
 इस  पर  दो

 दिन  तक  अ्रभिप्नाय तो  इसे  रोकने का  है  ar

 वाद-विवाद  हुमा  में  ने  समय  नष्ट  यह  विधेयक  इस  सद्भावना  लाय

 नहीं  होने  नवम्बर  REX  म  गया है  कि  कुछ  न  कु  श्रव्य  किया

 विधेयक  *  प्रवर  समिति  को  सौंपा गया  जाना  चाहिये  wt  मुझे
 wa

 भी
 विश्वास

 फरवरी  2843.0  तक  sax  समिति  हैं कि  यह  कार्यवाही  बिलकुल  उपयुक्त

 का  प्रतिवेदन  तेयार  हो  गया  में  प्रवर  है  ।  परन्तु सदन  के  सब  सदस्य  जानते हैं

 समिति के  सदस्यों  के  प्रति  बहत  आभारी  कि  केवल  विधान  द्वारा ही  कोई

 हूं  जिन्होंने  शीघ्र  प्रतिवेदन  तैयार  करने  समुदाय  अथवा  कोई  भी  ated

 बुराई  से  कभी  छुटकारा  नहीं  पा  सकता  |
 के  लिये  कई  दिन  तंक

 व  मध्याह्वीत्तर

 Cl = qoh  अब  मुझ  पर  यह  में  जनता  के  सहयोग  की  भी  प्राशि

 लगाया  जा  रहा  है  कि  मेरी  लापरवाही  करती हुं
 के

 कारण  इंस  विधेयक  को  पहले  नहीं  लाया

 गया
 ।

 यदि
 माननीय  सदस्य  चाहते कि  विधेयक  इस  प्रकार  गया  है

 विधेयक  जल्दी  सभा के  समक्ष  लाया  कि  विधि  भंग  करने  वालों  को  पकड़ना

 जाये तो  विधेयक का  शर  भी  सौभाग्य  जनता
 के

 लिये
 भी  सहज हो  मुझे  ब्रताया
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 गया  है  कि  इस  विषय  में  कोई  शिक्षा  @  |  वाद्य  |.  सम्बन्धी  टेकनोलॉजी  भी

 नहीं दी  गई  ।  में  सदा  यह  कहती  रही  बहुत  शीघ्रता  &  उन्नति कर  रही है  ।

 हूं  कि  अपमिश्रण  मानवता  के  विरुद्ध  इस  प्रकार के  विधेयक  में  परिभाषायें

 घोर  अपराध  है  ।  मेंने  समाज  सेवकों  नहीं  दी  जा  coq  नियमों  में  वे

 व्यापारिक  संसार  में  यह  प्रचार  करना  दी  जायेंगी  ।  स्थिति  के  अनसार

 नहीं  छोड़ा  है  मेंने  राज्य  सरकारों  को  खाद्य  पदार्थों  के  साथ  साथ  नियम  भी

 यह  हिदायतें देना  बन्द  नहीं  किया  है  कि  घटते  बढ़ते  रहेंगे  ।

 इस  को  रोका  अपर्याप्त  व्यवस्था  को

 जाये  साथ  उत्तरदायी  स्थानीय  निकायों  के  बारे  में  बहुत  कुछ

 व्यक्तियों  के  बतन भी  बढ़ायें  जायें  ताकि
 कहा  गया है  स्थानीय  प्राधिकारियों

 उन्हें  घुंस  तथा  भष्टाचार का  प्रलोभन  न
 मन  पंचायत  को  भी  सम्मिलित कर  लिया

 दिया  जा  सके  ।  सब  राज्य  सरकारों  से  है  ।  प्राप्त  हुए  संबोधनों  को  में  ने  ध्यान

 quae  किया  गया  है  ate  सब  इस  पुर्वक  अध्ययन  किया  ait  इस  उद्देश्य  से

 विधेयक  से  सहमत  हें  ।
 a

 कि  अधिकतमਂ  संशोधन  स्वीकार  किये

 wa  उपलब्ध  समय म  जहां  तक  सम्भव

 अन्तिम वक्ता  नें  केन्द्रीय  प्रयोगशाला  था  में  नें  अपने  संशोधनों  में  वे  संशोधन

 मिला  लियें के  विरुद्ध  कुछ  कहा  है  ।  केन्द्रीय  कुछ  राज्यों  में  ज़िला
 ~

 प्रयोगशाला केवल  अपीलों  के  लिये  है  बोर्ड  नहीं हैं  ।  इसलिये  मेँ  नं  जिला

 प्रयोगशालायें तो  राज्यों  में  होंगी  ।  इस  लिये  बोर्डों का  उल्लेख  नहीं  परन्तु  जहां

 ऐसी  बात  नहीं  है  कि  किसी  ग्राम  में  कहीं  ये  विद्यमान
 हैं  थे  स्थानीय  प्राधिकारियों

 पड़ी  हुई  वस्तु  पकड़  कर  दिल्ली  भेजी  की  परिभाषा  जो  झ्रापको  विधेयक  के

 जायेगी  |  न  जानें  क्यों  सब  कह  रहे  हें  कि  aS  ३  पर  सब  से  उपर  मिलेगी  झा  जायेंगे  ।.

 प्रयोगशाला दिल्ली  में  होगी  ।  में  झ्रापको

 बताना  चाहती  हूं  कि  यह  दिल्ली  में  नहीं  बहुत  से  वक्ताओं ने  एक  यह  बात

 कही थी  कि  क्रेता को  इस  बात के
 होगी  ।  केन्द्रीय  प्रयोगशाला का  तभी  काम

 पड़ता  है  जब  कोई  अरपिल  करने  पर  विश्लेषण  सक्षम  बनाना  कि  वह  खण्ड २०

 किया  जाना  हो ।  राज्यों की  अपनी  के  अधीन  अभियोग  चलाने के  लिए

 नीय  अथवा  राज्य  प्राधिकारी  के  पास म्रयोगशालायें होंगी  श्र  उनकी  संख्या

 राज्य की  झ्रावव्यकता  के  अनसार  होगी  ।  पहुंच सके  ।  खण्ड  २०  का  उद्देश्य तो

 प्रारम्भ  में  एक  अवश्य  शौर  केवल  निर्थक  अर  कष्टदायक  शिकायतों

 को  रोकना था
 जिस  वस्तु  की  परीक्षा  की  जानी  होगी

 भारतीय  दण्ड  संहिता

 ae  निकटतम  स्थान  पर  भेजी  जायेगी  ॥  की  धारा  २७२  शौर  २७३  के

 हो  सकता  है  कि  जहां तक  विधि  की  act

 मुझ  से  पूछा गया  है  कि  में  ने  का  सम्बन्ध  है  में  गलत  हमारे

 पदार्थ  (Food)  की  परिभाषा  क्यों  पास  wafer  अ्रपर्मिश्रित  खाद्य

 सामग्री  के  विक्रय  के  सम्बन्ध  में  उपबन्ध नहीं की  ।  इस  प्रकार के  विधेयक  में  मेरे

 लिये  पदार्थਂ  at
 परिभाषा  देना

 दु  ञ्  कोई  भी  गैर-सरकारी

 स्थानीय  प्राधिकारी  अथवा  राज्य  सरकार असम्भव है  ।  '  नमे  खाद्य  पदार्थ  बनते  रहते
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 के  पास  पहुंचे  इन  धाराओं के  थो  एस०ਂ  Udo  झोर
 आप

 अधीन र  कह  सकती सीघे  शिकायत कर  सकता  है  ।  इस  कि  दण्ड  संहिता

 लिए  मेरा मेरा  विचार है  कि  खण्ड  २०  स्वेता
 की  धारा  २६०  के  होते हए  संक्षिप्त

 है  ठीक  शौर  हमें  संशोधित  करने  अभियोग चलाया  जा  सकता  है

 लिए  उत्सुक  नहीं  होना  चाहिये  ।
 म

 ba
 राज कमा रो  अमृतकौर

 कुछ  सदस्या  न  संक्षिप्त  अभियोग
 बाघक  नहीं  हो  सकती  शौर  में  यही

 चलाने  की  सिफारिश  की  है  ।  में  स्वीकार
 चाहूंगी  कि  यह  ऐसे  ही  arta

 करती  हुं  कि  मुझे  इस  बात  पर  सभा  में
 यह  कार्यवाही  तो  ठीक  दिया  में  की  गई

 मत-भद दिखाई  देता  है  |  कुछ  कहते हैं  कि  है
 ।  जब  हमें  इस  के  प्रवर्तन में  कठिनाइयां

 इस  विधेयक  में  जो  दण्ड  गया  है
 होंगी तो  हम  कभी  भी  किसी  खण्ड  में

 वह  पर्याप्त  नहीं है  ।  सब  राज्यों  ने  यह
 कर  सकते  हैं  |

 कहा है  कि  उन्हों  ने  अपने  लम्बे  अनुभव

 से  यह  जाना है  राज्यों  के  वर्तमान
 एक  वक्ता  ने  खण्ड  २१  का  तीव्र  विरोध

 उपबन्धों  में  दिये  गये  दण्ड  पर्याप्त  रूप  से  किया था  ।  में  यह  कह  सकती  हूं  कि
 निरोधक नहीं  इसलिए दण्ड  कुछ  we  पहले  ही  बम्बई

 अपमिश्रण

 अधिक  बढ़ा  दिया  गया  था  ।
 अधिनियम  में  है  खण्ड  २१  के  समान

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  की  धारा  २६०  उपबन्ध  हमारे  करे  अ्रधिनियमों में  मिलेंगे

 के  झ्रनसार  ऐसे  अपराध पर  संक्षिप्त  अभि  इस  में  कुछ  भी  असाधारण नहीं  है  |

 मास योग  की  नहीं  है  जिनमें  ्य
 मुझे  कहा  गया  हैकि  में  इस  कार्य

 अधिक  कारावास  का  दण्ड  दिया  जा  लगाई  1

 सकता हो  |  अतएव  हम  इस  विधेयक
 में  सामाजिक  कार्यकर्ताओं को

 यें  बातें  नियमों आर  निर्देशों  के  अधीन

 के  अधीन  संक्षिप्त  अभियोग  चलाने  की

 अनज्ञा  नहीं  दे  सके  रोक  मेरा  बिचार
 होंगी ।  में  इस  का  सुझाव

 एक  अधिनियम  सम्मिलित नहीं  कर
 कि  यदि  भली  प्रकार  न्याय  करना है  तो

 सकता  |

 हम  विधि  के  विरुद्ध  नहीं जा  सकते  झर

 राज्य  सरकारों  के  हाथ  में  जो  व्यवस्था
 जब  क्रेता  एक  दूसरी विधि  के  किसी

 >
 के  विरुद्ध  »  अभियोग चला  सकता है  तो  उस के  सम्बन्ध में  yar  सदस्य न

 मेरा  विचार  है  यह  उपबन्ध  यहां  लाने  यह  शिकायत  की  है  fe  ag  fram

 की  श्रावइ्यकता नहीं  भ्रष्टाचार पूर्ण झर  है  ।  यह

 तो  राज्य  सरकारों  का  काम हैं  कि  उनकी श्री  दाभी  क्या  इस

 विधेयक  में  संक्षिप्त  प्रभियोग का उपबन्ध का  उपबन्ध  व्यवस्था  उचित  स्तर की  हो  |

 नहीं  frat  जा  सकता
 ?

 एक  सदस्य ने  कहा  अपमिश्रित

 राजकुमार  अमृतसर :  मेरा  विचार  खाद्य  सामग्री  खरीदने  का  कारण  गरीबी

 है  कि  ऐसा  नहीं  किया जा  सकता
 क्योंकि

 मुझे  तो  यह  विश्वास fe
 ग्रत्यन्त

 संक्षिप्त  अ्रभियोग  केवल  उन 5
 दर

 व्यक्ति  अपमिश्रित  खाद्य  सामग्री

 हो  सकता  है  जिन  की  दण्डविधि  ६  मास  q  इस  बात  at

 कारावास से  अधिक  न  हो  स्वीकार  करती  हूं  कि  mea
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 (  राजकुमारी  भ्र मृतक ौर

 रूप  में  खरीदेगा  |  दरिद्र  व्यक्ति  को
 मार्ग रीन कौर  मक्खन  में  विभेद किया  जा मिश्रण

 के
 खतरे

 से  बचाने  के  लिए ही  झर  उन  अनुसन्धानों  का  परिणाम
 तो  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया गया  है  ।

 तब  उन्हो ंने  बताया  कि  हम  ने  बहुत

 जहां  तक  वनस्पति  का  सम्बन्ध  है  यह  प्रयत्न  किया  परन्तु  हमें  कोई  रंग  नहीं

 कही  गया  है  कि  यह  स्वास्थ्य  के  लिए  मिला ।  और  इंग्लैंड  में  आप को  कल

 हानिकारक है  और  मुझ  में  वनस्पति के  क्या  मिलेगा  ?  मक्खन के  पास  ही  मार्ग रीन

 निर्माण  को  बन्द  करने  ar  साहस  होना  भी  रखा  रहता है  ait  उन  पर  मार्ग रीन

 चाहिये  ।  मेरा  निवेदन है  कि  वनस्पति  कां  at  मक्खन  के  लेबल  लगे  रहते  हें
 ।

 मुझे

 यह  स्वीकार  करते  हुए  लज्जा  जाती  है

 att  इसका  इस  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  fe  वहां  खाद्य  अपमिश्रण  का  ऐसा

 है  शौर  यह  इस  विधेयक  के
 क्षेत्र

 में  नही ंहै  जेसा कि  हमारे  देश  में  है  अतएव

 नहीं प्रा  सकता  |  कुछ  सदस्यों ने  तिलहन  हमें  सचाई  के  मानदण्ड  को  उच्च

 इत्यादि  पदार्थों के  किये  बनाना  होगा  ॥  में  इस  समय  वनस्पति

 बारे  में  है  ।  यह  के  गुणावगुण ों  के
 विषय

 में  नहीं .  कहूंगी  ।

 भी  इस  विधेयक  के  अधीन  नहीं  जाता  ।  यह  कहा  गया  है  कि  चिकित्सकों  की  राय

 में  यह  भी  कह  दूं  कि  इस  सरकार  के  विरुद्ध
 के  भ्ब्  जमाये हुए  वनस्पति  के  तेल

 ऐसे  आरोप  सुन  कर  मुझे  qa  दुःख  स्वास्थ्य के  लिए  हानिकर  परन्तु  बहुत

 हुआ  ga  मुझे  इस  सरकार  से  लोगों  का  मत  इस  के  विरुद्ध  है
 |

 का  एक  भ्रंश  होने  सौभाग्य  प्राप्त  हम  वनस्पति  को  सुधारने  का  यथासंभव

 है  ।  यह  कहा  गया  है  कि  वनस्पति  प्रयत्न कर  रहे  हूं  ।  न्यूनतम  इस  बात  का

 को  रंग  देने
 की

 कोई  वस्तु  न ढूंढने  में
 अनुरोध  किया  कि

 वनस्पति
 को  कुछ -

 सरकार  बड़े बड़े  व्यापारियों  के  साथ  मिली  विटामिनों से  पौष्टिक

 हुई  है  ।
 मुझे  इन  बातों  पर  सख्त  ante  में  ने  यह  अनुरोध  भी  किया  जिसे

 ये  बातें  want  अनुचित हें  ।  यदि  सरकार नें  स्वीकार  कर  लिया  fer

 सरकार  बड़े  बड़े  व्यापारियों  के  साथ  वनस्पति को  वनस्पति  घी
 न  कहा  जाय

 मिली हुई  है  तो  निश्चय ही  इस  का  we  उसमें  से  घी  का  नाम  निकाल  दिया  गया

 बहुत से  विषयों  में  भी  बड़े  बड़े  व्यापारियों  है  जो  कोई  खरीदे
 वह  इसे

 देख  सके  । के  साथ  ऐसा ही  सम्बन्ध  होगा  कौर  सदस्य  सभी के  समान में  भी  इस

 यादि  ऐसा  अनुभव  करते हें  तो  उन्हें  हमें ये  बात  की  इच्छुक हूं कि हूं  इस  देश  के  बच्चों

 को--मेरे  बच्चों  को--दुग्ध  दूध  मिले  कौर
 बेंच  खाली  करने  के  लिए  कह  देना  चाहिये  ।  में

 समझती  हूं  कि  यह  कहना  सर्वथा  अनुचित  प्रत्येक  व्यक्ति  को  शुद्ध  परन्तु
 ~

 है  कि  हम  ने  जान  बूझ  कर  रंगने  वाला
 यह

 कहां
 से  यह

 प्राप्य
 नहीं  है  ।

 पदार्थ  ढूंढने  का  प्रयत्न  नहीं  किया  है  ।  में
 4

 इन  सब  बातों  का  पारस्परिक  सम्बन्ध  है

 आपकों बता  दूं  कि  इसी  at  जब  में  जब  तक  हम  अपने  ढोरों  की  नाक
 न सुधारें

 इंगलैंड  में  थी  तो  में  नें  उन  से  पूछा  था  शर  जब  तक  हम  देश  में  उपलब्ध  दूध

 कि  उन्होनें  मार्गरीन  का  रंग  देने  के  लिए  क्या  की  मात्रा में  वृद्धि  न  करें  हमें  पर्याप्त
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 gy  नहीं  मिल  सकता  ।  में  करोड़ों  बच्चों
 को

 कुछ  नहीं  कर  -  सकती  we  इस  विधेयक

 दूध  का  पाउडर  रही  हुं  जो  हमें  मिलता  को  उस  भावना  से  स्वीकार  किया  जाये

 है  या  हम  विदेश से  खरीद रहे  जब
 जिस  भावनाਂ  से  इसे  सभा के  समक्ष  रखा

 an  में  a  दस  पर्याप्त मात्रा  में  तैयार  गया  जिससे  हम  देश के  इस  अपराधिक

 नत  कर  सक  में  क्या  करूं
 ?

 वनस्पति  ait  वास्तविक  खतरे  को  से  रोकने

 की  समाप्ति  का  साधन  इतना  शरीक  में  समयथे हो सकें ॥ हो  सकें

 वनस्पति पर  रोक  नहीं है  जितना कि  देश

 में  धिक  घी  ग्रथित  कौर  अधिक

 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने
 दूध की  चीजें  उत्पन्न  करना है  ।  में  यह

 सकती  कि  tar  करने  का  प्रयास

 स  पुत्र म  पूछना  चाहता हूं  कि  क्या

 माननीय  मंत्री  की  यह  धारणा  है  कि  विधेयक
 feat  जा  रहा  परन्तु  यह  समस्या  ऐसी

 में  २०

 नहीं  है  जो  रातभर  में  हल  हो  सके
 के  होते हुए  कोई

 गर-सरकारी  व्यक्ति  अ्रपराधी  के  विरुद्ध

 वनस्पति  निर्माण  से  मेरा  किसी  प्रकार  अ्रभियोग  चला  '  सकता  है
 ?

 का
 भी  सम्बन्ध नहीं  है  ak न  ही

 मुझे

 उस  सम्बन्ध म  यहा  कुछ
 राजकुमारी  अमतकौर  :  जी  हां  ।  विधि क्र  तो  यह  कहना  है  कि  याद  रेलें

 वाद्य  सामग्री  *  में  अपमिश्रण  होता है  at  मंत्रालय ने  मुझे  यहीं  सुचना दी  है  कि

 सरकारी  कमंचारियों  आर  tag  कर्मचारियों  भारतीय  दंड  संहिता की  धारा  २७२  प्रौढ़

 के  विरुद्ध भी  oa  लोगों  की  तरह  ही  २७३  के  अधीन  कोई  स्थानीय

 प्राधिकारी  या  राज्य  सरकार  के  पास  गयें अभियोग  चलाया जा  सकता है  |  प्रत्येक

 व्यक्ति इस  शअ्रधिनतियम  के  wet शा
 बिना  सीधे  शिकायत  कर  सकता  है  ।

 जायगा  ।  यदि  रेलवे  खाद्य  सामग्री

 को  बात  हो  तो  नियमानुसार  किसी  भी
 सभापति  महोदय  :  यह  तो  ठीक  है  |

 यक्ति को  वह  पदार्थ  ले  कर  नमूने  भेजने  परन्तु  धारा
 २०

 की  शब्दावली  के  म्रनुसार
 का  afr है  wit  रेलवे  के  विरुद्ध  कोई  गैर-सरकारी  व्यक्ति  राज्य  सरकार  की

 अभियोग  चलाया  जा  सकता  है  ।  लिखित  धनमती  के  बिना  किसी  अपराधी

 नहीं  समझती  कि  किसी  सरकारी  ah
 के  विरुद्ध  भ्र भि योग  नहीं  चला  सकता  |

 करण  गेर  सरकारी  समीकरण  या

 दुकानदार के  बीच  कोई  भद

 किया  जाये  |
 राजकीय  अमृतकौर  :  मुझे  बताया  गया

 है  कि  इस  से  गैर-सरकारी कता  के  शिकायत

 करनें के  अधिकार  पर  कोई  प्रभाव  नहीं
 सभापति  में  प्रश्न  चाहती  हूं  कि

 पड़ता  ॥
 विधेयक पर  maar  खरीद  विचार  आरम्भ

 जाए  |  मुझे  पौर  कुछ  नहीं
 कहना

 है  परन्तु  सभा  से  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि
 श्री  ए०  एस०  यदि पग  क्सी

 सरकारी  =  अभियोग  चलाये वह  देश  में  ऐसा  वातावरण  करनें
 म

 मेरी  सहायता  करे  जिससे  इस  विधेयक  जानें  पर  इस  अधिनियम  के के  दण्ड  सम्बन्धी

 उपबन्धों  को  लाग  किया  गया  दण्ड
 का  स्वागत  at  wie  लोगों  को  इसके

 लिए  दिक्षित  किया  जाये  ।  सरकार सभी  २०  भी  लाग  होगा  ॥
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 सभापति  महोदय  :  मेंने  भी  यहीं  कहा  श्री
 बोगावत

 :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 है  परन्तु  माननीय  मंत्री  अपना  मत  कि

 हथ  का  अ्रेघिकार है  ।
 पृष्ठ  पंक्ति  २०  में

 (  हानिकारक  रूप  के
 प्रशन यह  है  कि

 otherwiseਂ  (  अथवा  अन्यथा ) के  निवारण

 का  उपबन्ध  करने  चाले  विधेयक
 निविष्ट  करें

 पर  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  श्री  एस०  बी०  राम स्वामी  :  में
 ७  क

 रूप  में  विचार किया  जाय  |
 करता  हूं  कि

 :

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |  पृष्ठ  १,  पंक्ति  २२  में

 के  च्  colourable

 imitationਂ  (  है अथवा  रंगने  योग्य  नकली
 खण्ड  y—afraraa

 पदार्थ  )  निविष्ट  किया  जाये  ॥

 सभापति  महोदय :  अरब  हम  विधेयक
 श्री  कृष्ण  चन्द्र

 :

 विचार  श्वा रम्भ  करते  हैं
 में  प्रस्ताव करता  हूं

 हम  सर्वे  प्रथम  खण्ड २  पर  विचार  करेंगे  ।

 (१)  पृष्ठ  १,  पंक्ति  २२

 भी  मूलचन्द  दुबे  :  में  प्रस्ताव  करता  beenਂ  होਂ  )

 or
 क

 पृष्ठ  १,  पंक्ति  १५  A—"“na  threਂ Reed  चि

 ~ प्रकारਂ  )  सुन  (  | ह रद्धता  )  (  पृष्ठ १,  पंक्ति  २३  और २४  में

 निविष्ट  किया
 जाये  ।  से  as  to  affect  injuriously

 the  nature,  substance  or
 खण्ड  २  में  उपखण्ड

 quality  thereofਂ  कि
 या  में

 we  का
 प्रयोग

 नहीं  किया  गया  है  ।  में  यह  कहना  चाहता
 उसके  तत्व  अथवा  गुण  पर  हानिकारक

 प्रभाव  डाल
 ॥

 हूं  कि  इन  सब  उप खण्डों में  यह  शब्द  रख
 यें  शब्द  निकाल  दिये  जायें

 ।

 fear  जाये ं।  श्री  मूलचन्द  दुबे
 :

 में  प्रस्ताव  करता

 सभापति  महोदय  dated  वस्तुत
 हूं

 में
 if

 substitutedਂ
 gat  '  पृष्ठ  १,  पंक्ति  २२

 ्य  )
 माननीय  सदस्य  बता  दें  कि  उन्होंनें  or’  (  अथवा

 i
 )

 कौन  कौन  से  संशोधन  प्रस्तुत  करने  हैं  ।
 निविष्ट किया  जायें

 को  एस०  ato  राम स्वा मो  :  में  प्रस्ताव  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल

 म
 a

 करता हूं  कि£॥  पीलीभीत  व

 प्रस्ताव  करता  हूं  कि
 पृष्ठ  १,  पंक्ति  १६  में

 )  के  पर  तु
 ह

 qu  antityਂ  (१)  पृष्ठ  २,  पंक्ति  १६

 निविष्ट  क्रिया  जाये  ।  in  amounts  notਂ
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 } में
 के

 स्थान  पर  any  \&)  any  hydrogenated

 edible  oil  sold  or  adver: permitted  colouring  matter

 not  m  quant:ties  कोई
 tised  under  the  name

 of

 ‘Vanaspati’  or  ‘Vanaspati
 अनिल  रंगने  का  पदाथ  मंत्रों  में

 ghee’  shall  be  dcemed  to

 खा  जाय  be  sold  by  aname  which

 belongs  to  another
 पृष्ठ  २,  पंक्ति  २५

 article  of  food
 के  पद चा तू  shortਂ

 थ  निविष्ट  किया  जायें  ॥  Explanation
 the  purpose  of  ub-

 att  राघवाचारी  क  में  clause
 (e),

 if  a
 claim

 is

 प्रस्ताव  करता  हूं  कि
 :  made  for  an  article  of

 food  that  ह  possesses पीठ  ्  पंक्ति  ३५
 में  ceri  ain  qualities  the

 ')  के  स्थान  पर  burden  of  proving  that

 रखा  जाये  |  the  claim  is  not  false

 shail  lie  upon  ihe  person ग्न  एस०  वी०  राम स्वामी  :  प्रस्ताव

 करता हं  किਂ
 making  sucha  claim.

 [  व्याख्या व्याख्या  १.--उपखण्ड  के
 पृष्ठ  पंक्ति  ३५ में  man

 प्रयोजन  के  लिये  कोई  भी  जमाया के  स्थान  पर

 हुआ  खाद्य तेल  वनस्पतियाँ या human  corsumption
 वनस्पति घीਂ  के  नाम  से  बेचा  गया

 उपाधि के  लिये  खा  wa  |

 या  विज्ञापितਂ अन्य  खाद्य  पदार्थ  के
 राघवाचारों  में  प्रस्ताव  करता

 नाम  स  बचा  गया  समझा  जायगा  |
 कि :

 )  पृष्ठ  पंक्ति  ३५  ‘man
 व्याख्या  (=)

 प्रयोजन  के  लिये  यदि  किसी  खाद्य
 के  स्थान  पर

 पदार्थ के  सम्बन्ध  A  यह  दावा  किया
 खा  जायें  ।

 जाये  कि  उसमें  प्रकट  गण  हे  तो  यह
 (२)  पृष्ठ  पंक्ति  ३५  में

 सिद्ध क  का  दायित्व उस
 के  स्थान  पर  ‘a  human

 का  दावा  करने  वालें  व्यक्ति  का

 beingਂ  रखा  जायें
 ।

 होगा  कि  ag  दावा  झूठा  नहीं  ह  ']

 लक्ष  राघवाचारों  म  प्रस्ताव  करता
 J

 भी  राघवाचारीो  :  म॑  प्रस्ताव  करता
 छ ~

 हूं  कि
 पीठ  पंक्ति

 ३९१  पृष्ठ
 ४,  पंक्ति  ६

 के  स्थान  पर
 turing  करने  यह

 रखा  जाये  |
 शब्द  निकाल  दिया  जाये  ॥

 श्री  दाभी :  में  प्रस्ताव  करता हूं हूं  किः
 श्री  मूलचन्द दुबे  :  में  प्रस्ताव  कर्ता  हुं

 पृष्ठ  ४,  पंक्ति  ३  के  ्  कि  .

 face  किया  जाये  —  की a  पंक्ति  २१

 के  स्थान  ce

 the  purpose
 €  of  sub-clause  )  रखा  जाये  |

 321  PSD
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 को  कृष्ण  चन्द्र
 :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  नहीं  इस  समय  हम  खंड  २  से  सम्बन्धित

 किः  चक ह
 संशोधनों  की  चर्चा  कर

 '
 रहे  यदि

 पृष्ठ  ४,  पंक्ति  २१  के  परमाणु  यह  माननीय  मंत्री  सहमत  नहीं  हें  तो  इन  पर

 विचार  नहीं  किया  जा  सकता जोड़  दिया  जाये --

 राजकुमारी  अमृतकौर  में  ने  तो  उन
 (XVI)  Officerਂ

 को  देखा  ही  नहीं  है  ।
 means  an  officer  incharge
 of  health  administration  सभापति  महोदय  :  वस्तुतः  संशोधन

 in  a  region  ora  local  area  की  एक  प्रति  भार साधक  मंत्री  को  भेज
 of  a  state  by  whatever

 name  he  is  caJled;
 दी  जानी  चाहिए  ।  संशोधन  अवलोकन

 किये  बिना  इस  के  बारे  में  वे  कुछ  नहीं  कह

 (XVII)  means
 सकतीं  ।  हो  सकता है  कि  ag  संशोधन

 animal  fat  derived  from

 the  milk  of  a  cow  or  स्वीकार करने  योग्य  हो  किन्तु जब  तक

 buffalo.  qe  इसे
 देख  नहीं  लेतीं  तब  तक  उन  के

 [(  १६.)  पदाधिकारीਂ  सहमत होने  की  आशा  नहीं  हो  संकती t

 का  wy  किसी  राज्य  के  किसी  श्री  एन  ०
 एस०  जेन

 :  यदि  सभी

 प्रदेश  या  स्थानीय  क्षेत्र  के  स्वास्थ्य  संशोधन  आज  समाप्त  नहीं  होते  तो  मानन

 प्रदान  का  प्रभारी  पदाधिक t  हैं  नीय  मंत्री  इस  पर
 *

 विचार  कर  सकती

 चाहे  उस  का  नाम  कछ  भी  e  |

 (2)  ey  का  wt  गाय  सभापति  महोदय  तब  यह  war

 या  भंस के  दूध  से  गई  समय  के  भीतर  समझा  ।

 पशु  की  चर्बी है  "J  यह  है  कि  सुचना के  आधार पर  क्या  नह

 सभापति  महोदय :  संशोधन  प्रस्तुत  हुए  ।  नियम  विरुद्ध  समझा  ज।य  अथवा  नहीं  ।

 श्री  एस०  ato  राम स्वा मो  :  aT श्री  एन०  एस०  जेन

 at जो  संशोधन  दिये  हैं  वे  खण्ड  १६ दक्षिण  )  मेंने  आज  ही  as  २  के  बारे
 a

 में  एक  निरापद  संशोधन  की  सुचना  दी
 शादी  के  ait  में  ।

 में  स्वीकार  करता  हूं कि  वह  सूचना  सभापति  महोदय  :  ये  सभी  संशोधन

 wat  के  भीतर  नहीं  थी  ।  प्रस्तुत  कर  दिये  गये  हूं  ।  क्या  माननीय

 सभापति  महोदय  :  साननीय  सदस्य  मंत्री  उन्हें  एक  एक  करके  लेंगी  झ्रथवा

 अन्त  में  सभी  को  ca  साथ  निपटायेगी  ?
 नियम  जानते  हैं  ।  यदि  इस  प्रकार के

 संशोधन  खण्ड  पर  विचार  किये  जाने  वाले  राजकुमारी  अमृतकौर  :  मेरा  विचार

 दिन  ही  दिये  जाते  हैं  और  यदि  सरकार  है  कि  प्रत्येक  पर  अलग  अलग  से  विचार
 >

 उन्हें  स्वीकार  करने  के  लिए  तत्पर  @  किया  जाय  |

 तो  बिना  सूचना  दिये  ही  में  उन  की  सभापति  महोदय  :  अब  हम
 ह्य थ  दूंगा  भ्र न्य था  वह  अनियमित अनुमति  संख्या  we  जो  को  मूलचन्द  दुबे  का

 हो  जायगा  !  लेंगे  ।

 संशोधन  के  आने  पर  हम  यह  देखते  राजकुमारी  अमृतकौर  :  मेरा  विचार

 हू ँकि  क्या  तरे  नियमानुकूल  हूँ  अथवा  है  कि  शब्द  के  महत्व  को  ध्यान
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 >
 में  रख  कर  ना  स्थान  पर  श्री  बगावत  का  संशोधन  संख्या ४

 शब्द  रखना  ee  है  ।  पी गण  में  शुद्धता
 भी  सभा  की  अनुमति  से  वापस  लिया

 निहित  2  अधिनियम  में  बेकार  के  गया  ।

 दाऊद  नहीं  भरने  चाहिएं  ।
 सभापति  महोदय  :  अब  हम  संशोधन

 श्री  मूलचन्द  दुबे  :  में  संशोधन  वापस  संख्या  ५०  जो  श्री  मूलचन्द  दुबे  का
 च्

 लेने  की  अनुमति  चाहता  हुं  ।  लेते  ह्  ।

 संशाधन  सभा  अनुमति से  वापस  श्री  मूलचन्द  दुबे  :  मेरा  यह  संशोधन

 लिया  गया  |  कि  पृष्ठ  १  पंक्ति  १७  में

 श्री  एस०  वी०  :  में  निवेदन  के  स्थान  पर

 करता  हूं  कि  )  tageਂ  एक

 मौखिक  संशोधन  कह  नहीं  सकता  नि ast  के  पूरा

 शब्द  रखा  जाय  ।  मेरा  afar  यह  है  माननीय  मंत्री  इसे  स्वीकार  करेंगे  अथवा

 कि  जहां  तथा  गुण  श्रेणियां  नही ं।

 दी  हैं  वहां  चौथी  श्रेणी  और  होनी
 राजकुमारी  अमृतकौर  :  शब्द

 चाहिए  |  यदि  किसी  खाद्य  के  कुछ  प्रतिशत
 की  उपेक्षा  अधिक  उपयुक्त

 तत्व  उस  में  नहीं  होते  और  उसके  स्थान
 एवं  व्यापक है  ।

 पर  कुछ  और  ही  होता  है  तो  निश्चय  ही

 ष  मिलावट  )  है  ।  उत  अमुक
 संशोधन  सभा  को  अनुमति  से  वापस

 लिया  गया  ।
 खाद्य  का  गण  उस  को  मात्रा  पर  भी

 TaTT  डालेगा  ।  श्री  एस०  ato  राम स्वा मो  मेरा

 सभापति  महोदय  :  यदि  केवल  मात्रा  संशोधन  संख्या  ५  इस  प्रकार है  किः  पृष्ठ

 का  ही  प्रश्न  है  तो  यह  धोखा  १  पंक्ति  च्  में

 ford  साथ ही
 यदि  उस  खाद्य के  गुण को

 के  पश्चात  colourable  imita-

 बनाने  वाले  काफ़ी  अररा  नहीं  हूं  तो  ad-  tionਂ  नकली  रखे  जायें  ।

 मान
 '
 रिभाषा  के  अनुसार  निश्चय  ही

 राज कम सारी  अमृतकौर  :  इस  संशोधन

 मिलावटी  होगा  |
 को  में  स्वीकार  नहीं  करती  |

 राजकुमारों  अमृतकौर :  हमारा  सम्बन्ध
 श्री  एस०  वो ०  राम स्वामी  :  में  इस

 तो  उस  खाद्य  के  गुण से  ही  है  और  यदि

 BIAT  उस  की  काफी  edt  है  तो  इस  का
 पर  आग्रह  नहीं  करता  |

 प्रभाव  उस  के  गण  पर  पड़ता  है  जो  कि  संशोधन  सभा  को  अवमति  से  वापस

 एक  प्रकार  से  अपराध है  |  में  इस  लिया  गया  }

 संगठन  को  स्वीकार  नहीं  करती  ।
 श्री  कृष्ण  चन्द्र  :  मेरा  संशोधन  सख्या

 श्री  एस०  ato  :  तब में  ८०  मौखिक  है  ।  में  चाहता  हुं
 कि  पृष्ठ  १,

 अपने  संशोधन  पे  बारे  में  आग्रह  नहीं  पंक्ति  ve  में  beenਂ  गया

 करता I  के  orਂ

 सभा  की  अनुमति  से  वापस  दाऊद  जोड़  दिए  जाएं  ताकि  उसका

 लिया  गया  ।  wy  और  भी  स्पष्ट  हो  जाए  |
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 असत कौर  सभापति  महोदय  अच्छी  बात  है

 tedਂ  दाऊद  में  गयाਂ
 शमी  एन०  एस०  जन  प्रधान  जी

 शब्द भी  निहित  |  यदि  आप  यह  एक
 में  नहीं  समझता  कि  क्यों  इस  तरमीम  को

 वस्तु  के  स्थान  दूसर  वस्तु  रखते  a  |
 मंजर  नहीं  किया  जाता  |  जो  कानन  के

 तो  अभिप्राय  यह  होगा  कि  उसमें
 तरीके  से  इसको  रखा  जाप  तो  म

 मिलावट  है  ॥
 समझता  हं  कि  अदालतों  इस  पर  एक

 श्री  कृष्ण  चन्द्र  म  संशोधन को  बहुत  बड़ी  बहस  हो  जायेगी  अगर  कोई

 वापिस र ेलेना  चाहता  हूं  ।
 मुकदमा  इस  कानून  के  अन्दर  गया  कि

 संशोधन  सभा  की  अनुमति  से  वापस  किसी  चीज  की  मिलावट  दूसरी  चीज  से

 लिया  गयो  ।  करने  में  सस्पेंस  AT

 श्री  मूलचन्द  दूबे  :  मं  भी  अपना  संजो
 लिटी  में  कोई  इंजूरियस  इफेक्ट  हुआ  या

 नहीं  हुआ  |  मेरा  ख्याल  यह  हं  कि  कानून
 धन  वापस  *:ना  चाहता

 को  जितना  सीधा  जाय  और  जितना
 संशोधन  सभा  की  अनुमति  से  वापिस

 fear  गया  |
 साफ  बनाया  जाय  वह  ज्यादा  अच्छा

 बजाय  इसके  कि  वकीलों  को  मौका  दिया
 श्री  कृष्ण  चन्द्र  :  मेरा  संशोधन  संख्या

 जाय  और  अदालतों  को  मौका  दिया  जाय

 ८१  निम्न हैं
 कि  उस  पर  नुक्ताचीनी  अर  सक

 = ् कि  पृष्ठ  १,  पंक्ति  ऊपर  बहुत  सी  रूलिग्स और और  कानून  बने ं।
 में  से  as  to  affect  injuri  ध  अ WIC

 में  समझता  हूं  कि  मंत्रीजी  महोदया  फिर

 the  nature,  substance  or  quality  इस  पर  गौर  करेंगी  और  अच्छा  हो  अगर
 ae  17

 ther  eer  तत्व  अथवा  बहू  अपने  लीगल  एडवाइस  से  भी  wae

 गुण  पर  घातक  प्रभाव  शब्द  निकाल  विरा कर  लें  ।  गर  यह  कानन  ऐसा

 दिये  जायें  ।  ही  रहेंगा  जैसा  कि  इस  मौजद  है

 ऐसे  तत्वों  का  तो  यकीनन  यह  नतीजा  होगा  fe  में

 मिलाना  जो  चाहे  घातक न  भी  हों  बहुतਂ  ज्यादा  मुकदमेबाजी  कह  और  दूसरे

 अपराध  घोषित  कर  दिया  जाय  ।  इसलिए  फरीक  बहस  का  मौका  मिल  जाएगा

 इन  शब्दों  को  निकाल  दिया  जाय  ।  मेरा  ख्याल हे  नि  यह  लफ्ज  ,  इंजरियस

 अमृतकौर  :  में  इस  aah  ही  सब  झगड़े  की  जड़  इसको  निकाल

 की  स्वीकार नहीं  यह  ara  दिया  जाय  ।  में  समझता  हूं
 कि

 मेरे  जो

 और  वकील  भाई  इसको  और यक  नहीं  है  ।

 बेहतर  तरीके  से  बतला  सकेंगे  अगर
 सभापति  महोदय  :  जब  माननीय

 यह  कानन  ऐसा  ही  रहा  तो  इसमें  यह
 मंत्री  ने  एक  संशोधन  का  उत्तर  दे  दिया

 की  जा  सकेगा  कि  एसा  करने से
 हूं  उसके  wear  माननीय  मंत्री  से  में

 यह  दावा  कायम नहीं  होता ।
 लए

 हंक ोई  एसा  one  &  for  नहीं  कह
 भें  फिर  ay  करूंगा  कि  इस  पर  गौर

 सकता  जिसे  कि  आप  सन्तोषजनक समझें  |
 किया  जाय  और  में  चाहता  हूं  कि  मंत्रीजी

 श्री  एन०  एस०  जन  :  इस  बारे में  महोदया  इस  पर  ग़ौर  करके  मुनासिब

 तरमीम कर  दें  जिस  से  कि  मामला  साफ में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।
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 अग्रवाल  में इस हो  जाय  fe  अगर  कोई  भी  चीज  मिला  थ्रो  Ho  एल०

 संशोधन  पर  नहीं  करना दी  जाएं  तो  वह  आफेंस  हो  वह

 पाप हो  जाएगा  ।  में  चाहता  हूं  कि  चाहता  |

 कनून  बनने  वक्त  इसको  साफ  कर  दिया  मेरा  संशोधन  संख्या  ८३
 मौखिक  है  ।

 जाए  तो  ज्यादा  अच्छा  होगा  बजाए  इसके  में  उस  पर  मी  आग्र नहीं  करना  चाहता  |

 fe  इसको  वकीलों  के  लिए  छोड़  दिया  संबोधन  संख्या  ८४  सभा  की  अनुमति

 जाय॑  |  से  वापस  लिया गया

 श्री  एस०  ato  रामास्वामी :
 श्री  अलग  राय  शास्त्री

 दाऊद  की  जो  परिभाषा  यहां  दी  गई  गई  हैं
 पूवे  व  जिला  |

 वह  कानों  को  खटकने  वाली  झर
 अकलात्मक

 अगर  दूध  में  चीनी  मिला  दी  जाये
 ?

 से  अ्रभिप्रेत  वह  वस्तु  2  fae

 सभापति  महोदय  :  इसके  बारे में  काफी
 पुरुष  स्त्री  व  बच्चे  पदार्थ  तथा  पेपर  के

 चर्चा हो  चुकी ह  ।  क्या  माननीय  सदस्य  रूप  में  लेते  हों  ।

 अपने  संशोधन के  बारे  में  करते  हैं  राजकुमारी  अमृतकौर  म  इसे

 अथवा  इसे  मतदान  के  लिए  प्रस्तुत  कर  दूं  ।  स्वीकार  करती हुं  ।

 शनी  कृष्ण  चन्द्र  में  आग्रह  नहीं  ॥
 संशोधन  संख्या  १२  स्वीकृत  हुआ  |

 संशोधन  संख्या  ८५  तथा  ८६  सभा
 सभापति  महोदय :  सूची  संख्या

 की  अनुमति से  वापस  गये
 संशोधन  संख्या  ६  नियमित  घोषित  हो

 सभापति  महोदय  अब
 हम  सूची

 चुका है  उसी  प्रकार
 संशोधन  ५२,  ५३  तथा

 संख्या ३  के
 संशोधन  संख्या  ५६  को

 लेते  हैं  ।
 ५४  भी  अनियमित  हो  चुके  हें  ।  अब  हम

 सूची  संख्या  ४  संशोधन  संख्या  ८  :  ०: लिन वनि.  |  थ्री  मूलचन्द  दुबे  :  मेरा  निवेदन  यह

 a o  fe  एरियाਂ  क्षेत्र) को को
 at  एम०  Uso  अप्रवाल

 भी  सम्मिलित  कर  लेना  चाहिये  ।

 पीलीभीत  व  जिला  :  हमारा
 राजकुमारों  अमृतकौर  :

 फाइड

 यह  ara  है  कि
 रंग  देने  का  कोई

 *  में

 जो  कि  विहित  नहीं  किसी  मात्रा  में
 एरियाਂ  भरा  जाता

 मिलाया  जाये  अपमिश्रण
 सभापति  महोदय

 :  उपखंड  (२)  बहुत

 परन्तु  ae  अनुमति हें  तो  वह  व्यापक  हूं  |  हालाकि  न, क्षत्र  ् “प्रधिस (चत
 निश्चित  मात्रा  में  होनी  चाहियेਂ  विधेयक

 क्षेत्र  से  काफ़ी  भिन्न  हैं  feed  फिर  भी

 की  भाषा  से  यह  आशय  स्पष्ट  रूप  से  प्रकट
 खंड 7:  के  अन्तर्गत  यह  सकता है  |  राज्य

 नहीं  इसलिए  अआअआश य  को  प्रकट  करने  के
 सरकारों  द्वारा  इस  उपखंड  (२)  में

 लिए  मेंने इसे  दो  भागों में  विभाजित  कर
 एरिया  बाद  जोड़ा  जा  सकता है  |

 fear हैं  ।
 राजकुमारी  अमृतकौर  :  इन  सभी

 बातों  को  दृष्टि  में  रखकर  उपखंड  (२) राजकुमारी  अमृतकौर  मेरे
 विचार  में

 तो  विधेयक  का  वाक्यांश  विशाल  स्पष्ट  में  हमने  अन्य  स्थानीय  एरियाਂ  शब्द

 कौर  माननीय  सदस्य  जो  कहना  चाहतें  हें  वह  रखे  हें  ।

 वास्तव  में  इसमें  निहित हैं  |  उनके  प्रस्तावित  श्री  मूलचन्द दुबे  :  में  इसका  प्रस्ताव

 दादों के  बढ़ाने  से  तो  भी  भ्रान्ति  होगी ।  नहीं  करता '
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 राजकुमारी  अमृतकौर  :
 संशोधन  संख्या  म  श्राम  करता  हूं  कि

 व्याख्या  १  संबंधी

 ८८
 में

 माननीय  सदस्य  इस  संशोधन  को  सरक।र  स्वीकार  करेगी

 शब्द
 के  स्थान  पर  ‘incorrect’

 सभापति  महोदय  :  पहले  हम  व्याख्या
 शब्द  रखना

 चाहते  हैं
 |

 संख्या  २  पर  विचार  करेंगे  ।  क्या  माननीय

 संशोधन  अस्वीकृत  हुआ  मंत्री  को  कुछ  कहना

 a  :  मेरा
 राजकुमारी  अमृतकौर  *  इस  विधेयक

 १  तथा  2  के  खंड  (९)  oats teen Tas
 में  यदि  हम  एक  वस्तु का  नाम  लेते  हू

 उपखण्ड  में  जोड़ने  तो  हमें  और  भी  बहुत  सो  वस्तुप्नों  का

 में क  बारे  ह  |  नाम  देना  पड़ेगा  ।  हस  विधेयक  क  प्रधान

 सिलावट  को  है  ।  यहां  जो
 यह  किसी  व्यक्ति  को  एक  खाद्य

 वस्तु
 को  दूसरी  खाय  वस्तु  नाम  देने

 भाषा  दी  गई  है  उस  में  सभ  बातें  झा

 जाती  हैं  ।  सरकार  यह  आदेश  जारी
 स  रोकता है  ।

 कर  चुकी  है  कि  वनस्पति  को  घी  के  नाम

 ये  वनस्पति  निर्माता  उद् जनित  खाद्य  से न बेचा  जाये  ।  इस  लिए  विशेषरूप

 तेलों  wt  wart  हुए  तेलों  के  से  किसी  एक  वस्तु  का  नाम  देना  में

 अतिरिक्त  शर  कछ नहीं ्य  ह  वनस्पति  नाम  देकर  उचित  नहीं  समझती  हुं  ।

 जनता  को
 धोका  प्रौढ़  गुमराह  करते  ह् न  \

 श्री  दादी  :  क्या  माननीय  मंत्री  ने

 कुछ  कहेंगे  कि  वनस्पति  at  वनस्पति  हैं
 ।

 कहा  है  कि  हम  उद् जनित  तेलों  के  लिए
 इसलिए  यह  खाद्य  वस्तु  हें

 वनस्पतिਂ  का  नाम  प्रयोग  करना  वर्जित

 ama  कहेंगे  कि  at  से  सद् जनित  तेलों  कर  देना  चाहते  हें
 ?

 को  वनस्पति  नहीं  कहा जा  सकता  |  में  यह  सभापति  महोदय  :  घी

 स्पष्ट  कराना  चाहता  हुं  कि  आगे  से  इन्हें  के  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  का  कहना  है

 वनस्पति  नहीं  कहा  जायेगा  |  अब  तक  कि  झ्  इस  नाम  का  प्रयोग  नहीं  किया

 घी  के  नाम  का  चलन  था  ।
 जाता है  ।  क्या  में  समझूं  माननीय

 इस  व्याख्या  संख्या  १  के  द्वारा  में  यह  सदस्य  अपने  संशोधन  पर  आग्रह  नहीं

 स्पष्ट  करना  चाहता  हुं  कि  उद् जनित  तेलों  करना  चाहते हूं
 ?

 को  अथवा  घीਂ  नहीं
 श्री  दादी  :  में  आग्रह  करता  हूं  ।

 कहने  देना  चाहिए  ।  वे  या  अन्य

 नाम  देकर  इन्हें  पुकार  सकते
 हैं

 ।  बहुत
 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन

 दान  के  लिए  रखा  गया  तथा  अस्वीकृत दिनों  कुछ  वर्षों  से  यह  नाम  चला  आ

 हुम  |
 रहा  किन्तु  aa  इस  नाम  का  प्रयोग

 करने  की  अदा  निर्माताओं  को  नहीं  देनी  श्री  दाभी  :  अब  में  अपने  संशोधन  के

 चाहिए  ।  इसलिए  में  समझता  हूं  कि  मेरा  दूसरे  भाग  के  सम्बन्ध  में  कहूंगा  |  खण्ड

 संशोधन  स्वीकार  करने  में  कोई  २  (९)  का  उपखण्ड  कुछ  विशेष

 नहीं  है  ।  वे  के  अतिरिक्त  कोई  प्रकार  की  खाद्य  सामग्रियों  के  सम्बन्ध  में

 न्य  नाम  का  प्रयोग  कर  सकते  हर  झूठे  दावे  करने  पर  रोक  लगाता  है  ।
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 इस  प्रकार  के  AS  दावे  करने  वाल  में  नहीं  जाते  हें  ।  एक  और  विधेयक  में

 विज्ञापनों  कुछ  उदाहरण  अभी  कुछ  ने  रखा  है  जित  में  कुछ  ॒  विज्ञापनों  को

 समय  पुत्र  श्रीमती  इलापाल  चौधरी  ने  लिया  है  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि

 ग्रापके  सामने  रखे  थे  |  मेरा  मतलब  केवल  माननीय  सदस्य  ने  खण्ड  १७  तथा  १९

 इतना  है  कि  जन  किसी  खाद्य-सामग्री  का  का  हवाला  दिया है  परन्तु  इन  खण्डों  की

 निर्माता  अपनी  बनाई  हुई  किसी  विशेष  इस  खण्ड  के  साथ  तुलना  नहीं  की  जा

 खाद्य  सामग्री  के  सम्बन्ध  में  दावा  करे  सकती  है  ।  किसी  व्यक्ति  पर  में  इतना

 कि  उस  में  श्रमिक  श्रमिक  गुण  हें  और  वहं  बड़ा  भार
 डालने  को  तैयार  नहीं  हूं  जितना

 दावा  झूठा  हो  तो  इस  बात  के  प्रमाणित  इस  संशोधन  के  ater  किया जा  रहा  है  ।

 करनें  स्क  भार  उसी  के  ऊपर  होना  श्री  एन०  एस०  जन  जो  तरमीम

 चाहिए  कि  उस  वस्तु  विशेष  में  वे  सब  मेरे  भाई  एक्स प्ले नेशन  के  माताहत हू

 गण  उपस्थित  हैं  ।  aa  प्रदान  यह  है  कि
 भें  समझता हूं  aq  aga  मुनासिब

 क्या  प्रमाण  का  भार  अपराधी  डाला
 तरमीम है  ।  में  अभी  इस  बिल को  देख

 जात  है  ।  इन  परिस्थितियों  में  यही  रहा  था  ।  बदकिस्मती से  हम  लोगों ने
 त
 होना  चाहिए  ।  यदि  हम  खण्ड  १७  के  इस  बिल  को  बहुत  दिन  हुए  तब  देखा  था  ।

 xr
 परन्तुक  पर  ध्यान  दें  तो  हमें  ज्ञात  होगा  wa जब  यह  हाउस  के  सामने  a

 fe  मेरा  संशोधन  इस  विधेयक  की  भावना  तब  से  फिर  देखा  हैं  ।  इसमें आप  देखेंगे

 के  प्रतिकूल  नही ंहै  ।  साक्ष्य  अधिनियम
 कि  tart  7,  ९  ई०  में  दिया  gar  है

 भी  कहता  है  कि  यदि  कोई  तथ्य  विशेष म
 यदि  लेबल  पर  या  अन्य  किसी  रूप

 तत्सम्बन्धी  व्यक्ति  के  ही  ज्ञान  में  हो  तो
 से  किसी  खाद्य पदार्थ

 के  सम्बन्ध में  झूठे दावे
 प्रमाण  का  भार  उसी  व्यक्ति  पर

 किये  गये  हों  तो  झूठी  मुहर  लगाई  हुई
 जिस  को  उँस  तथ्य  fay  का ज्ञान है  ।

 समझी  जायेगी

 इस  विधेयक  में  भी  खण्ड  १९  (  a  )  मैं
 श्राप  मुझे  क्षमा  करेंगे  अगर  में  महज प्रमाण  का  भार  झ्र परा धी  पर  ही  रखा

 गया  है  ।  हम  जानते  हँ  कि  निर्माता  तथा
 एक  वकील  के  नक्तेनज़र ्य  इसके  ऊपर

 व्यापारी  सरासर  झूठे  दावे  अपनी  वस्तुओं
 रोशनी  डाल

 ।
 aT  कोई  मुकदमा  इस

 सम्बन्ध में  अदालत में  जाय  उसमें यह करे  सम्बन्ध  में  किया  करते  ए  six

 सवाल  पैदा  हो  fe  आया  यह  ae  जिस
 वनस्पति *  के  सम्बन्ध  में  और  भी

 विशेष  प्रकार  से  ।  इस  लिए  प्रमाण  का  के  ऊपर  मुकदमा  गया हे  इसके

 बारे  में  फाल्स  क्लेम  किया  गया  ह  या
 भार  तो  उसी  व्यक्ति  पर  होना  चहिए

 तो  इसका  बरडन आफ  प्रूफ  प्रासीक्यूटर
 जो  इस  प्रकार  के  झूठे  दावे  करता  है  !

 पर  होगा
 ।

 यह  एक  ऐसी  चीज़  है  कि  जो में  मननीय  स्वास्थ्य  मंत्री  से  अनुरोध

 करूंगा  कि  वे  मेरा  संशोधन  स्वीकार  कर
 फौजदारी  के  मुकदमों  से  वाकिफ हैं  वह

 ले ं।
 जानते  होंगें  कि  मुलज़िम att  कुछ  भी  न

 कहे  झर  प्रासीक्यूटर बरतन  प्रूफ को

 राजकुमारी  अमृतकौर  :
 मुझे  खेद

 पूरा  साबित
 न

 कर  सके तो  मुलजिम छट

 इस  संशोधन  क्ष
 नक्ल

 विरोध है  कि  मुझे  जाता हैं  ।  म॑  समझता हूं  कि  झगर  कोई

 करना  पड़  रहा  है  ।  पहली  बात  यह  प्रोड्यूसर  मैन्यूफैक्चरर  फाल्स  क्लेम

 है  कि  विज्ञापन  इस  विधेयकਂ  परिधि  करता  ह  तो  उसको  प्रासीक्यूटर  के  लिए
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 एन०  एस०

 साबित  करना  नामुमकिन  क्योंकि  यह  को  दूर  करने  में  कामयाब  .  हो  सकेगी  ।

 rT c Was
 तो  मुलज़िम  ही  जानता  है  कि  किस  लिहाज  छूट  oa  |  अल्फाज़  ये  हे  :

 से  उसने  उस  चीज़  के  बारे  में  क्लेम  किया
 nfs  किसी  खाद्य  पदार्थ  के

 ए  ।
 मेरे

 भाई  |  ने  यह  भी  कहा  कि
 जो  सम्बन्ध में  दावा  किया  जाये  कि

 ay  जिसके  इल्म  में  होती  हं  वार  सबूत  उसमें
 कुछ  निश्चित  गुण  हैं  तो  यह

 उस  पर  होता  हैं
 ।

 लेकिन  इसको
 प्रमाणित करत  का  भार  कि  यह

 फौजदार के  मुकदमे  में
 दूसरी  तरह

 से
 दावा  झूठा  नहीं  है  उस  व्यक्ति

 इंटरनेट  किया  जाता  हैं  तौर  उसमें  मुलज़िम  पर  होगा  जिसने  इस  प्रकार  का

 के
 ऊपर

 यह  वार  सबूत  नहीं  डाला  जाता  दावा  किया  हो  ह
 fe  ag  यह  साबित  करे  कि  यह  जो  मेरी  समझ  में  नहीं  am  कि  इसमें
 चीज़  हैं  alt  जो  उसके  बारे  में  लिखा  हैं  क्या  दिक्कत  हो  सकती  अगर  इसको
 वह  उसके  इत्म  में  झूठा  था  बल्कि  यहाँ

 इस  कानन  में  रख  दिया  जाय  |  इसके
 प्रासीक्यूटर  को  साबित  करना  पड़ेगा  कि

 कहने  का  मतलब  सिर्फ  यही  कि
 जो  बात  अखबार  में  इश्तिहार  में  या

 बजाय  इसके  कि  प्रासीक्यूटर के  ऊपर  यह
 लेबिल  पर  लिखी  गयी  वह  उस  wea  के ्  वार  सकता  हो  कि  बह  यह  साबित  करे
 खत्म में  झूठ  थे  ।

 में  समझता  R
 =  इन

 कि  यह  क्लेम  झूठा  यह  मुलज़िम  के

 कानून  /  पेचीदगियों  को  निकाल  देना
 ऊपर  बार  सबूत  हो  जायगा  कि  वह  यह

 चाहिए  alt  इस  कानून  को
 साफ  बनाना  साबित  करे  कि  यह  क्लम  सच्चा है  ।

 चाहिए  ।  am  हम  चाहते  हें  fe  इस
 में  आपके  सामने  इसकी  मिस ल  दे

 कानून  को  बनाने  वालों  के  दिलों
 हुं  ।  ay  जब  एंटी  करप्शन  के  लिए

 सफाई  जाहिर  हो  तो  हमको  चाहिए
 कि

 कानून  बनाया  उसमें  इस  तरह  की

 इसमें  वक  लों  को  लूप होल  दिये  जायं
 दफा  रखी  गयी हूँ  कि  मुलजिम  ae

 कि  वह  बड़े  बड़े  मेहनताने  लेकर  लोगों
 ब  साबित  करना  पड़ेगा  कि  उसके  पास  ऐसे

 को  क  में  कामयाब  हो  सकें  ।
 जराये  थे  ईमानदारी के  साथ  वह  उन

 चीजों  को  हासिल  कर  सकता  था  कि  f  न

 श्री  अलग  शास्त्री
 :

 हर  कानून  के
 बारे

 में  यह  कहा  जाता हैँ  कि  यह

 में  लाहौल  होते  हैं  ।  चीज़ें  उसके  पास  कहां  से  आयीं  ।  तो  में

 यह  कहूंगा  कि  हस  ख्याल  के  कि

 श्री  एन०  एस०  जन :  यह  त  कानून  चूंकि  यह  fae  में  पहले  से  मौजूद  नहीं है

 बनाने  वालों  और  वकीलों की  अक्लमन्द  इसको  क्यों  बढ़ाया  जाय  कोई  ऐसा  खास

 दौड ़हैं  aes  हर  कानून में  छिद  निकाल  वहू  मंत्रीजी  महोदया  ने  नहीं  बतलायी  कि

 लेते हें  ।  लेकिन  अगर  हमको  कानून  बनाते  उसको  क्यों  न  रखा  या  मुमकिन है

 ava  छिद्र  दिखाई  दें  तो  हमारा  फर्ज  है  कि  में  सुन  न  सका  होऊंगा  |  लेकिन  अगर

 इसको  रख  दिया  जायगा  तो  मेरा  ख्याल कि  हम  उनको  भर  दें
 ।

 कि  यह  जो  एक्स प्ले नेशन  मेरे  भाई  ने  यह  है  कि  हुम  उन  कमियों  को  दूर  कर

 दिया हैँ  यह  बहुत  हूं  इनाकुअस  है  शौर  aa  जिनको  वजह  से  इम  देखते  हैं  कि  लोग

 aq  समझता हूं
 कि  इससे

 कानून  पेचीदगियों  छट  जाते दें  ौर  बच  जाते  हें  ।  में
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 दरखास्त  करूंगा  fe  मंत्रीजी  महोदया  इस  में  ग्रसना  संशोधन

 पर  फिर  गौर  फरमायें  और  इसको  मंजूर  वापस  लेना  चाहता  हूं  ।

 करने  में  कोई  दिक्कत  न  डालें  |  संशोधन  सभा  को  अनुमति  से  वापस

 सभापति  महोदय  दारा  संशोधन  मतदान  लिया  गया  |

 के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  हु
 ।  सभापति  महोदय  :  श्री  हम  श्री  कृष्ण

 सभापति  महोदय  संशोधन  संख्या  चन्द्र के  संशोधन  पर  विचार  करेंगे  |

 १२६  |  थ्री  कृष्ण  AT  इस  विधेयक  में  शब्द

 1.0  राघवाचारों  :  मेंने  इस  संशोधन  परिभाषा  नहीं

 से  पहले  इसी  प्रकार  के  एक  संशोधन  की  की  गई  है  ।  स्वास्थ्य  अधिकारों  विभिन्

 सुचना  दी  थी  |  राज्यों  में  विभिन्न  gal  से  पुकारे  जाते

 | कं  |  इस  लये  इस  विधेयक  में  जिस  प्रकार
 सभापति  महोदय  :  fara  यह  है  कि

 प्राधिकारीਂ  की  पा  भाषा  की
 यदि  एक  ही  विषय  में  दो  संशोधन  हों  तो

 गई  है  उसा  के  अनसार  मेंने  Eq ee माननीय  मंत्री  के  संशोधन  को  पूर्ववतिता

 दी  जायेंगी  ।  इसोलिये  मैने  माननीय  मंत्री
 को  पा  भाषा  इस  संशोधन

 से  संशोधन  प्रस्तुत  करने  को  कहा  है  ।  के  द्वारा को  हैं  ।  में  करता हूं  कि

 यह  संशाधन  स्वीकार  कर  लिया  जायेगा  |
 राजकुमारी  अमृतकौर  :  यदि  माननीय

 सदस्य  की  इच्छा  हो  कि  यह  संशोधन  राजकुमारी  अमृतकौर :
 से  यह

 उनके  ही  नाम  से  प्रस्तुत  जाये  तो  संगठन  स्वीकर  करने  को  संया  नहीं

 हूं  ।  इस  की  विस्तार  को  बातें
 इसका  श्रेय  उन  को  ही  प्राप्त  करने

 स्वीकार क  ने  का
 श्री  होगा  कि  मुझे मुदे  ga  कोई  पत्ती

 नहीं
 है

 कितनी  ही  अन्य  बातों  को  करना

 पड़ेगा  |

 श्री  राघव बा चारों  :  में  माननीय  मंत्री

 श्री  कृष्ण  चंद्र  में  अपने  संसाधन  पर का  बहुएं  आभारी  हूं  सभा  से  इस

 संशोधन  को  Talay  करने  को  सिफ़ारिश  आग्रह  नहीं  हूं  ।

 करता  हूं  ।  सभापति  महोदय  :  कौर  दूसरा  भाग

 कि  का  अथ हूँ  जानवरों  की  चलीं
 सभापति  महोदय  प्रदान  यह  है  :

 प्
 इत्यादि  ?

 पृष्ठ  पंक्ति  ६  में

 turingਂ  करने  we  श्री  कृष्ण  चंद्र  :  में  उसर  पर  भी  ग्रा ग्र हू

 हटा  दिया  जायें  ।  नहीं  करता  हूं
 ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  सभापति  महोदय  :  प्रशन  यह  हैं  :

 ast  श्री  २  संबधित  रूप  में  विधेयक  का सभापति  महोदय  हम

 aq  बना  |
 मूलचन्द  दुबे  संशोधन  लेते  किं

 ४,  पंक्ति  २१  (  )  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 शब्द  के  स्थान  (  हिरण  )
 | ae  रख  दिया  जाये  i  कया  यह  संशोधन  खण्ड  २  संशोधित  रूप  में  दिये  में

 स्वीकार  किया  जायेंगी  ?  जोड़  दिया  गया
 ।
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 खण्ड  सम्बन्धी  केन्द्रीय  जनता
 में

 खाद्य मानों  के

 समिति

 श्री  कासलीवाल  :  करन ेके  उचित  उपाय  करने  के

 में  प्रस्ताव  करता  तथा

 पृष्ठ ४  इस  अधिनियम के  गन्तगंत

 पंक्ति  २३  से  २८  तक  के  स्थान  पर  उसको
 विनियोजित  किये  गये  अन्य

 निम्नलिखित  वाक्य  रखें  जायें  कृत्यों  को  पुरा  करने  के

 “3,  The  Central  Com-  गठित  करेगी  ||  ध
 mittee  for  Food  Stan-

 dard  (1)  The  Central  इसके  सम्बन्ध
 में  में

 बहुत  कुछ  कह

 Government  shail,  as  चुका  ga wa  में  चाहता हूं

 व्या soon  as  may  be  after  माननीय  मंत्रों  इसे  स्वीकार
 the  commencement  of

 करने  को  तय्यार  हैं  ।
 this  Act,  constitute  a

 the  १  Ho  प् Committee  called

 Central  Committee  for

 Food  Standards---
 राजकुमारों  अमृतकौर  मेरा  विचार

 है  कि  यह  संशोधन  शझ्रावश्यक  नहीं  है  ।

 advise  the (a)  to
 जनता में  सामाजिक  चेतना  yar  करने

 Central  Government  and

 State  Governments  on
 के  उपाय  करना  इस  समिति  ar  काम

 matters  arising  out  of  नहीं हो  सकता  ।  यह  समिति  सरकार  को

 the  administration  of  this
 श  देने  के  fat  बनाई  गई  हें  ।

 Act;  सरकार  को  प्रचार  आदि  के  परामर्श

 (0)  to  take  suitable
 दिये  जा  सकते  हैं  ।  एक  अधिनियम  के

 steps  to  create  a  social
 अ्रन्तगंत  सामाजिक  चेतना  उत्पन्न  करने

 consciousness  among  the

 के  उपाय  करना
 संभव  भ  नहीं है  ।  इस people  regarding  food

 standards;  and  लिये  मेरा  विचार है
 कि  यह  खंड  जिस

 (c)  to  carry  out  other
 रूप  में  है  उसी  रूप  में  रहने  दिया  जाय े।

 functions  assigned  to  it

 under  this
 श्री  कासलीवाल :  में  wet  संशोधन

 ६  खाद्य मान  सम्बन्धों  aecia  समिति
 पर  नहीं  करता  |

 (१)  केन्द्रीय  श्री  बी०  कण  में  प्रस्ताव  करता

 इस  अधिनियम के  लागू  होने  के

 qa  यथा  शीघ्र  पृष्ठ ४,  पंक्ति  २६  में

 )  शाब्द  के  पतरातू जो
 खाद्य मान  सम्बन्धी  केन्द्रीय

 समिति  कहलायेगा  |  proper  implementa-

 इस  अधिनियम के  प्रशासन  tion  and”’  (  उचित  परिपालन  के

 से  उत्पन्न होने  ae  ब्रिषयों के  सम्बन्ध  में  तथा  )  दाब्द  रखे  जायें  |

 सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  तथा  में  चाहता  हूं  कि  खाद्यमान  सम्बन्धों

 राज्य  सरकारों  को  ्  देने  के  केन्द्रीय  समिति  के  कार्यों  को  स्पष्ट  दादों

 में  व्याख्या  कर  दी  जाय a4  ।
 में  चाहता हूं
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 fe  यह  समिति  इस  बात  कं  जांच  करती
 नियुक्त  किये  जायें  न  कि  किलो

 रहें  कि  इस  अ्रधिनियम  के  उपबन्धों  का  से  उद्योग  के  जिसका  विधेयक  से

 किस  प्रकार  पालन  कियाਂ जा  रहा  गईं  सम्बन्ध  हो  ।  इसके  अतिरिक्त

 इसलिये  मेरा  विचार  है  कि  यदि  रकार  विशेषज्ञों  को  भ  नाम  निर्देश  शित

 नियम में  यह  शब्द  रख  दिये  जायें  तो  |  हमने  सदस्यों  का  उपबन्ध

 इस  समिति  का  कार्य  क्षेत्र  अधिक  विस्तृत  संभव  विस्तृत  रखने  का  प्रयत्न  किया  है  ।

 हो  जायेगा  ।  तथा  ौर  अच्छी  तरह  मेरा  विचार  ao
 ए  बढ़ाना

 से  काम  |  प्रावश्यक  नहीं  ्
 a  ।

 राजकुमारी  अमृतकौर :
 में  श्री  एस०  ato  राम स्वामी :  में  अपने

 1  |
 हूं  कि

 इस  प्रकार  कार्य-क्षेत्र  बढ़ाने  के  संशोधन  पर  श्राप्रह  नहीं  करता  |

 स्थान  पर  और  अधिक  संकुचित
 बना  दिया

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  हे  :

 ,  |  इसलिये  में  चाहती  हूं  कि  यह

 ३  विधेयक  को  ay  बने  प खण्ड  जिस  रूप  में  हैं  रूप  में  रहें
 ।

 a.
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 घन  पर  ग्राहक  नहीं  करता  |  खंड  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  |

 श्री  एस०  वी०  राम स्वामी :  में  प्रस्ताव  खण्ड  खाद्य

 करता  हूं
 :  श्री  एस०  ato  रामास्वामी  म

 पृष्ठ ५
 प्रस्ताव  करता  हूं

 पंक्ति  २  के  चात न  निम्नलिखित  शब्द
 पृष्ठ  ५  पंक्ति  १९  में  ‘Laboratory’

 बड़ा  दिये  जायें  ॥  शब्द  के  परमाणु  घ  a

 central  place  in  India’  भारत  के
 (1)  ‘Two  representatives

 किसी  केन्द्रीय  स्थान  शब्द  प्रविष्ट of  the  food  industryਂ

 खाद्य  उद्योग  के  दो  प्रतिनिधिਂ
 पृष्ठ  ५  में  पंक्ति  ३२ के  ्

 म॑  चहता  यह  हूं  कि  चूंकि  यह  विधेयक  (3)  ‘all  such  rules  shall  be

 खाद्य  wifes  के  सम्बन्ध  में  है  इस  खाद्य  laid  on  the  table  of  the  house

 उद्योग  के  प्रतिनिधियों  को  रखा  जाये  ।  within  one  month  of  their  be-

 खंड  में  कहा  गया  हे  सरकार  ing  framedਂ  सब  नियम  बनाने  जाने

 द्वारा  नामनिर्देशित  उद्योग  तथा  वाणिज्य  के  के  एक  मास  के  भीतर  सदन  पटल  पर

 दो  प्रतिनिधिਂ  इसलिये  में  चाहता हूं
 fray  रख  दिये  जायेंगे  )  दाऊद  बढ़ाये  जायें  ।

 और  उद्योग  के  बजाय  खाद्य  उद्योग  के
 में  चाहता  हूं  कि  यह  प्रयोगशाला

 प्रतिनिधि  नियुक्त  किये  जायें  ।
 भारत  के  fea  केन्द्र य  स्थान  में  स्थापित

 की  जाये  |  इस  सम्बन्ध  में  यदि  माननीय राजकुमारों  अमृत कर :  में  मानना

 मंत्रों  केवल  आश्वासन  देने  को  तैयार  हों सदस्य  को  विश्वास  दिलाना  चाहत  हूं  कि

 a
 स्वा  विक  ven  कि  खाद्य  उद्योग  के  तो  भो  मझे  संतोष  हो  जायगा ।
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 सभापति  महोदय  :  सानने  य  खण्ड  -खाद्य

 ws  ह  अपने
 ~  a

 भाषण  में  थ  कह
 श्री  एस०  एन०  दास

 चक  हूं
 |

 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 श्री  एस०  राम स्वामी  :  में  पहले
 द्  प  ६,

 पंक्ति  ४१  तथा  ४२
 संशोधन  पर  नहीं  करता  |

 )
 दाऊद  के

 ,  मनन य
 मंत्र  नें  खण्ड  २३  के

 नभ  बढ़ाया  ‘and  in  a

 तथ  में  मेरे  दूसरे  संशोधन  के  ह  समान  manner  as  may  be  prescribed”’

 एक
 संशोधन  कਂ  सूचना  दी  है  ।  इसलिये  रति  से  जा  विहित  को  ज्यों

 में  आशा  करता  हूं  fe  उन  at  मेरा  शब्द  प्रविष्ट  किये  srt  ।

 दूसरा  संशोधन  स्वीकार  करने  में  कोई
 में  चाहता  हूं  कि  नियम  द्वारा  नियुक्ति arta  नहीं  होग  ।  केन्द्रीय  खाद्य

 का  ढंग  भी  कर  दिया  जाये  |
 शाला  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नियम  बनाये

 wat  ।  विधेयक  में  इन  नियमों  को  सभा
 सारे  खाद्य  *५:रीक्षकों  at  नियुक्ति  कसो

 के  सामने  रखने  का  कोई  उपबन्ध  नहीं
 बोर्ड  के  को  जाये  जिसको  ग्केन्द्र, य

 >  द्
 इसलिये  मं  eater  करता  हूं  कि

 सरकार  द्वारा  ag  कार्य  सिपुर्द  किया
 : .

 ये  ।

 माननीय  मंत्री  मेरा  संशोधन  स्वं  कार
 राजकुमारी  अमृतकौर  :  प्रत्येक  राज्य

 करेंगे  |
 के  नियुक्ति  के  नियम  तथा  उस  को  प्रक्रिया

 नग  अलग  हैं  ।  वहीं  इसके  भी  नियम
 राजकुमारी  अमृतकौर  में  om

 संशोधन  रख  र  र
 x  बनावेंगे  ।  मेरे  a  एक  केन्द्रीय  अधिनियम

 हूं  इंस  प्लिनियन  के

 ग्रंथित  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  बनाये  जाने  में  इन  को  निर्घारित  करना  सरासर  त ् +न्पाय

 वाले  सभी  नियम  बनाये  जाते  के  बाद  होगा  ।  हमें  यह  ad  राज्यों  के  लिए

 यथा  aia  संसद  के  दोनों  सदनों  के  सामने  छड़  देना  चाहिए  |

 रख  दिये  जायेंगे  |  क्या  श्राप  चाहते  हें  में  ग्रसने श्री  एस०
 कि  नियम  सम्बन्ध  यह  उपबन्ध  हर  खंड

 संशोधन  पर  श्राप्रह  नहीं  १.रता  ।

 के  ब।द  रखा  जाये  ।  मेरे  संशोधन  में  कहा

 गया  है  इस  अधिनियम  के  अन्तर्गत  बनाये  सभापति  महोदय :  प्रदन यहू श् यह  हे  :

 जाने  वाले  नियम  |  खण्ड  ् हैं  विधेयक  का  WT  बने

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  में  अपने
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 संशोधन  पर  मरा रह  नहीं  करता

 खण्ड  ९  विधायक  में  जोड़  दिया  गया
 सभापति  महोद॑य  :  प्लान  यह  है  :

 खंड  १०--(खाद्य  निरीक्षकों  की  शक्तियां )
 खण्ड  ४  विधेयक  का  त्

 att  हेमराज  में  प्रस्ताव

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 करता हुं  :

 खण्ड  ४  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  |
 ने  म पृष्ठ  ७  पंक्ति

 खण्ड  ५  से  ८  तक  friar में  जोड़
 ~

 articleਂ  दाऊद  के  पश्चात्

 fet  गय  |  shal  also  enquire  from
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 him  the  source  of  the  article  if  खाद्य  निरीक्षक  का  कार्य  नहीं  है  | ध  में  इस

 anyਂ  उस  से  उस  aq  के  संशोधन  को  स्वीक।र  करने  को  तय्यार

 निकाले  जने  का  स्थान  भी  पूछना  यदि  नहीं  हूं  |

 कोई  बाबद  बढ़ने  जायें  ।  में  अपने  संशोधन  पर श्री  हमराज :

 सभापति  कलाम  १०  का  जो  ग्रा ग्न रद  नहीं  करता  |

 मंदा  ऊ ्  वह  यह  हू  fe  मिलावट  हो
 राजकुमारों  अमृतकौर :  में  इत्मीनान

 या  है  खुराक  को  चोरों  में  उस  को  रोकना  |
 .  चाहतों  हूं  कि  ऐसे  लोगों  का

 लेपित  विधेयक  का  मनझदझा  यह  हैं  कि
 पकड़ना  इंस्पेक्टरों  का  काम  सहीं  है  ।

 जिसके  करने  में  वह  चीज  gait  वहीं  कानून  लेकिन  जिस  वक  रंगाई  शुरू  होगी  तो
 को  गि  रिफत  में  स्रायेंगाਂ  ak  जहां  से  वह  चीज़

 जरूर  इस  बात  की  खोज  होगी  कि  क

 नस्ती  है  वह  शिक्षित  में  हों  या  सकता
 से  वह  चीज़  उस  का  मालिक  कौनਂ

 इसीलिए  में  ने  पृष्ठ  ७  पर  लाइन
 है  और  उस के  खिलाफ  हमें  करना  चाहिये  ।

 में  झपना  यह  असेंसमेंट  दिया  हैं  ।
 लेकिन  जहां  तो  इत  को  नहीं  लिखना

 हां  से  वह  चीज  चलती
 है  वहां  पर  चेक

 चाहिए  |

 होना  चाहिये  |  इस  वक्त  के  वाकयात  को

 संशोधन  करिया  गया  ।
 देखते हुए  जो  चोर  की  मां  हैं  उस  को

 जाय  ।  हां  से  वह  चीज  चलती  पृष्ठ  ७
 पं

 क्ति  ३१  के
 पइचातु

 वाक्य  बढ़ायें हू  वहां  पर  सार  एडल्टरेशन  होता  हैं

 लेकिन  उनको  पकड़ा  नहीं  जाता  लेकिन  further

 जो  रिटेल  डीलर  होते  छोटे  that  the  food  inspector

 दूकानदार  होते  हे  वे  gies  जाते  @  | ड  shall,  in  exercising  the

 frat  welt  होते  हूं  अगर  उनको  देखा  powe:s  of  entry  upon,

 जाये  तो  आप  पायेंगे  fe  जितने  छंटे  छोटे  and  inspection  of  any

 चुननदार  @  उन्हीं  चालान  होता  हैं  place  under  this  Section,

 कौर  wat  से  वह  चीज़  चलती  है  उस  को  follow,  as  far  as  may  be,

 कोई  पूछने  वाला  नहीं  है  ।  जहां  पर  आप  the  provisions.  of  the

 ने  डिफ़ेन्सेज  का  मामला  लिपा  है  वहां  पर  Code  of  Criminal  Proce-

 साप  ने  ug  कर  दिया है  कि  जो  पकड़ा  dure  (Act  V  of

 जाये  बह  अगर  यह  कह  दे  कि  फलां  जगह  relating  to  the  search

 से  लिया  हूँ  alae  छूट  सकता है  ।  or  inspection  ofa  place

 लेकिन  हलधर  होता  नहीं  है  ।  करने  वाला  by  a  police  officer  exe-

 दूर  से  यह  काम  करता  है  उस  cuting  a  search  warrant

 को  कट  में  लाया  जाये  ।  इसी  को  ठीक  रने  issued  under  that  Code.”’

 के  लिए  में  ने  अपना  श्रभेन्डमेन्ट  दिया  है  ।  ax  यह  खाद्य

 मुझे  उम्मीद  हे  कि  मेरी  बात  को  स्वास्थ्य  इस  धारा  के  अ्रघीन

 मंत्रीजी  जी  कबूल  कर  लेंगी  क्सी  स्थान  में  प्रवेश  करने  या

 उसका  fatter  करने  की  शक्तियों
 राजकुमारी  अमृतकौर  :  यह  वस्तु

 यहां  से  निकाली  गई  हे  इसका  पता  लगाना  का  प्रयोग  .
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 या  उस  का  निरीक्षण  करने के दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  (१८९८  का

 सम्बन्ध
 में  हैं

 ।  FT]
 अधि नियम  ५)  के  उपबंधों

 का  पालन  जो  उक्त  संहिता
 —[arrgare

 के  भ्रन्तगंत  निकाले  किसी

 तलाशी  अधिपत्र  का  परिपालन
 इसके  ्य  बुधवार  २५

 के करने  वाले  किसी  पुलिस  अफसर  १९५४  ्  सबा  आठ  ad  तक

 द्वारा  किसी  स्थान  की  तलाशी  लेने  के  लिये  स्थगित


